
№

【生徒・児童数】 【PTAの課題について】

【PTA組織につい
て】
貴PTAの役員数
はどのくらいです
か？（全保護者に
対する役員の割
合）

【PTA組織に
ついて】
専門委員会
はいくつくら
いあります
か？

【PTA会長ほか三役の選出に
ついて】
 PTA会長の選出方法を教えて
ください（複数回答可）

【PTA会長ほか三役
の選出について】
上記選考方法で順調
に決まりますか？

【PTA会長ほか三役の選出について】
PTA副会長・三役の選出方法を教えて
下さい（複数回答可）

【PTA会長ほか
三役の選出につ
いて】
上記選考方法で
順調に決まりま
すか？

【三役以外の役員選
出について】
 役員になるノルマ
（在学中に役員をや
らなければならな
い）はありますか？

【三役以外の役員選出に
ついて】
役員選考方法を教えてくだ
さい（複数回答可）

【三役以外の役員
選出について】
上記選考方法で順
調に決まりますか？

【三役以外の役員
選出について】
どうしても決まらな
かった場合の選出
方法を教えて下さい

【PTA組織の問題点について】
貴PTAの組織上の問題点だと思うことはなんです
か？（複数回答可）

【PTA組織の
問題点につい
て】
 PTA組織改
革は必要だと
思いますか？

【PTA組織の問題点について】
現在の貴PTAの組織上の問題点に関して取り組んで
いることがあれば教えて下さい

【PTA組織の問題点について】
過去に貴PTAの組織上の問題点に関して解決した
事例があれば教えてください

【PTA組織の問題点について】
その他PTA組織に関して思うことがあればご意見を
お聞かせください

【PTA活動全般の問題点について】
 PTA活動全般の問題点に関して取り組んでいること
があれば教えて下さい。また、その問題点に関して
解決した事例があれば教えて下さい。

1

１～４９ 楽しくやれているから課
題はない

2

１～４９ 問題・課題を感じている ３１％〜４０％ ない 立候補・推薦;選考委員会で
協議

問題なく決まる 立候補・推薦;選考委員会で協議立
候補・推薦

問題なく決まる ない 立候補・推薦;くじ引
き・じゃんけん等

問題なく決まる 少人数のため、必
ず誰かが役員をす
ることになるの
で、決まらないこ
とはない。

大いに必要 組織上の問題はない。（児童数減への対応はあ
る）

少人数に対応し、役員数を減らしたこと。 その学校にあった改革が進むことを望む。

3

１～４９ 楽しくやれているから課
題はない

単位ＰＴＡでの改革は行われているが、佐渡市
では市Ｐ連の活動が従来のまま残っている。本
年度は会長校になるため、未来の市Ｐ連役員の
方のため、また持続活動な市Ｐ連活動のため、
改革元年度として取り組みたい。

4

１～４９ 問題・課題を感じている ４１％〜５０％ ３委員会 立候補・推薦;くじ引き・
じゃんけん等

結構揉める 立候補・推薦;くじ引き・じゃんけ
ん等

結構揉める ない 立候補・推薦;くじ引
き・じゃんけん等

結構揉める くじ引き 会長・副会長のなり手がいない 学年委員・専門
委員のなり手がいない

あまり必要な
い

児童数の減少が進む中、役員の数は変わらない
ので、保護者の負担が増加している。

5
１～４９ 問題・課題を感じている ４１％〜５０％ １委員会 地域による輪番制 問題なく決まる 会長からの指名;地域による輪番制 問題なく決まる ある（非公式

に）
立候補・推薦;くじ引
き・じゃんけん等

問題なく決まる くじ引き・抽選、
代役

役員のなり手がいない 活動はほぼ学校任せ 役
員の負担が大きい

大いに必要 役員数、活動の削減・移行 学校運営協議会とうまく連携がとれるとよい。 特になし。

6

１～４９ 問題・課題を感じている ５１％〜 ３委員会 新6年生保護者から選出する
と決まっているので、その
学年内で話し合い、相談で
決める。

結構揉める 新5年保護者から副会長、新4年保護
者から監事、新会長委嘱で
幹事を決定する。対象者らで話し合
い等で決めていただく。

結構揉める ない 立候補・推薦;くじ引
き・じゃんけん等

問題なく決まる くじ引きかじゃん
けん

大いに必要 人数の少ない学校なので、在学中に何回か三役が
属する執行部にあたることもある。全員何かしら
の委員会に所属しなければならない。先をみこし
ての、役員選出をしていく。役員さんが負担にな
らないように、全員で協力サポートしようという
姿勢が自然に生まれる。

以前、会長を決める際は、選考委員会から打診
をお願いしていた事があったが、ことごとく断
られてなかなか決まらなかったので、学年から1
名ずつ選出してもらい、その中から、会長を選
考委員会で、多数決をとり決めることにした。

保護者様の負担を減らし、簡略化する事も大切
だが、子どもたちが有意義な学校生活をおくる
ためには必要な組織だと感じている。

7
１～４９ 問題・課題を感じている ２１％〜３０％ １委員会 立候補・推薦 問題なく決まる 立候補・推薦 問題なく決まる ある（非公式

に）
立候補・推薦 問題なく決まる 会長・副会長のなり手がいない 学年委員・専門

委員のなり手がいない
あまり必要な
い

業務の精選 ３年後、全校生徒が７名になるので、さらに組
織の見直しが必要である。

8

１～４９ 問題・課題を感じている １０％〜２０％ ５委員会以
上

立候補・推薦;選考委員会で
協議

問題なく決まる 立候補・推薦;くじ引き・じゃんけ
ん等

問題なく決まる ある（非公式
に）

立候補・推薦;くじ引
き・じゃんけん等

結構揉める 会長・副会長のなり手がいない 学年委員・専門
委員のなり手がいない;役員のなり手がいない
活動はほぼ学校任せ 役員の負担が大きい;役員
を受けても活動しない 活動がほぼ前年の引継
委員会活動の目的がわからない;同じ人がずっと
役員をやっている

大いに必要 これまで我が校のPTA活動は、積極的な会員の自
発的活動に支えられてきたが、コロナにより会
員同士の顔の見える交流が減少したことによ
り、PTA活動に対する周知が行き届かなくなり、
役員後継者の選定が困難になりつつある。専門
部は立候補制をやめ、来年度よりノルマを採用
する予定である。三役幹事については現在、全
員歴任者で構成しており、今後の任命に苦慮す
るところである。

9

１～４９ 問題・課題を感じている ３１％〜４０％ ２委員会 選考委員会で協議;くじ引
き・じゃんけん等

結構揉める 立候補・推薦;選考委員会で協議立
候補・推薦;くじ引き・じゃんけん
等

結構揉める ある（公式に） 立候補・推薦;くじ引
き・じゃんけん等

結構揉める 会長・副会長のなり手がいない 学年委員・専門
委員のなり手がいない;役員のなり手がいない
活動はほぼ学校任せ 役員の負担が大きい;役員
以外の保護者の協力がない 役員選考で保護者ト
ラブルが起きる;同じ人がずっと役員をやってい
る

絶対に必要

10

１～４９ 楽しくやれているから課
題はない

わからない ５委員会以
上

立候補・推薦;くじ引き・
じゃんけん等

問題なく決まる 立候補・推薦 問題なく決まる ある（公式に） 立候補・推薦;くじ引
き・じゃんけん等

問題なく決まる 無し 会長・副会長のなり手がいない 学年委員・専門
委員のなり手がいない

あまり必要な
い

会議出席が多い 当番的な活動を強制することなく、可能な範囲
でできる人が行うボランティア的な活動を推進
している

11
１～４９ 問題・課題を感じている ２１％〜３０％ ２委員会 選考委員会で協議 結構揉める 選考委員会で協議立候補・推薦 問題なく決まる ない 三役からの指名 問題なく決まる 会長・副会長のなり手がいない 学年委員・専門

委員のなり手がいない
大いに必要 今のところなし

12

１～４９ 楽しくやれているから課
題はない

３１％〜４０％ １委員会 少人数のため、小学校から
決められている

問題なく決まる 少人数のため、小学校から決められ
ている

問題なく決まる ある（非公式
に）

くじ引き・じゃんけん等 問題なく決まる あまり必要な
い

役員になりたいと思えるような親たちが楽しむ
PTA活動にする。

13

１～４９ 問題・課題を感じている ３１％〜４０％ ４委員会 任者からの指名;立候補・推
薦

問題なく決まる 会長からの指名;立候補・推薦;選考
委員会で協議立候補・推薦

問題なく決まる ない 立候補・推薦 問題なく決まる それはありませ
ん。

大いに必要 地区との交流 ありません そもそものPTA意義を各校において再認識した方
が良いのでは。

14

１～４９ 問題・課題を感じている ５１％〜 ２委員会 くじ引き・じゃんけん等 結構揉める くじ引き・じゃんけん等 問題なく決まる ある（非公式
に）

くじ引き・じゃんけん等 問題なく決まる 会長・副会長のなり手がいない 学年委員・専門
委員のなり手がいない;役員のなり手がいない
活動はほぼ学校任せ 役員の負担が大きい;同じ
人がずっと役員をやっている

大いに必要 児童数減少に伴い家庭数も減少しているため、役
員の人数を変更している。

家庭数減により、毎年役員をやらざるを得ない
状況にある。

多岐に渡り見直す予定ですが、特にPTA加入の意
思確認とコンプライアンス関連を現在進めてい
る最中です。今は他校の取り組み等の情報収
集、アンケートを実施予定です。

15

１～４９ 問題・課題を感じている ５１％〜 ３委員会 選考委員会で協議 問題なく決まる 選考委員会で協議立候補・推薦 結構揉める ある（非公式
に）

立候補・推薦;くじ引
き・じゃんけん等

問題なく決まる 役員のなり手がいない 活動はほぼ学校任せ 役
員の負担が大きい;役員を受けても活動しない
活動がほぼ前年の引継 委員会活動の目的がわか
らない

大いに必要 活動の量は多くないが、家庭数が24しかなく、ほ
ぼ全員が何らかのPTA役員・委員をやり、兼ねてい
る人も多い。学校職員が担っている役割も多い。

家庭数・児童数に合わせ、縮小したいが、なか
なかできないでいる。

小規模校の為、教職員保護者との距離が近い。
活動が熱心です。児童数減少により複式学級
化。教職員が2名減。教職当たりの負担が大き
い。近年連続して教職員の病気休暇がある。昨
年、保護者説明会、保護者アンケートを基に、
拡大傾向にあった行事は、今年度、見直しを
行った。見直し初年度である。教職員の働き方
改革の為、更に行事見直しが必要かもしれな
い。

16
１～４９ 問題・課題を感じている ３１％〜４０％ ２委員会 任者からの指名;立候補・推

薦
問題なく決まる 会長からの指名 問題なく決まる ない 三役からの指名 問題なく決まる 会長・副会長のなり手がいない 学年委員・専門

委員のなり手がいない;役員のなり手がいない
活動はほぼ学校任せ 役員の負担が大きい

あまり必要な
い

17 １～４９ 問題・課題を感じている ２１％〜３０％ ３委員会 選挙 結構揉める 選挙 結構揉める ない 選挙;くじ引き・じゃん
けん等

問題なく決まる くじ引き 会長・副会長のなり手がいない 学年委員・専門
委員のなり手がいない

大いに必要 特になし PTA会長の負担が多すぎると思います。平日、会
社を休まないといけないことが多いと感じまし
た。

18
１～４９ 問題・課題を感じている ２１％〜３０％ ２委員会 前年度副会長（５年）が会

長（６年）に就く
問題なく決まる 立候補・推薦 問題なく決まる ある（非公式

に）
立候補・推薦 問題なく決まる 候補者同士の話合

い、くじ引き
会長・副会長のなり手がいない 学年委員・専門
委員のなり手がいない

あまり必要な
い

人数減に伴う活動のスリム化

19
１～４９ 問題・課題を感じている ３１％〜４０％ ２委員会 立候補・推薦;選考委員会で

協議
問題なく決まる 立候補・推薦;選考委員会で協議立

候補・推薦
問題なく決まる ある（非公式

に）
立候補・推薦;くじ引
き・じゃんけん等

問題なく決まる 同じ人がずっと役員をやっている あまり必要な
い

少人数化に伴い、役員数を減らしてきている。 それぞれの学校や地域の実情に合った独自の方
法を見い出せるとよいと思う。

20

１～４９ 問題・課題を感じている わからない わからない くじ引き・じゃんけん等 結構揉める 結構揉める ある（非公式
に）

くじ引き・じゃんけん等 結構揉める じゃんけん 会長・副会長のなり手がいない 学年委員・専門
委員のなり手がいない;役員のなり手がいない
活動はほぼ学校任せ 役員の負担が大きい;役員
を受けても活動しない 活動がほぼ前年の引継
委員会活動の目的がわからない;役員以外の保護
者の協力がない 役員選考で保護者トラブルが起
きる

絶対に必要 廃止 ない 廃止 事務局案を詳細に提示

21

１～４９ 問題・課題を感じている ２１％〜３０％ ２委員会 立候補・推薦 問題なく決まる 立候補・推薦 問題なく決まる ある（非公式
に）

立候補・推薦 問題なく決まる 投票 大いに必要 世帯数減少に伴う委員会の統合 上部組織（市連や県連）のＰＴＡ組織の存在意
義が良くわからない。意見の取りまとめなどの
機能しかなく、所属しないことのデメリットが
保険に加入できないことしか思い付かない。上
部組織の役員は県庁所在地などで会議があるよ
うで、時間の拘束も大変だと思う。

22

１～４９ 問題・課題を感じている ５１％〜 ない 任者からの指名;選考委員会
で協議

問題なく決まる 会長からの指名;選考委員会で協議
立候補・推薦

問題なく決まる ある（非公式
に）

三役からの指名;立候
補・推薦

問題なく決まる 同じ人がずっと役員をやっている あまり必要な
い

R6年度より専門委員会を廃止し、広報誌も学校側
でリーフレット、HPで子どもたちの活動の様子を
発信することとした。また、学校行事について
は、ボランティア制を導入し、子どもたちのため
に学校と家庭が協力し、みんなで支え合うシステ
ムを構築中。

家庭の負担を減らすことで、学校側の負担が大
きくなることは否めない。

23
１～４９ 楽しくやれているから課

題はない
２１％〜３０％ ない 立候補・推薦 問題なく決まる 立候補・推薦 問題なく決まる ある（非公式

に）
三役からの指名 問題なく決まる ＰＴＡ会長からの

個別の依頼
同じ人がずっと役員をやっている あまり必要な

い
日頃から情報交換をよくし、互いに協力し合う
体制づくりが効果的だった。

24
１～４９ 問題・課題を感じている １０％〜２０％ ３委員会 立候補・推薦 問題なく決まる 立候補・推薦 結構揉める ない 立候補・推薦 結構揉める 絶対に必要 保護者人数が減ってきたため、役員数を減らし

た
役員の選考過程の見直しが必要だと考えている

25
１～４９ 問題・課題を感じている ５１％〜 ３委員会 立候補・推薦;くじ引き・

じゃんけん等;話し合い
問題なく決まる 立候補・推薦;話し合い 問題なく決まる ない 立候補・推薦 問題なく決まる 話し合い 会長・副会長のなり手がいない 学年委員・専門

委員のなり手がいない;同じ人がずっと役員を
やっている

あまり必要な
い

26
１～４９ 問題・課題を感じている ４１％〜５０％ ２委員会 立候補・推薦 結構揉める 立候補・推薦 結構揉める ある（公式に） 立候補・推薦;くじ引

き・じゃんけん等
結構揉める 会長・副会長のなり手がいない 学年委員・専門

委員のなり手がいない
絶対に必要

27
１～４９ 楽しくやれているから課

題はない
２１％〜３０％ ２委員会 くじ引き・じゃんけん等 問題なく決まる くじ引き・じゃんけん等 問題なく決まる ない くじ引き・じゃんけん等 問題なく決まる あまり必要な

い
役員のなり手がなく毎回同じ人ばかりなので、
昨年度からくじによる選出方法に切り替えた

28 １～４９

楽しくやれているから課
題はない

２１％〜３０％ １委員会 立候補・推薦;くじ引き・
じゃんけん等

問題なく決まる 立候補・推薦;くじ引き・じゃんけ
ん等

問題なく決まる ない 立候補・推薦;くじ引
き・じゃんけん等

問題なく決まる 会長・副会長のなり手がいない 学年委員・専門
委員のなり手がいない

あまり必要な
い

29
１～４９ 楽しくやれているから課

題はない
５１％〜 ３委員会 立候補・推薦;選考委員会で

協議
問題なく決まる 立候補・推薦;選考委員会で協議立

候補・推薦
問題なく決まる ない 立候補・推薦 問題なく決まる 現在までにそのよ

うな事例がない。
あまり必要な
い

人口現象に伴う、様々な事柄に対して対応 特になし 特になし

30
１～４９ 問題・課題を感じている ５１％〜 ３委員会 入学前の移行学級の際に６

年間の役割が決まる
問題なく決まる 小規模校のため、全員が何らかの役

員となる
問題なく決まる ある（公式に） 立候補・推薦 問題なく決まる 決まらないことは

あり得ない
役員を受けても活動しない 活動がほぼ前年の引
継 委員会活動の目的がわからない

あまり必要な
い

31
１～４９ 楽しくやれているから課

題はない
５１％〜 ３委員会 入学前の移行学級で６年間

分の全ての役員が決定す
る。

問題なく決まる 入学前の移行学級で６年間分の全て
の役員が決定する。

問題なく決まる ある（公式に） 立候補・推薦 問題なく決まる 必ず何らかの役員
になる為、決まら
ないことは無い。

役員を受けても活動しない 活動がほぼ前年の引
継 委員会活動の目的がわからない

あまり必要な
い

1



32

１～４９ １０％〜２０％ １委員会 立候補・推薦 問題なく決まる 会長からの指名;立候補・推薦 問題なく決まる ある（非公式
に）

立候補・推薦 結構揉める 会長・副会長のなり手がいない 学年委員・専門
委員のなり手がいない

あまり必要な
い

児童減少により、通常6年生の親から、選出する
ところを規約を改訂して対応した。

校内のPTAについてはその都度、知恵を出し合い
ながら、身の丈に合うようにしている。未来に
向けて模索しながらよりよい形になるように議
論を続けている。

33
１～４９ 問題・課題を感じている ２１％〜３０％ ４委員会 立候補・推薦;くじ引き・

じゃんけん等
問題なく決まる 立候補・推薦;くじ引き・じゃんけ

ん等
問題なく決まる ない 立候補・推薦;くじ引

き・じゃんけん等
問題なく決まる 大いに必要 小規模校でのPTA活動をどのように継続されてい

るのか

34
１～４９ 楽しくやれているから課

題はない
５１％〜 ３委員会 選挙 問題なく決まる 立候補・推薦 問題なく決まる ある（公式に） 立候補・推薦 問題なく決まる あまり必要な

い
人数が少ない為、必ず全員が役員をやっている

35
１～４９ 楽しくやれているから課

題はない

36

１～４９ 問題・課題を感じている ５１％〜 ４委員会 選考委員会で協議 結構揉める 選考委員会で協議立候補・推薦 結構揉める ない 立候補・推薦 結構揉める 会長・副会長のなり手がいない 学年委員・専門
委員のなり手がいない;役員のなり手がいない
活動はほぼ学校任せ 役員の負担が大きい;役員
を受けても活動しない 活動がほぼ前年の引継
委員会活動の目的がわからない

大いに必要 生徒数が少なく保護者の半数が役員になる

37

１～４９ 問題・課題を感じている ４１％〜５０％ ２委員会 選考委員会で協議 問題なく決まる 選考委員会で協議立候補・推薦 問題なく決まる ない 立候補・推薦 問題なく決まる 役員のなり手がいない 活動はほぼ学校任せ 役
員の負担が大きい;役員を受けても活動しない
活動がほぼ前年の引継 委員会活動の目的がわか
らない;同じ人がずっと役員をやっている

大いに必要 学校職員が動くのではなくＰＴＡ会長を中心に活
動が行えるようにすること。

38
１～４９ 楽しくやれているから課

題はない
５１％〜 ５委員会以

上
問題なく決まる 立候補・推薦 問題なく決まる ある（非公式

に）
立候補・推薦 問題なく決まる あまり必要な

い
特に無し

39

１～４９ 問題・課題を感じている ５１％〜 ２委員会 過去の役職や家庭の状況を
加味して話し合いで分担す
る

問題なく決まる 過去の役職や家庭の状況を加味して
話し合いで分担する

問題なく決まる ない 立候補・推薦 問題なく決まる みんなで考える 役員のなり手がいない 活動はほぼ学校任せ 役
員の負担が大きい

あまり必要な
い

学校の負担が大きい 生徒数や家庭数が減る中、現状を話し合い、規
約の変更や役員の数を減らすなど現状に応じて
対応してきた

今の学校、PTAは変わらない。既存の学校制度や
PTA制度は長年の歴史やしがらみにとらわれてい
るので、変更しようとする場合、その労力が無
駄で時間がかかる。今の制度はそのままで、思
いを同じにする別の制度、組織を作る方に労力
を割いた方がよい。あとはそれぞれの学校が選
択していけばいい。

コロナになってから活動事態がなかったのでそ
のまま活動しないのは良くないと思っているの
で保護者の方にも参加出来るよう何かアクショ
ンができればと思っています。

40

１～４９ 問題・課題を感じている ３１％〜４０％ ２委員会 選挙;立候補・推薦 結構揉める 立候補・推薦 結構揉める ない 立候補・推薦 結構揉める 会長・副会長のなり手がいない 学年委員・専門
委員のなり手がいない;役員のなり手がいない
活動はほぼ学校任せ 役員の負担が大きい

あまり必要な
い

41

１～４９ 楽しくやれているから課
題はない

「PTA」の活動とはなにか？を分からないまま、
前年度踏襲の活動をしている学校が多いのでは
ないかと感じています。その点で、今年度の県P
の講演会は、とても有意義なものになるのでは
ないかと期待しています。

42
１～４９ 楽しくやれているから課

題はない
１０％〜２０％ １委員会 選挙 問題なく決まる 選挙 問題なく決まる ない 選挙 問題なく決まる あまり必要な

い
なし 会長任期を最長2年までとして規約を改正した なし

43
１～４９ 問題・課題を感じている ５１％〜 ５委員会以

上
立候補・推薦 結構揉める 立候補・推薦 結構揉める ある（非公式

に）
立候補・推薦 問題なく決まる 役員のなり手がいない 活動はほぼ学校任せ 役

員の負担が大きい
大いに必要 みんなが参加できるような活動 やる人、やならない人もいる 改革、改善、難しいこと。

44
１～４９ 楽しくやれているから課

題はない
役員選出の方法や人数を検討し改訂したこと

45
１～４９ 楽しくやれているから課

題はない

1

５０～９９ 問題・課題を感じている １０％〜２０％ ２委員会 前年度副会長がそのまま会
長となる

問題なく決まる 立候補・推薦;くじ引き・じゃんけ
ん等

問題なく決まる ある（非公式
に）

立候補・推薦;くじ引
き・じゃんけん等

問題なく決まる くじ引き 役員のなり手がいない 活動はほぼ学校任せ 役
員の負担が大きい

大いに必要 改革を行ったばかりなので、現状を見極めてい
る。

専門委員を減らした。仕事を減らした。 子どもの教育活動充実のために保護者と教員が
連携することは大切である。その中でも生徒数
減により、改革すべき点はあるので、改革でき
ることは行っていく方が良い。

・コロナ禍により何も活動できず、ＰＴＡ活動
がほぼ無い状態から、スタートし「何かしら」
の行動を起こす為に新しい活動を提案し、実現
できたこと。

2

５０～９９ 問題・課題を感じている ２１％〜３０％ ない ４年生から次年度の副会長
（５年生時）を選出し、６
年生時に会長となる。

問題なく決まる ４年生時に次年度副会長を決定する 問題なく決まる ない 三役からの指名 問題なく決まる 役員のなり手がいない 活動はほぼ学校任せ 役
員の負担が大きい

あまり必要な
い

特になし 令和４年度まで家庭数が５０程度に対し、役員
が複数人、専門部が３つ、各学年委員長副委員
長など、ほぼ半数の家庭が何かしらの役割を担
うことになっていた。そのため、令和５年度よ
り、役員は、総務会（幹事会）６人と学年委員
長５人とし、１１人になった。

ＰＴＡ活動を行わない学校の様子が知りたい。
任意団体として、ＰＴＡを希望制にしている学
校の活動をしりたい。

3
５０～９９ 問題・課題を感じている ３１％〜４０％ ３委員会 立候補・推薦 問題なく決まる 立候補・推薦 問題なく決まる ない 立候補・推薦 問題なく決まる じゃんけんやくじ

引き
会長・副会長のなり手がいない 学年委員・専門
委員のなり手がいない

大いに必要 特になし 専門部を縮小し、活動内容の見直しを行った。 今後、児童数が減少していくので、さらなる活
動の見直しが必要になってくる。

4
５０～９９ 問題・課題を感じている ５１％〜 ４委員会 選考委員会で協議 問題なく決まる 選考委員会で協議立候補・推薦 問題なく決まる ある（公式に） 立候補・推薦 問題なく決まる 絶対に必要 児童数の減少に伴う、事業の精選 事業の精選 保護者は楽しくやる気をもって活動している

が、学校職員は保護者に付き合いきれない。時
間外の勤務を強いられている。

特にありません。

5
５０～９９ 問題・課題を感じている ３１％〜４０％ ３委員会 くじ引き・じゃんけん等 問題なく決まる くじ引き・じゃんけん等 問題なく決まる ある（公式に） 立候補・推薦;くじ引

き・じゃんけん等
問題なく決まる やってない方に打

診
会長・副会長のなり手がいない 学年委員・専門
委員のなり手がいない

あまり必要な
い

学校単位のPTA活動で十分だと思う。ブロック単
位や市のPTA活動は正直負担が増えるだけです。
役員会や定期総会など特に思う。

6
５０～９９ 問題・課題を感じている ５１％〜 ３委員会 任者からの指名 問題なく決まる 会長からの指名 問題なく決まる ある（公式に） 三役からの指名;立候

補・推薦;くじ引き・
じゃんけん等

問題なく決まる 個人的にお願いす
る

同じ人がずっと役員をやっている 大いに必要 会員同士のコミュニケーションを図る 担当教員の力量に左右されやすい 取り組んでいる事はございません。

7 ５０～９９ 問題・課題を感じている

8
５０～９９ 問題・課題を感じている ５１％〜 ５委員会以

上
立候補・推薦;選考委員会で
協議

問題なく決まる 立候補・推薦;選考委員会で協議立
候補・推薦

問題なく決まる ない 立候補・推薦 問題なく決まる 役員を受けても活動しない 活動がほぼ前年の引
継 委員会活動の目的がわからない

大いに必要 会議時間の短縮、会議開始時刻を早める 特になし

9
５０～９９ 問題・課題を感じている ２１％〜３０％ ４委員会 前年度の副会長が会長に就

任する
問題なく決まる 立候補・推薦 問題なく決まる ある（非公式

に）
立候補・推薦 問題なく決まる 話し合い、決まら

なければくじ、
じゃんけん

役員のなり手がいない 活動はほぼ学校任せ 役
員の負担が大きい

大いに必要 取り組みやすさ、参加しやすさを考慮して、活動
の見直し・縮減、PTA活動実施日の精選を図ってい
る。

10

５０～９９ 問題・課題を感じている １０％〜２０％ ない 任者からの指名;立候補・推
薦

問題なく決まる 立候補・推薦 問題なく決まる ある（非公式
に）

三役からの指名 問題なく決まる 持ち回りで決めま
す

役員以外の保護者の協力がない 役員選考で保護
者トラブルが起きる

大いに必要 無くすのは簡単、無くさずに子どもたちも先生
も親もどうやったら楽しく過ごせるか、取り組
めるか、今できることを考える方が大事だと思
います。

11

５０～９９ 問題・課題を感じている ３１％〜４０％ １委員会 選挙;立候補・推薦 結構揉める 会長からの指名 結構揉める ある（非公式
に）

三役からの指名 結構揉める 三役のみで運営す
る

会長・副会長のなり手がいない 学年委員・専門
委員のなり手がいない

大いに必要 年々、児童数の減少、それに伴う会員数の減少傾
向にあるため、組織の再編をし、活動の精選を
行った。

児童数、会員数の今後の予想推移と予想歳入費
を提示し、課題について会員と共有し、活動の
精選を行った。具体的には、①専門部を1つに
し、役員数を減らす。②広報誌の発行を止め、
学校だよりと合作とする。（PTAのコーナーを作
成する）③学年部と専門部の部員を兼務とし、
複数年役員が回るのを避ける。④保護者ボラン
ティアを有効活用し、PTA活動として扱い、これ
までの実効性があり、多様なPTA活動を展開す
る。

各校の規模に合わせてPTAを組織、活用していく
とよいと思います。ですが、全国・県・市のPTA
連合など、上部組織があり、それぞれから活動
を求められると途端に窮屈になりやすくなりま
す。今回のように話し合う機会を設けるととも
に、上部組織の改革をお願いしたいです。

12

５０～９９ 問題・課題を感じている ２１％〜３０％ ３委員会 立候補・推薦;選考委員会で
協議

結構揉める 立候補・推薦;選考委員会で協議立
候補・推薦

結構揉める ある（非公式
に）

立候補・推薦;くじ引
き・じゃんけん等

問題なく決まる PTA総会で年度始
めに「推薦があっ
た場合必ず引き受
ける」事を確認し
ています。

会長・副会長のなり手がいない 学年委員・専門
委員のなり手がいない;役員のなり手がいない
活動はほぼ学校任せ 役員の負担が大きい;役員
を受けても活動しない 活動がほぼ前年の引継
委員会活動の目的がわからない;役員以外の保護
者の協力がない 役員選考で保護者トラブルが起
きる;同じ人がずっと役員をやっている

絶対に必要 特になし 単位PTAもそうですが、市Pや県Pの改革も必要か
と思います。(日Pからの退会も含めて)

13

５０～９９ 問題・課題を感じている ３１％〜４０％ ２委員会 立候補・推薦;選考委員会で
協議;くじ引き・じゃんけん
等

結構揉める 立候補・推薦;選考委員会で協議立
候補・推薦;くじ引き・じゃんけん
等

結構揉める ある（公式に） くじ引き・じゃんけん等 問題なく決まる 話合いにより選考
する。

会長・副会長のなり手がいない 学年委員・専門
委員のなり手がいない

あまり必要な
い

三役、部会の引継ぎの為の記録「USB」「引継ぎ
ノート」を今年度、準備した。コロナで中止に
なった行事、コロナ前の行事(実績)を引継ぐ必要
性から。

今年度、引継ぎ書の新設。学校区47世帯である
為、保護者全世帯でＬＩＮＥで共有する形(非公
式)になっている。

いわゆる「PDCA」に結びつきにくい事。教職員
多忙は承知。窓口の校長教頭とは共有しても、
教職員間の共有、展開、齟齬に不安な所あり。
以上の事由により、私は頻繁に校長との
「PDCA」を行っており、三役、各部長とも共有
している。単年度任期でにより、会長の意識や
性格にも影響されやすい。結局は人次第です。

問題点は現状、具体的にわからない。これから
いろいろと出てくると思うので解決していきた
い。

14

５０～９９ 問題・課題を感じている １０％〜２０％ ４委員会 任者からの指名;選考委員会
で協議

結構揉める 会長からの指名;選考委員会で協議
立候補・推薦

結構揉める ない 三役からの指名;立候
補・推薦

結構揉める 話し合い 会長・副会長のなり手がいない 学年委員・専門
委員のなり手がいない;役員のなり手がいない
活動はほぼ学校任せ 役員の負担が大きい;役員
を受けても活動しない 活動がほぼ前年の引継
委員会活動の目的がわからない;役員以外の保護
者の協力がない 役員選考で保護者トラブルが起
きる

絶対に必要 PTAの仕事が多すぎる。 専門委員会を減らした。会長職にかかってくる
充て職を三役、幹事で分担した。

集まる回数をとにかく減らしてもらいたい。集
まらなくて出来ていた時期がある。PTAの負担を
減らす工夫をしてもらいたい。

15
５０～９９ 楽しくやれているから課

題はない

16

５０～９９ 問題・課題を感じている ３１％〜４０％ ３委員会 任者からの指名;立候補・推
薦

問題なく決まる 会長からの指名;立候補・推薦;選考
委員会で協議立候補・推薦

問題なく決まる ある（非公式
に）

立候補・推薦 問題なく決まる その専門委員を
やった事のない
人、又は次年度以
降の役を先読みし
て決める

同じ人がずっと役員をやっている 大いに必要 家庭数が少ない為、毎年何かしらの役員が回って
来るので専門委員会を統合する協議をしている。

各専門委員の人数を減らした。 近年、PTAに加入しない世帯や学校単位でPTAを
なくした事例がネット等で多く出ている。
また、地域コミュニティに参加しない若年層家
庭も増えPTAを不要と思っている声を耳にしたの
で小規模校だと一世帯でもPTAに異を唱えると波
及的に広がりPTAが崩壊するのではないかという
懸念がある。
PTA組織の意義や利点を簡単でわかりやすくア
ピールする必要がある。

今年度から、PTAを保護者会という名称に変更
し、教員が所属しなくなりました。また、組織
も縮小して専門委員会を無くし、各学年委員会
のみ残しています。保護者の方の協力が教必要
である活動に関しては、ボランティアを募って
運営していきます。まだ、始まったばかりなの
で、問題点等は見えていません。

17

５０～９９ 問題・課題を感じている １０％〜２０％ ４委員会 立候補・推薦 結構揉める 立候補・推薦 結構揉める ない 立候補・推薦 結構揉める 会長・副会長のなり手がいない 学年委員・専門
委員のなり手がいない;役員を受けても活動しな
い 活動がほぼ前年の引継 委員会活動の目的が
わからない

一期、二期の在任期間で改革は難しいと思う。

18

５０～９９ 問題・課題を感じている ４１％〜５０％ ２委員会 立候補・推薦;選考委員会で
協議;くじ引き・じゃんけん
等

結構揉める 立候補・推薦;選考委員会で協議立
候補・推薦;くじ引き・じゃんけん
等

問題なく決まる ない 立候補・推薦;くじ引
き・じゃんけん等

問題なく決まる くじ 会長・副会長のなり手がいない 学年委員・専門
委員のなり手がいない;役員のなり手がいない
活動はほぼ学校任せ 役員の負担が大きい;役員
を受けても活動しない 活動がほぼ前年の引継
委員会活動の目的がわからない

大いに必要 役員数の削減 役員任期を２年にした

2



19

５０～９９ 楽しくやれているから課
題はない

２１％〜３０％ ２委員会 くじ引き・じゃんけん等;年
度の役員から決定

問題なく決まる くじ引き・じゃんけん等;年度の役
員から決定

問題なく決まる ある（公式に） 立候補・推薦;くじ引
き・じゃんけん等

問題なく決まる ない あまり必要な
い

20
５０～９９ 楽しくやれているから課

題はない
まだ目の当たりにしてないが、一年終わったら
見えてくると思う。

21
５０～９９ 問題・課題を感じている ３１％〜４０％ ３委員会 任者からの指名;くじ引き・

じゃんけん等
問題なく決まる 立候補・推薦;次年度の三役会役員

で相談して決める。
問題なく決まる ある（非公式

に）
立候補・推薦;くじ引
き・じゃんけん等

問題なく決まる 会長・副会長のなり手がいない 学年委員・専門
委員のなり手がいない;役員のなり手がいない
活動はほぼ学校任せ 役員の負担が大きい

大いに必要 昨年度から「今後のＰＴＡの在り方」と題し、三
役で今後のＰＴＡの在り方について委員会数や活
動内容等を検討している。

なし

22

５０～９９ 問題・課題を感じている １０％〜２０％ ない 立候補・推薦;選考委員会で
協議

結構揉める 会長からの指名;立候補・推薦;選考
委員会で協議立候補・推薦

結構揉める ある（公式に） 三役からの指名;立候
補・推薦

結構揉める 会長・副会長のなり手がいない 学年委員・専門
委員のなり手がいない;同じ人がずっと役員を
やっている

あまり必要な
い

各学校活動に対するボランティア制 令和６年度に向けて、令和５年度中に全会員に
アンケートを取り、正副会長会で協議し、理事
会・臨時総会（紙面）を経て、事業や組織のス
リム化を図った。

23

５０～９９ 問題・課題を感じている ５１％〜 ２委員会 立候補・推薦 結構揉める 立候補・推薦 結構揉める ある（非公式
に）

立候補・推薦 結構揉める 誰かが折れるまで
話し合い

会長・副会長のなり手がいない 学年委員・専門
委員のなり手がいない;役員のなり手がいない
活動はほぼ学校任せ 役員の負担が大きい

絶対に必要 平日昼に会議をするので仕事との両立が難しい 会議はいちいち集まる必要は無い。今時LINEと
かでやりとりできる。平日昼に呼び出すのは迷
惑。

24

５０～９９ 問題・課題を感じている １０％〜２０％ ３委員会 地区輪番。地区の中では話
し合いにて決定。

問題なく決まる 会長と同様。 問題なく決まる ない 立候補・推薦 問題なく決まる 役員以外の保護者の協力がない 役員選考で保護
者トラブルが起きる

大いに必要 PTA行事に関してですが、コロナ禍を経験した為
か全ての物事をやらない(or縮小)する傾向にあ
る。もちろん無駄なものは省くべきだが、子供
に経験させるという大切な事より、親の都合の
ためにやりたくないという雰囲気があるように
感じる。昔からそうなのかもしれないが、反対
には大きな声をあげるのに賛成には声があがら
ない。悲しい限りである。
また保護者と教職員の繋がりも希薄になってし
まった。田舎の小さい学校なのでそこに重点を
おきたい所である。

25

５０～９９ 問題・課題を感じている わからない ３委員会 任者からの指名 問題なく決まる 会長からの指名 問題なく決まる ない 立候補・推薦;くじ引
き・じゃんけん等

問題なく決まる 同じ人がずっと役員をやっている あまり必要な
い

現時点で、具体的な取り組みは実施していな
い。

26

５０～９９ 問題・課題を感じている わからない ３委員会 立候補・推薦;くじ引き・
じゃんけん等

結構揉める 立候補・推薦;くじ引き・じゃんけ
ん等

結構揉める ある（非公式
に）

立候補・推薦;くじ引
き・じゃんけん等

問題なく決まる 何らかの役員未経
験者に優先的に
なってもらう雰囲
気がある。

会長・副会長のなり手がいない 学年委員・専門
委員のなり手がいない;役員のなり手がいない
活動はほぼ学校任せ 役員の負担が大きい

絶対に必要 運動会の役員をボランティア化することによる専
門部廃止。年2回発行のPTA広報誌の廃止・縮小。
以上、2点を来年度の検討課題として提案しようと
考えている。

子どもたちの健やかな成長と教職員のサポート
のために、学校自体の活動に積極的に参加した
いという保護者は多い。一方、それ以外の市や
県などの対外的PTA活動へ参加に負担を感じるた
め役員になることを拒絶するムードがある。市P
連等の解体がなければ、PTA組織に関する問題の
根本的解決はあり得ない。児童生徒数が減少
し、共働き世帯がほとんどと思われる現状、平
日に講習会などへの動員を求められるのは無理
がある。講習会をするなら、リモート参加で十
分だし、オンデマンド視聴であってもいい。ま
た、他校のPTA役員と交流を持ちたいと思ってい
る人がどれほどいるのか、正直疑問だ。子ども
たちと先生方の学校活動が円滑に行えるよう、
求められるサポートをすることが、最大の役割
だと思われる。

27

５０～９９ 楽しくやれているから課
題はない

４１％〜５０％ ４委員会 選考委員会で協議 問題なく決まる 選考委員会で協議立候補・推薦 問題なく決まる ない 立候補・推薦 問題なく決まる 役員のなり手がいない 活動はほぼ学校任せ 役
員の負担が大きい

絶対に必要 働き方改革の視点からPTA活動を簡素化したい。例
えば、夏休みのプール開放や文化祭バザーなど。
それを学校側から改善の旨伝えているが、子ども
のため、それがなくなったらつまらない、といっ
た理由から改善がされない。

令和の時代に合ったPTAに改善したいが、学校側
の思いと役員の思いがすれ違い、事態が思うよ
うに進まない。そのもどかしさがある。

子供達が安心して、楽しい学校生活を送り、大
人になっても記憶に残る学校行事を少しでも多
く残してあげたい。まだ解決はしていないが、
別組織が主催していた「さいの神祭り」をPTAで
何とかできないか検討している。

28

５０～９９ 問題・課題を感じている ２１％〜３０％ ３委員会 立候補・推薦;くじ引き・
じゃんけん等;３町内での持
回りと町内毎の話し合い

結構揉める 立候補・推薦;くじ引き・じゃんけ
ん等

結構揉める ある（公式に） くじ引き・じゃんけん等 問題なく決まる じゃんけんまたは
あみだくじ

会長・副会長のなり手がいない 学年委員・専門
委員のなり手がいない

あまり必要な
い

PTA会長選出以外はほぼ問題なく決まるが、保護
者の人数も少ないので専門部と学年委員は兼任
となり、１人の子供につき２回は役員が回って
くる。
しかし、役員を少なくしてしまうと結局は三役
に負担が増えてしまうので大変。
昨年より副会長を５→２に減らしたところどん
な時でも必ず役割があるので以前よりも負担が
増えた。
また、コロナ禍の時に行事が縮小されたことに
よりそれ以降に入学した保護者にPTA活動の大切
さを伝えることが難しかったり、役員以外での
ボランティアにするとなかなか協力が得られな
かったりする。
これは色々な事が元に戻っていく中で、今後役
員と話し合い、考えながら伝えていきたいと思
います。

29

５０～９９ 問題・課題を感じている ２１％〜３０％ ３委員会 くじ引き・じゃんけん等 問題なく決まる 立候補・推薦;くじ引き・じゃんけ
ん等

問題なく決まる ある（公式に） 立候補・推薦 問題なく決まる くじ引き 会長・副会長のなり手がいない 学年委員・専門
委員のなり手がいない

大いに必要 子供が学校に登校していないという理由からPTA
を抜けたいとの申出が一部保護者からありまし
たが、事務局との話し合いでPTAは継続し、役員
は該当学年の了承を得てしないことになりまし
た。今後もそのような申出があることが予想さ
れます。

30

５０～９９ 問題・課題を感じている ５１％〜 ２委員会 任者からの指名;立候補・推
薦;選考委員会で協議

問題なく決まる 会長からの指名;立候補・推薦;選考
委員会で協議立候補・推薦

問題なく決まる ある（非公式
に）

立候補・推薦;くじ引
き・じゃんけん等

問題なく決まる 特にありません 同じ人がずっと役員をやっている 大いに必要 少人数のため人数に見合った取組、活動となるよ
う精選等をしている。

省力化し、負担軽減をしながら協力していただ
けるようにしてきている。

基本は、単位PTAのみでよいと考えている。その
ためならば保護者も協力を惜しまない。市町
村、県、全国などとなると負担が大きく、当校
のような小規模校では対応できない。

31
５０～９９ 問題・課題を感じている ３１％〜４０％ ３委員会 立候補・推薦;くじ引き・

じゃんけん等
問題なく決まる 立候補・推薦;くじ引き・じゃんけ

ん等
問題なく決まる ある（非公式

に）
立候補・推薦;くじ引
き・じゃんけん等

問題なく決まる くじ、じゃんけん 役員を受けても活動しない 活動がほぼ前年の引
継 委員会活動の目的がわからない

大いに必要 今後、複式になるか、統合になるのかでPTA組織の
在り方が変わるので、どうなるのか静観してい
る。

専門委員会と学年委員を兼務にして役員数の減
らした。

役員になると他団体との兼務が余儀なくされ、
PTA内で改善を図っても、役員の負担は減らすこ
とができない。

現在は特になし。動員に関しては、順番制にし
て３年間で一回は参加するような体制づくりが
必要かもしれない。

32

５０～９９ 問題・課題を感じている １０％〜２０％ ３委員会 立候補・推薦;くじ引き・
じゃんけん等

結構揉める 立候補・推薦;くじ引き・じゃんけ
ん等

結構揉める ある（非公式
に）

立候補・推薦;くじ引
き・じゃんけん等

問題なく決まる 会長・副会長のなり手がいない 学年委員・専門
委員のなり手がいない;役員のなり手がいない
活動はほぼ学校任せ 役員の負担が大きい

絶対に必要 専門委員会を5つから3つに統合し、さらに行事の
お手伝いも役員の他にボランティアを募り、参加
してもらっています。

33

５０～９９ 問題・課題を感じている ２１％〜３０％ ３委員会 選考委員会で協議;くじ引
き・じゃんけん等

問題なく決まる 選考委員会で協議立候補・推薦;く
じ引き・じゃんけん等

問題なく決まる ある（非公式
に）

立候補・推薦;くじ引
き・じゃんけん等

結構揉める くじ引きやじゃん
けんでご理解いた
だけている

役員のなり手がいない 活動はほぼ学校任せ 役
員の負担が大きい;役員を受けても活動しない
活動がほぼ前年の引継 委員会活動の目的がわか
らない;役員以外の保護者の協力がない 役員選
考で保護者トラブルが起きる

大いに必要 本当に必要なPTA活動の見直し　PTA役員だけにこ
だわらない保護者ボランティアの呼びかけ

　本来は、子どもたちのために保護者が主体と
なって「やりたいこと」を話し合い、実行する
組織。その目的を失って前年度踏襲の活動、仕
方なくやる活動に変容してしまった。昔と違
い、核家族化が進み、地域交流や家庭同士のつ
ながりが少なくなった現代社会においてPTA活動
だけでなく、様々な地域活動の見直しが必要。
社会が昔に戻ることは困難であり、保護者の
「やりたい」という思いがないのであればPTA活
動の存続は厳しい。

34
５０～９９ 問題・課題を感じている ２１％〜３０％ ない 立候補・推薦;選考委員会で

協議
問題なく決まる 立候補・推薦;選考委員会で協議立

候補・推薦
問題なく決まる ない 立候補・推薦 問題なく決まる 話し合い P数が減少してもPTA活動を充実させるにはどう

したらよいか。
中央校ではなく町全体で運営をしていく事にな
りその準備に入っているが、会長の負担が減っ
た

35

５０～９９ 楽しくやれているから課
題はない

５１％〜 ３委員会 立候補・推薦 問題なく決まる 立候補・推薦 問題なく決まる ある（公式に） くじ引き・じゃんけん等 問題なく決まる 全保護者が協力的
なので決まらない
ことはない

あまり必要な
い

特になし 特になし 最低限のPTA活動にした。

36

５０～９９ 楽しくやれているから課
題はない

１０％〜２０％ ２委員会 選挙 結構揉める 選挙 結構揉める ある（非公式
に）

くじ引き・じゃんけん等 問題なく決まる 前任者からの指名 会長・副会長のなり手がいない 学年委員・専門
委員のなり手がいない;役員のなり手がいない
活動はほぼ学校任せ 役員の負担が大きい

大いに必要 特に無し 特に無し 会議等が頻繁にあり、負担に感じる。

37

５０～９９ 問題・課題を感じている １０％〜２０％ ３委員会 くじ引き・じゃんけん等 問題なく決まる くじ引き・じゃんけん等 問題なく決まる ある（公式に） 立候補・推薦 問題なく決まる 決まらないことが
ないのでわかりま
せん

役員のなり手がいない 活動はほぼ学校任せ 役
員の負担が大きい;役員を受けても活動しない
活動がほぼ前年の引継 委員会活動の目的がわか
らない

あまり必要な
い

前年度とかわりなくやっています。 前年度とかわりないので問題の解決もありませ
ん。

毎年会長が変わる体制になってから問題はあま
りないとは思っているが、前年からの引き継ぎ
で良くわからないところもあります。

38

５０～９９ 問題・課題を感じている １０％〜２０％ ４委員会 立候補・推薦;くじ引き・
じゃんけん等

問題なく決まる 立候補・推薦;くじ引き・じゃんけ
ん等

問題なく決まる ない 会長・副会長のなり手がいない 学年委員・専門
委員のなり手がいない;役員のなり手がいない
活動はほぼ学校任せ 役員の負担が大きい

大いに必要 なかなか活動への理解をして頂ける事が今はむ
ずかしいと思います。仕事をしながら限られた
時間をPTA活動へ尽力頂ける方は一部かと。
役員を含め少しの協力金等のお礼も必要になる
かもしれません。

39
５０～９９ 問題・課題を感じている ３１％〜４０％ ２委員会 任者からの指名;選挙;立候

補・推薦;選考委員会で協議
結構揉める 会長からの指名;選挙;立候補・推

薦;選考委員会で協議立候補・推薦
結構揉める ない

40

５０～９９ 問題・課題を感じている ５１％〜 ２委員会 立候補・推薦;くじ引き・
じゃんけん等

問題なく決まる 立候補・推薦;くじ引き・じゃんけ
ん等

問題なく決まる ある（非公式
に）

立候補・推薦;くじ引
き・じゃんけん等

問題なく決まる 会長・副会長のなり手がいない 学年委員・専門
委員のなり手がいない

大いに必要 仕事量が少なければ役職をまとめている。それに
より役職の数を減らしてる

具体的な事例などはありませんが、会長の立場
からＰＴＡは決して大変なことでは無いという
事を日々の言動で保護者の皆様に知っていただ
きたいと思います。

41

５０～９９ 問題・課題を感じている ２１％〜３０％ ３委員会 立候補・推薦 結構揉める 立候補・推薦;くじ引き・じゃんけ
ん等

問題なく決まる ない 立候補・推薦 問題なく決まる くじ引きorじゃん
けん

役員を受けても活動しない 活動がほぼ前年の引
継 委員会活動の目的がわからない;役員以外の
保護者の協力がない 役員選考で保護者トラブル
が起きる;同じ人がずっと役員をやっている

絶対に必要

42
５０～９９ 問題・課題を感じている １０％〜２０％ ない 任者からの指名;立候補・推

薦;くじ引き・じゃんけん等
結構揉める 立候補・推薦;くじ引き・じゃんけ

ん等
結構揉める ない 立候補・推薦;くじ引

き・じゃんけん等
問題なく決まる 選挙 会長・副会長のなり手がいない 学年委員・専門

委員のなり手がいない;役員以外の保護者の協力
がない 役員選考で保護者トラブルが起きる

あまり必要な
い

生徒数の減少で役員の人数を見直した。専門部を
廃止した。

生徒数の減少で役員の人数を見直した。専門部
を廃止した。

生徒の活動のために必要な組織ですが、学校外
での会議や会合がいささか多いように思いま
す。

43

５０～９９ 問題・課題を感じている １０％〜２０％ ２委員会 任者からの指名 結構揉める 選考委員会で協議立候補・推薦 結構揉める ない 立候補・推薦 問題なく決まる 会長・副会長のなり手がいない 学年委員・専門
委員のなり手がいない;役員のなり手がいない
活動はほぼ学校任せ 役員の負担が大きい;役員
を受けても活動しない 活動がほぼ前年の引継
委員会活動の目的がわからない;同じ人がずっと
役員をやっている

絶対に必要

3



44

５０～９９ 問題・課題を感じている １０％〜２０％ ２委員会 選考委員会で協議 結構揉める 選考委員会で協議立候補・推薦 結構揉める ある（公式に） 立候補・推薦 問題なく決まる 会長・副会長のなり手がいない 学年委員・専門
委員のなり手がいない;同じ人がずっと役員を
やっている

絶対に必要 特記事項なし

45

５０～９９ 問題・課題を感じている ５１％〜 ５委員会以
上

立候補・推薦;選考委員会で
協議

問題なく決まる 立候補・推薦 問題なく決まる ない 立候補・推薦 問題なく決まる 役員のなり手がいない 活動はほぼ学校任せ 役
員の負担が大きい;役員を受けても活動しない
活動がほぼ前年の引継 委員会活動の目的がわか
らない

大いに必要

46
５０～９９ 問題・課題を感じている １０％〜２０％ ３委員会 立候補・推薦;くじ引き・

じゃんけん等;各地域で持ち
回り

問題なく決まる 立候補・推薦;くじ引き・じゃんけ
ん等

問題なく決まる ない 会長・副会長のなり手がいない 学年委員・専門
委員のなり手がいない

大いに必要 年3回の広報誌を1回に集約。

47

５０～９９ 問題・課題を感じている わからない ない 立候補・推薦;くじ引き・
じゃんけん等

結構揉める 立候補・推薦;くじ引き・じゃんけ
ん等

結構揉める ある（公式に） 立候補・推薦;くじ引
き・じゃんけん等

問題なく決まる じゃんけんやくじ
引き

会長・副会長のなり手がいない 学年委員・専門
委員のなり手がいない;役員以外の保護者の協力
がない 役員選考で保護者トラブルが起きる

大いに必要 一番決まらない会長職に関して仕事内容(とくに入
学式・卒業式の祝辞や引き継ぎ)を見直し、会長の
負担を減らしたり、副会長にも担ってもらうよう
にした。

・新旧三役の引き継ぎが年度をまたぐため、子
どもが卒業したあとも旧三役が会議に参加した
り行事で来校する負担があった。それを解消す
るため、新三役への引き継ぎを年度内に行うこ
とにした。
・専門委員は、学年により保護者数に差がある
ため規定の人数を選任すると二度役員をやらな
ければならない学年が出てきて不公平感が強く
なり不満が出た。そのため専門委員を撤廃し、
保護者全員が三年間で一度は役員をやるように
学年ごとに人数を調整。専門委員の仕事を各学
年の役員全員で行うようにした。

やはり三役は毎年どの学年でも決めるのに難航
する。学校側から自薦他薦のアンケートが回っ
てくるのだが、推薦されてしまった保護者はで
きない理由を挙げさせられたりプライバシーを
さらさなければならない。泣き出してしまう保
護者もいる。
また決まるまで帰ることができないため、その
雰囲気に耐えきれず渋々引き受けた…という話
もある。保護者同士の関係の悪化も心配。
委員・役員の仕事内容は保護者に知れ渡ってい
るのだが、会長・副会長の仕事内容はほとんど
周知されていない。些細な会議から学校行事で
の役割などをよく理解してもらえる機会が必要
なのではないか。
学年ごとに三役の決め方が違い、それが保護者
の中で話題になる。推薦も含め不公平さを感じ
ない決め方があれば良いと思う。

児童数も、家庭数も教職員数も減っていくなか
で、これまで通りの単位PTA毎の活動では、学校
事務局（教頭・事務）の負担もなかなか減らせ
ない。

48

５０～９９ 楽しくやれているから課
題はない

当校の一番の問題点は、人数が少ないことによ
り、必ず全員が役員や各委員会に所属していた
だき、それにより一人一人の負担が大きくなっ
てしまう事が心配であるが、その点に関して
は、みんなで協力しあい、サポートしながら、
活動できていると思う。

49

５０～９９ 問題・課題を感じている ４１％〜５０％ ３委員会 立候補・推薦;選考委員会で
協議

結構揉める 会長からの指名;立候補・推薦;選考
委員会で協議立候補・推薦

結構揉める 立候補・推薦;くじ引
き・じゃんけん等

結構揉める 決まらなかったこ
とはない

会長・副会長のなり手がいない 学年委員・専門
委員のなり手がいない

絶対に必要 予算の削減。集まる回数の減少。活動の見直し・
削減

地域水泳・監視の廃止、広報ほ発行回数の減
少、学年費の削減

そもそもの組織のねらいの見直し。専門部の廃
止。主にボランティアでの活動を中心とし、役
員は会長、副会長とする。等

50

５０～９９ 問題・課題を感じている ２１％〜３０％ ２委員会 任者からの指名;選考委員会
で協議

問題なく決まる 会長からの指名;選考委員会で協議
立候補・推薦

問題なく決まる ない 三役からの指名 問題なく決まる これまでにそのよ
うなケースはな
い。

大いに必要 特になし。 副会長を３名から２名（Ｐ：１名・校長）に減
員。専門委員会を４から２に改編。

児童数減少に伴い、活動ごとに有志を募るボラ
ンティア形式でも、従来と同様の活動が見直し
をかけながら維持されるのではないかと考え
る。

51
５０～９９ 楽しくやれているから課

題はない
問題点、保護者の意識の把握

52
５０～９９ 問題・課題を感じている ２１％〜３０％ ３委員会 任者からの指名 結構揉める 会長からの指名 結構揉める ない 三役からの指名 結構揉める よくわかりません

が、多分適当に人
を割り振るだけ

会長・副会長のなり手がいない 学年委員・専門
委員のなり手がいない

大いに必要 すでに不必要と思われる役員を今年度から削除済
み

よくわからない 人がいないので次の役員を決めるのが大変(みん
なやりたがらない)

53

５０～９９ 問題・課題を感じている １０％〜２０％ ４委員会 くじ引き・じゃんけん等 問題なく決まる 会長からの指名;選考委員会で協議
立候補・推薦

問題なく決まる ある（非公式
に）

三役からの指名;立候
補・推薦

問題なく決まる 会長・副会長のなり手がいない 学年委員・専門
委員のなり手がいない;役員のなり手がいない
活動はほぼ学校任せ 役員の負担が大きい;役員
を受けても活動しない 活動がほぼ前年の引継
委員会活動の目的がわからない

大いに必要 持続可能なＰＴＡ活動 専門部の廃止 行事等の精選。実際に精選した。

54
５０～９９ 楽しくやれているから課

題はない
１０％〜２０％ ３委員会 くじ引き・じゃんけん等 問題なく決まる くじ引き・じゃんけん等 問題なく決まる ない くじ引き・じゃんけん等 問題なく決まる 全く必要ない

55

５０～９９ 問題・課題を感じている ３１％〜４０％ ３委員会 任者からの指名;立候補・推
薦;選考委員会で協議

結構揉める 立候補・推薦;選考委員会で協議立
候補・推薦

ない 立候補・推薦 問題なく決まる くじ引き 会長・副会長のなり手がいない 学年委員・専門
委員のなり手がいない

絶対に必要 役員の負担軽減 業務の仕分け

56
５０～９９ 問題・課題を感じている １０％〜２０％ ３委員会 立候補・推薦;選考委員会で

協議;くじ引き・じゃんけん
等

結構揉める 立候補・推薦;選考委員会で協議立
候補・推薦;くじ引き・じゃんけん
等

結構揉める ない 立候補・推薦;くじ引
き・じゃんけん等

結構揉める じゃんけん 同じ人がずっと役員をやっている 大いに必要

57

５０～９９ 楽しくやれているから課
題はない

２１％〜３０％ ３委員会 前年度の副会長１名が次年
度の会長になる。

問題なく決まる 立候補・推薦;選考委員会で協議立
候補・推薦

問題なく決まる ある（非公式
に）

立候補・推薦 問題なく決まる くじ等 役員のなり手がいない 活動はほぼ学校任せ 役
員の負担が大きい;役員を受けても活動しない
活動がほぼ前年の引継 委員会活動の目的がわか
らない

あまり必要な
い

特になし PTA会員減少にともない、一昨年、学年部以外の
部をなくした。

会計や案内等の発行といった事務手続きをすべ
て学校がしてくれているので、学校教職員の負
担が大きい。

58

５０～９９ 問題・課題を感じている １０％〜２０％ ５委員会以
上

立候補・推薦;くじ引き・
じゃんけん等

結構揉める 立候補・推薦;くじ引き・じゃんけ
ん等

結構揉める ない 立候補・推薦;くじ引
き・じゃんけん等

問題なく決まる 会長・副会長のなり手がいない 学年委員・専門
委員のなり手がいない

絶対に必要 特に田舎の小規模校に言えることだが、少子化
に伴い、保護者の人数も減少し、複数回、同一
の方が役員をせざるえない状況に来ている。
人それぞれですが、私は人前でお話しする事は
あまり得意ではありません。
また人によってはスーツ着用の会議に出る機会
の無い方もいるかも知れません。
郡市P連会長も学校で輪番制になる話しもありま
すので、受けた年にたまたま当たる方もいるか
も知れません。それもその方のお仕事の形態も
分からないのにです…

そういった訳では誰でも簡単にPTA会長を受けれ
る訳ではないので、堅苦しい会議や研修会もそ
ういった方が気楽に会長として身構えず参加出
来るような組織や内容にしていただけると出席
しやすくなるのではないかと思います。
まずはPTA会長を受けやすくする、そこからだと
思います。
持続可能な組織を目指すのでしたら、些細な事
ですが、こういった部分のサポートも必要なの
ではないかと思いました。

59

５０～９９ 問題・課題を感じている わからない ２委員会 立候補・推薦;くじ引き・
じゃんけん等;2名の副会長
のうち1名が次年度の会長に
なる。

問題なく決まる 4年と5年から1名ずつ選出。 問題なく決まる 立候補・推薦;くじ引
き・じゃんけん等

問題なく決まる 役員以外の保護者の協力がない 役員選考で保護
者トラブルが起きる

あまり必要な
い

学年によって人数にばらつきがある中、学年役員
の他に三役などを選出する事を考えると6年間の中
で、2.３回役員をやらなくてはいけない人が出て
きて、学年によっては負担になる。

以前は専門部の部長、副部長なども役員選出し
ていたが、児童の減少や形だけの役員が増えた
事などもあり、専門部の部長副部長などを無く
した。

PTAは大変。面倒。と言うイメージが先行して、
役をやりたがらない方が多い。もっと、仕事内
容をスマート化し、役員の会議の時間なども考
慮すると皆さんが参加しやすくなると思う。

児童数が減少しているので、役員の数も見直そ
うと思っています。

60

５０～９９ 問題・課題を感じている ５１％〜 ３委員会 町内で輪番とし、町内で話
し合って選出する。

問題なく決まる 町内で輪番とし、町内で話し合って
選出する。

問題なく決まる ある（非公式
に）

立候補・推薦;くじ引
き・じゃんけん等

問題なく決まる 入学時に６学年卒
業までの役員を全
て保護者の競技に
より決める。

同じ人がずっと役員をやっている 大いに必要 約５０家庭に対し、４０人が役員を行う状況と
なっており、保護者の負担が大きい。

次年度の学校統合に合わせ、役員を縮減できな
いか模索している。

61
５０～９９ 楽しくやれているから課

題はない
５１％〜 ３委員会 選考委員会で協議 問題なく決まる 選考委員会で協議立候補・推薦 問題なく決まる ある（公式に） 立候補・推薦;くじ引

き・じゃんけん等
問題なく決まる まだ役員を経験さ

れていない会員に
直接声を掛ける

役員のなり手がいない 活動はほぼ学校任せ 役
員の負担が大きい

あまり必要な
い

活動内容の精選

62

５０～９９ 問題・課題を感じている ３１％〜４０％ ２委員会 中学２年　副会長がそのま
ま会長になる。

問題なく決まる 立候補・推薦;くじ引き・じゃんけ
ん等

結構揉める ある（非公式
に）

立候補・推薦;くじ引
き・じゃんけん等

結構揉める 教員がお願いす
る。

役員のなり手がいない 活動はほぼ学校任せ 役
員の負担が大きい

大いに必要 役員になることが保護者にマイナスイメージに
なっているように思う。なんのためにこの組織
があるのか考え、見直す必要がある。しかし、
あたりまえのように前年度の動きを踏襲してい
るだけになっていてこれまで具体的な動きは全
くしていなかった。

63

５０～９９ ５１％〜 １委員会 選考委員会で協議 結構揉める 選考委員会で協議立候補・推薦 結構揉める ある（非公式
に）

くじ引き・じゃんけん等 結構揉める 会長・副会長のなり手がいない 学年委員・専門
委員のなり手がいない

全く必要ない 子供が小学校に入学したら、自動的に会員だと
言われ、子供を人質に取られたようで不信感し
かない。子供が入学してすぐに、学校に対し
て、PTAは強制なのかと聞いたら、任意ですとの
回答があったが、入学前の説明会では、任意で
すとの説明も詳しい活動内容の説明も無く、来
年度の学年委員を2人選んでくださいと言われ、
自動的に会員になっていた。その後、こちらか
ら教頭と会長宛に退会したいという内容の文書
をだしたら、教頭との話し合いが1回、会長との
話し合いが1回あり、当時の会長は、退会しても
良いとの話だったので、文書での回答を貰いた
いと伝えたが口頭言われただけで、文書では
貰っていない。
PTA活動そのものを全否定するつもりは無いが、
任意なら説明会でその事をきちんと説明して、
入会の意思を各家庭に確認するべきだと強く思
う。

PTA組織があって良かったと思われるような組織
にしないと、段々やめていく学校が増えると思
う。

64

５０～９９ 問題・課題を感じている わからない わからない 立候補・推薦;去年までは役
員が電話で勧誘していた

結構揉める 選考委員会で協議立候補・推薦 結構揉める ある（非公式
に）

立候補・推薦 問題なく決まる 分からない 会長・副会長のなり手がいない 学年委員・専門
委員のなり手がいない;同じ人がずっと役員を
やっている

絶対に必要 少子化に伴う規模縮小、会議等の任意参加 分からない 役員に対して謝礼等の優遇が必要だと思う。 専門委員会の廃止による負担軽減。PTA広報誌の
廃止による負担軽減。

65
５０～９９ 問題・課題を感じている １０％〜２０％ ２委員会 任者からの指名;立候補・推

薦;選考委員会で協議;くじ
引き・じゃんけん等

問題なく決まる 会長からの指名;立候補・推薦;くじ
引き・じゃんけん等

問題なく決まる ない 立候補・推薦 問題なく決まる 学校職員からの助
言

あまり必要な
い

地区ごとに役員を定数選出している

66
５０～９９ 問題・課題を感じている ２１％〜３０％ ２委員会 立候補・推薦;くじ引き・

じゃんけん等
問題なく決まる 立候補・推薦;くじ引き・じゃんけ

ん等
問題なく決まる ある（非公式

に）
立候補・推薦;くじ引
き・じゃんけん等

問題なく決まる 会長・副会長のなり手がいない 学年委員・専門
委員のなり手がいない;役員のなり手がいない
活動はほぼ学校任せ 役員の負担が大きい

大いに必要 働き方改革もあり、平日の会議や打ち合わせの時
間を早めて、時短で行っている

PTA会長選出の方法について

4



67
５０～９９ 楽しくやれているから課

題はない
学校行事の後に役員会議を組み込む事により、
学校に来る回数を減らした。学校行事の後なの
で会議を欠席する役員も減った。

68

５０～９９ 問題・課題を感じている わからない ２委員会 立候補・推薦;くじ引き・
じゃんけん等

問題なく決まる 立候補・推薦;くじ引き・じゃんけ
ん等

問題なく決まる ある（非公式
に）

選挙;立候補・推薦;くじ引
き・じゃんけん等

結構揉める 役員を受けても活動しない 活動がほぼ前年の引
継 委員会活動の目的がわからない;役員以外の
保護者の協力がない 役員選考で保護者トラブル
が起きる

大いに必要 PTA会長の成り手がいない為、行事の度に行う
PTA会長の挨拶を希望制にして人前で話をするの
が苦手な人でも出来るように会長のハードルを
下げた。

69

５０～９９ 問題・課題を感じている ２１％〜３０％ ２委員会 選考委員会で協議 結構揉める 選考委員会で協議立候補・推薦 結構揉める ある（公式に） くじ引き・じゃんけん等 結構揉める 会長・副会長のなり手がいない 学年委員・専門
委員のなり手がいない

あまり必要な
い

上部団体との関係の見直しを検討中 専門委員会を削減した。 当校は人数が少ないので活動は保護者全員で取
り組み、草刈り、運動会等は地域コミニティに
力お借りして行っています。

70
５０～９９ 楽しくやれているから課

題はない
２１％〜３０％ ３委員会 立候補・推薦;くじ引き・

じゃんけん等
問題なく決まる 立候補・推薦;くじ引き・じゃんけ

ん等
問題なく決まる ない 立候補・推薦;くじ引

き・じゃんけん等
問題なく決まる 役員を受けても活動しない 活動がほぼ前年の引

継 委員会活動の目的がわからない
大いに必要

71

５０～９９ 問題・課題を感じている ５１％〜 ２委員会 選考委員会で協議 結構揉める 選挙;選考委員会で協議立候補・推
薦

結構揉める ない 選挙 結構揉める 特になし 会長・副会長のなり手がいない 学年委員・専門
委員のなり手がいない

大いに必要 役員快速の一部改正に向けた取組 特になし

72
５０～９９ 楽しくやれているから課

題はない
３１％〜４０％ ２委員会 立候補・推薦;選考委員会で

協議
問題なく決まる 立候補・推薦;選考委員会で協議立

候補・推薦
問題なく決まる ない 立候補・推薦 問題なく決まる じゃんけん等 役員以外の保護者の協力がない 役員選考で保護

者トラブルが起きる
大いに必要

73

５０～９９ 問題・課題を感じている ２１％〜３０％ ない 立候補・推薦;選考委員会で
協議;くじ引き・じゃんけん
等

結構揉める 選考委員会で協議立候補・推薦;く
じ引き・じゃんけん等

問題なく決まる ある（公式に） 立候補・推薦;くじ引
き・じゃんけん等

問題なく決まる 会長・副会長のなり手がいない 学年委員・専門
委員のなり手がいない;役員のなり手がいない
活動はほぼ学校任せ 役員の負担が大きい;役員
を受けても活動しない 活動がほぼ前年の引継
委員会活動の目的がわからない

大いに必要 昨年度まで、学年委員は専門委員を兼ねていた
ため、負担が大きかった。そこで、今年度から
専門委員会を廃止し、それまで専門委員でやっ
ていた活動の一部を学年委員で分担したり、学
年の活動が充実するように予算を増額したりし
た。また、PTA便りを学校だよりで代替するな
ど、専門委員会の活動について見直しを行っ
た。保護者は会議の数や割り当ての分担が減
り、コロナ過で希薄になっていた学年の横のつ
ながりを強めるための活動に注力できるように
なった。

・動員をかけている研修会等は実施しなくても
よいのではないか。
・何年かに一度回ってくるブロック研修会は実
施する必要があるのか。

74

５０～９９ 問題・課題を感じている ２１％〜３０％ ５委員会以
上

立候補・推薦;選考委員会で
協議

結構揉める 立候補・推薦;選考委員会で協議立
候補・推薦

結構揉める ある（公式に） 立候補・推薦 結構揉める 会長・副会長のなり手がいない 学年委員・専門
委員のなり手がいない;役員のなり手がいない
活動はほぼ学校任せ 役員の負担が大きい;役員
以外の保護者の協力がない 役員選考で保護者ト
ラブルが起きる

絶対に必要 規約の改正、専門委員会の数の削減の検討

75
５０～９９ 楽しくやれているから課

題はない

76

５０～９９ 楽しくやれているから課
題はない

３１％〜４０％ ３委員会 昨年度の副会長が翌年の会
長となる

問題なく決まる 立候補・推薦 問題なく決まる ない 立候補・推薦 問題なく決まる 学年や地区で話し
合って選出するの
で、決まらなかっ
たことはない

77
５０～９９ 問題・課題を感じている １０％〜２０％ ない 選考委員会で協議 結構揉める 立候補・推薦;選考委員会で協議立

候補・推薦
問題なく決まる ない 立候補・推薦 問題なく決まる 会長・副会長のなり手がいない 学年委員・専門

委員のなり手がいない
大いに必要

78

５０～９９ 問題・課題を感じている ２１％〜３０％ ２委員会 立候補・推薦;くじ引き・
じゃんけん等

結構揉める 立候補・推薦;くじ引き・じゃんけ
ん等

結構揉める ある（公式に） 立候補・推薦 問題なく決まる くじ引き 会長・副会長のなり手がいない 学年委員・専門
委員のなり手がいない;役員のなり手がいない
活動はほぼ学校任せ 役員の負担が大きい

大いに必要 今会員にアンケートをとっているところです。 役員のなり手がいない、それは役員の時間的拘
束の問題が大きい(家庭によっては家族の協力が
得られない状況であることも多い)。
個人的に、役員の単P以外の拘束時間が多いのが
大きな問題の1つと思います。執行部会などはや

79
５０～９９ 楽しくやれているから課

題はない

80
５０～９９ 問題・課題を感じている １０％〜２０％ ない 立候補・推薦;くじ引き・

じゃんけん等
結構揉める くじ引き・じゃんけん等 結構揉める ない 会長・副会長のなり手がいない 学年委員・専門

委員のなり手がいない
大いに必要

81

５０～９９ 楽しくやれているから課
題はない

今の学校、PTAは変わらない。既存の学校制度や
PTA制度は長年の歴史やしがらみにとらわれてい
るので、変更しようとする場合、その労力が無
駄で時間がかかる。今の制度はそのままで、思
いを同じにする別の制度、組織を作る方に労力
を割いた方がよい。あとはそれぞれの学校が選
択していけばいい。

82
５０～９９ 問題・課題を感じている ４１％〜５０％ ３委員会 上学年より副会長2名のどち

らかが翌年会長になる
問題なく決まる 各学年割り役員の一覧表のもと選出 問題なく決まる ない 立候補・推薦 問題なく決まる その場で指名 同じ人がずっと役員をやっている 大いに必要 家庭数の減少により毎年PTA規約の見直しをしてい

る
各集落より選出していたが家庭数の減少により
できなくなり学年割り役員の一覧表作成により
選出している

なし

83

５０～９９ 問題・課題を感じている ３１％〜４０％ ない 入学時のＰＴＡ入会式の中
で話し合いでＰＴＡ副会長
を選出し、総会で決定す
る。副会長は第２学年時も
副会長を引き続き務め、第
３学年時に会長を務める。

問題なく決まる 入学時のＰＴＡ入会式の中で話し合
いでＰＴＡ副会長を選出し、総会で
決定する。副会長は第２学年時も副
会長を引き続き務め、第３学年時に
会長を務める。

問題なく決まる ない 立候補・推薦 問題なく決まる 会長・副会長のなり手がいない 学年委員・専門
委員のなり手がいない

あまり必要な
い

今年度から専門委員会をなくした 専門委員会を減らした

84

５０～９９ 問題・課題を感じている ２１％〜３０％ ３委員会 立候補・推薦 結構揉める 立候補・推薦 問題なく決まる ある（公式に） 立候補・推薦 問題なく決まる くじ引き あまり必要な
い

親御さんの中でPTAはわずらはしいものと考える
人が中には居るようです。そう言う人達の考え
を変えるにはどうしたら良いでしょうか？

なし

85

５０～９９ 問題・課題を感じている １０％〜２０％ ２委員会 立候補・推薦;くじ引き・
じゃんけん等

結構揉める 立候補・推薦;選考委員会で協議立
候補・推薦;くじ引き・じゃんけん
等

結構揉める ない 立候補・推薦;くじ引
き・じゃんけん等

結構揉める 決まらなかった場
合を経験していな
いのでわからな
い。

役員を受けても活動しない 活動がほぼ前年の引
継 委員会活動の目的がわからない;役員以外の
保護者の協力がない 役員選考で保護者トラブル
が起きる

大いに必要 負担を減らすため、必要ないと思われる会議は減
らす。役員選考のやり方を少しづつ変更。

過去の例にかんしてはまだ良く理解ができてい
ない。

公教育の制度上しかたない部分はあるが、何か
活動をすることに制約が多く（保護者の当事者
意識が足りない部分もあり）、大人の都合で決
まってしまうことも多いのではないか。
本当に子供のためになるような活動がやりに
く。

1

１００～１９９ 問題・課題を感じている ２１％〜３０％ ３委員会 選挙;立候補・推薦 結構揉める 立候補・推薦;選考委員会で協議立
候補・推薦

結構揉める ない 選挙 問題なく決まる 特になし 会長・副会長のなり手がいない 学年委員・専門
委員のなり手がいない;役員を受けても活動しな
い 活動がほぼ前年の引継 委員会活動の目的が
わからない

大いに必要

2
１００～１９９ 問題・課題を感じている ２１％〜３０％ ５委員会以

上
立候補・推薦;くじ引き・
じゃんけん等

問題なく決まる 立候補・推薦;くじ引き・じゃんけ
ん等

問題なく決まる ある（非公式
に）

立候補・推薦;くじ引
き・じゃんけん等

問題なく決まる くじ引き 会長・副会長のなり手がいない 学年委員・専門
委員のなり手がいない

大いに必要 活動内容の精選 PTA広報委員会を廃止した

3
１００～１９９ 問題・課題を感じている １０％〜２０％ ３委員会 立候補・推薦;選考委員会で

協議
問題なく決まる 立候補・推薦;選考委員会で協議立

候補・推薦
問題なく決まる ある（公式に） 立候補・推薦 結構揉める 粘り強く 会長・副会長のなり手がいない 学年委員・専門

委員のなり手がいない;同じ人がずっと役員を
やっている

大いに必要 生徒数減少に伴うPTA会員の減少。PTA活動への参
加率の低さ。

4

１００～１９９ 楽しくやれているから課
題はない

委員・役員の活動に関しては、内容をスリム化
し仕事をもつ保護者が夕方に何度も学校に集ま
らなければならないことが減った。

5
１００～１９９ 問題・課題を感じている ２１％〜３０％ ３委員会 立候補・推薦 結構揉める 立候補・推薦 結構揉める ある（非公式

に）
立候補・推薦;くじ引
き・じゃんけん等

問題なく決まる 前役員から個別に
連絡をとる。

役員を受けても活動しない 活動がほぼ前年の引
継 委員会活動の目的がわからない

あまり必要な
い

6
１００～１９９ 問題・課題を感じている わからない ４委員会 任者からの指名 問題なく決まる 前任者からの指名 問題なく決まる 立候補・推薦;くじ引

き・じゃんけん等
問題なく決まる

7

１００～１９９ 問題・課題を感じている １０％〜２０％ ４委員会 選考委員会で協議 問題なく決まる 立候補・推薦;選考委員会で協議立
候補・推薦

問題なく決まる ある（非公式
に）

立候補・推薦 問題なく決まる 大いに必要 組織の縮小 委員会の廃止、地区懇談会の縮小開催 組織規模（児童数に伴うＰ数）に見合う活動の
あり方や、規模を検討している。

8
１００～１９９ 問題・課題を感じている ２１％〜３０％ ない 立候補・推薦 問題なく決まる 立候補・推薦 問題なく決まる ない 立候補・推薦 問題なく決まる くじ、投票など 役員のなり手がいない 活動はほぼ学校任せ 役

員の負担が大きい
絶対に必要 ・今年度より専門部の活動を原則廃止 ・今年度より、PTA組織の見直し開始 PTA会費の徴収額を減らし、負担を少なくした

い。半強制的な徴収を中止したい。

9

１００～１９９ 問題・課題を感じている ２１％〜３０％ ４委員会 くじ引き・じゃんけん等 問題なく決まる くじ引き・じゃんけん等 問題なく決まる ある（公式に） 立候補・推薦;くじ引
き・じゃんけん等

問題なく決まる くじ引きなど 会長・副会長のなり手がいない 学年委員・専門
委員のなり手がいない;役員のなり手がいない
活動はほぼ学校任せ 役員の負担が大きい

大いに必要 PTA役員の削減 今年度のPTA総会で、役員の削減が決まった。 さらに、活動を精選し、役員数を削減する。 まだ新しい役員なのでどうなるかわかりません
が、いらない専門委員を削除して減らしてス
タートしてますがこれからも何かあれば変えて
いこうと話は出ている状況です。

10
１００～１９９ 楽しくやれているから課

題はない

11
１００～１９９ 問題・課題を感じている ３１％〜４０％ ４委員会 くじ引き・じゃんけん等 結構揉める くじ引き・じゃんけん等 結構揉める ある（公式に） くじ引き・じゃんけん等 結構揉める 揉めても決める 役員のなり手がいない 活動はほぼ学校任せ 役

員の負担が大きい
大いに必要 特に無し 特に無し 会議等の時間は必ず守ってほしい

12

１００～１９９ 問題・課題を感じている ２１％〜３０％ ５委員会以
上

立候補・推薦;くじ引き・
じゃんけん等

問題なく決まる 立候補・推薦 問題なく決まる ある（非公式
に）

立候補・推薦;くじ引
き・じゃんけん等

問題なく決まる 役員のなり手がいない 活動はほぼ学校任せ 役
員の負担が大きい;役員を受けても活動しない
活動がほぼ前年の引継 委員会活動の目的がわか
らない

大いに必要

13

１００～１９９ 問題・課題を感じている ３１％〜４０％ ３委員会 くじ引き・じゃんけん等 問題なく決まる くじ引き・じゃんけん等 問題なく決まる ある（公式に） くじ引き・じゃんけん等 問題なく決まる 会長・副会長のなり手がいない 学年委員・専門
委員のなり手がいない;役員のなり手がいない
活動はほぼ学校任せ 役員の負担が大きい

絶対に必要 役員の人数の見直し

14

１００～１９９ 問題・課題を感じている １０％〜２０％ ３委員会 くじ引き・じゃんけん等;話
し合い

結構揉める くじ引き・じゃんけん等;小中学校
での役員未経験者から話し合い

結構揉める ある（非公式
に）

くじ引き・じゃんけん等 結構揉める 会長・副会長のなり手がいない 学年委員・専門
委員のなり手がいない;役員のなり手がいない
活動はほぼ学校任せ 役員の負担が大きい;役員
を受けても活動しない 活動がほぼ前年の引継
委員会活動の目的がわからない;役員以外の保護
者の協力がない 役員選考で保護者トラブルが起
きる

絶対に必要 生徒数減少に伴う役員数の見直し。小学校合併に
伴う役員選出方法の見直し

役員をやってくれる方とやってくれない方の温
度差が大きい。
→LINEや保護者連絡アプリを使って活動情報を
周知している。

15

１００～１９９ 問題・課題を感じている ２１％〜３０％ ４委員会 選考委員会で協議 結構揉める 選考委員会で協議立候補・推薦 結構揉める ない 立候補・推薦 結構揉める くじ引き 会長・副会長のなり手がいない 学年委員・専門
委員のなり手がいない;役員のなり手がいない
活動はほぼ学校任せ 役員の負担が大きい;同じ
人がずっと役員をやっている

絶対に必要 選出方法の協議 わかりません 一番の問題点が役員選出です。他校の実績など
ありましたらお聞かせください。

5



16

１００～１９９ 楽しくやれているから課
題はない

３１％〜４０％ ２委員会 立候補・推薦;選考委員会で
協議

結構揉める 立候補・推薦;選考委員会で協議立
候補・推薦

結構揉める ある（公式に） 立候補・推薦 結構揉める じゃんけん、くじ
引き

役員のなり手がいない 活動はほぼ学校任せ 役
員の負担が大きい

大いに必要 なし イベントの際に保護者からのサポートをPTA役員
ではなく、ボランティアとして呼びかけて募集
するようにした。役員だからやらないといけな
いという強制感ではなく、ボランティアとして
多くの人が携わるようになった気がする。

学校が事務局としてサポートしてくれているた
め比較的活動はしやすい。もし事務局機能もす
べて保護者役員内で対応しなければいけない体
制であったならば負担大きく対応できないと思
う。

常任委員会の会議時間を夜だけでなく、夕方に
も出来るかどうかを検討中。
PTA広報も毎月の学校だよりで地域への連絡と報
告ができているので、無くしても良いのではな
いか。とこちらも検討中。

17
１００～１９９ 問題・課題を感じている ３１％〜４０％ ３委員会 選考委員会で協議 問題なく決まる 選考委員会で協議立候補・推薦 結構揉める ある（非公式

に）
くじ引き・じゃんけん等 問題なく決まる 該当学年による話

合い、くじ引きな
ど

役員のなり手がいない 活動はほぼ学校任せ 役
員の負担が大きい

大いに必要 家庭数が減少しているので、PTA役員、活動を見直
している。

役員数を減らした。 特になし

18
１００～１９９ 問題・課題を感じている ５１％〜 ５委員会以

上
任者からの指名;くじ引き・
じゃんけん等

問題なく決まる くじ引き・じゃんけん等 問題なく決まる ない くじ引き・じゃんけん等 結構揉める 会長・副会長のなり手がいない 学年委員・専門
委員のなり手がいない

大いに必要 R6年度に組織改革予定

19

１００～１９９ 問題・課題を感じている ４１％〜５０％ ３委員会 立候補・推薦;くじ引き・
じゃんけん等

問題なく決まる 協議 結構揉める ある（非公式
に）

立候補・推薦;くじ引
き・じゃんけん等

問題なく決まる 人数不足は不選出 会長・副会長のなり手がいない 学年委員・専門
委員のなり手がいない;役員のなり手がいない
活動はほぼ学校任せ 役員の負担が大きい;役員
を受けても活動しない 活動がほぼ前年の引継
委員会活動の目的がわからない;役員以外の保護
者の協力がない 役員選考で保護者トラブルが起
きる;同じ人がずっと役員をやっている

絶対に必要 児童数減少につき、総役員数の調整。専門委員会
をひとつ廃止にする。活動内容の見直し。

会計監査を三役に入れた。町内委員会に役員履
歴をつけた。役員決めルールの作成(内規)

持ち回りの当番が、小規模校には非常に負担

20
１００～１９９ 問題・課題を感じている ２１％〜３０％ ５委員会以

上
任者からの指名 問題なく決まる 会長からの指名 問題なく決まる ある（公式に） 三役からの指名 問題なく決まる あきらめる あまり必要な

い
組織のスリム化

21
１００～１９９ 問題・課題を感じている ５１％〜 ３委員会 選考委員会で協議 問題なく決まる 選考委員会で協議立候補・推薦 問題なく決まる ある（公式に） 立候補・推薦 問題なく決まる 同じ人がずっと役員をやっている 大いに必要 分からない

22 １００～１９９ 問題・課題を感じている ２１％〜３０％ ３委員会 選考委員会で協議 問題なく決まる 選考委員会で協議立候補・推薦 問題なく決まる ある（公式に） 立候補・推薦 問題なく決まる 同じ人がずっと役員をやっている 大いに必要

23
１００～１９９ 楽しくやれているから課

題はない

24

１００～１９９ 問題・課題を感じている ３１％〜４０％ ３委員会 選考委員会で協議 結構揉める 選考委員会で協議立候補・推薦 結構揉める ある（非公式
に）

立候補・推薦;くじ引
き・じゃんけん等

結構揉める 決まらなかった事
は無い

会長・副会長のなり手がいない 学年委員・専門
委員のなり手がいない;役員以外の保護者の協力
がない 役員選考で保護者トラブルが起きる

大いに必要 小人数地区の役員選出について隣接地区と合同で
役員選出を行っている

学校側の努力で資料等はすべて用意していただ
いてるので、活動について不具合は無い。逆に
言うと保護者は事務的に参加するだけになって
組織の存在意義がわからなくなる。事務的に参
加するだけならわざわざPTAを組織しなくても必
要な時に保護者ボランティアを募れば成り立つ
と思う。

25

１００～１９９ 問題・課題を感じている １０％〜２０％ ない 選挙;選考委員会で協議 結構揉める 選挙;選考委員会で協議立候補・推
薦

結構揉める ない 選挙 結構揉める 会長・副会長のなり手がいない 学年委員・専門
委員のなり手がいない

絶対に必要

26

１００～１９９ 問題・課題を感じている １０％〜２０％ ３委員会 くじ引き・じゃんけん等 問題なく決まる くじ引き・じゃんけん等 問題なく決まる ない くじ引き・じゃんけん等 問題なく決まる PTA会長という役
割がなくなりボラ
ンティア制になっ
たので選出自体行
わない

会長・副会長のなり手がいない 学年委員・専門
委員のなり手がいない;役員のなり手がいない
活動はほぼ学校任せ 役員の負担が大きい

あまり必要な
い

PTAをボランティア制に移行したが、他団体からは
会長を出して欲しいなど、実態に合わない充て職
や動員がくる。生徒数の減少により校内の負担軽
減を図っても外部組織や上部団体が変わらないの
で負担軽減が限定的なものとなってしまってい
る。

役員が決まらず、結局副会長が10名以上でた。 PTAが任意団体であるので、「PTAありき」の依
頼等はなくしてほしい。

上部団体との関係の見直しを検討中

27
１００～１９９ 問題・課題を感じている ５１％〜 ４委員会 立候補・推薦;くじ引き・

じゃんけん等
問題なく決まる 立候補・推薦;くじ引き・じゃんけ

ん等
問題なく決まる ない 立候補・推薦;くじ引

き・じゃんけん等
問題なく決まる くじ引き 会長・副会長のなり手がいない 学年委員・専門

委員のなり手がいない;役員のなり手がいない
活動はほぼ学校任せ 役員の負担が大きい

大いに必要 今年度から専門部の数を減らし、役員を削減し
た。

28

１００～１９９ 問題・課題を感じている ２１％〜３０％ ３委員会 任者からの指名 結構揉める 会長からの指名 結構揉める ある（公式に） 選挙 問題なく決まる 会長・副会長のなり手がいない 学年委員・専門
委員のなり手がいない;役員を受けても活動しな
い 活動がほぼ前年の引継 委員会活動の目的が
わからない

あまり必要な
い

専門委員会の見直し 職員と保護者の親睦が図られ、学校運営に協力
してもらえる体制でありたい

29

１００～１９９ 問題・課題を感じている ３１％〜４０％ ２委員会 選考委員会で協議 問題なく決まる 選考委員会で協議立候補・推薦 問題なく決まる ない 立候補・推薦 問題なく決まる くじ引き、ジャン
ケン等

会長・副会長のなり手がいない 学年委員・専門
委員のなり手がいない

絶対に必要 役員の負担軽減、簡略化、活動の透明化 必要ないと判断した専門役員の削減 組織の活動や組織図などが一般保護者に認知さ
れていない点が多い。
何をするのか分からないからやりたくないなど

30
１００～１９９ 問題・課題を感じている ２１％〜３０％ ４委員会 立候補・推薦;選考委員会で

協議
結構揉める 選考委員会で協議立候補・推薦 結構揉める ある（公式に） 立候補・推薦;くじ引

き・じゃんけん等
問題なく決まる まだ役員をやって

いない方から選出
する

会長・副会長のなり手がいない 学年委員・専門
委員のなり手がいない

あまり必要な
い

幹事という役職を廃止した 以前は学年児童数に応じて役員数が決められて
いたが、どの学年も人数に関係なく役員数を一
律に統一した。

特になし

31

１００～１９９ 問題・課題を感じている １０％〜２０％ ３委員会 立候補・推薦;くじ引き・
じゃんけん等

結構揉める 立候補・推薦;くじ引き・じゃんけ
ん等

結構揉める ない 立候補・推薦;くじ引
き・じゃんけん等

問題なく決まる じゃんけん、クジ
等

役員を受けても活動しない 活動がほぼ前年の引
継 委員会活動の目的がわからない;役員以外の
保護者の協力がない 役員選考で保護者トラブル
が起きる

大いに必要

32
１００～１９９ 問題・課題を感じている １０％〜２０％ ３委員会 任者からの指名;立候補・推

薦;選考委員会で協議
結構揉める 選考委員会で協議立候補・推薦;く

じ引き・じゃんけん等
結構揉める ある（公式に） 立候補・推薦 結構揉める 会長・副会長のなり手がいない 学年委員・専門

委員のなり手がいない
絶対に必要 時期役員特に会長、副会長の選出方法

33

１００～１９９ 問題・課題を感じている １０％〜２０％ ３委員会 立候補・推薦;くじ引き・
じゃんけん等

結構揉める 立候補・推薦;くじ引き・じゃんけ
ん等

結構揉める ある（公式に） 立候補・推薦;くじ引
き・じゃんけん等

結構揉める くじ引き 会長・副会長のなり手がいない 学年委員・専門
委員のなり手がいない;役員のなり手がいない
活動はほぼ学校任せ 役員の負担が大きい;同じ
人がずっと役員をやっている

大いに必要 専門委員会を減らす 世帯数の減少に伴い、役員選出が難しい。
核家族世帯もあり、仕事と家庭とPTAのお仕事負
担が大きい。

34

１００～１９９ 問題・課題を感じている ２１％〜３０％ ４委員会 くじ引き・じゃんけん等 問題なく決まる くじ引き・じゃんけん等 問題なく決まる ある（公式に） 立候補・推薦;くじ引
き・じゃんけん等

結構揉める 役員を受けても活動しない 活動がほぼ前年の引
継 委員会活動の目的がわからない;役員以外の
保護者の協力がない 役員選考で保護者トラブル
が起きる

大いに必要 専門委員数の見直し 専門委員数の見直しを行い、役員数を減らした
(2年前)。
総務部(会長、副会長含む)の選出は、6年程前ま
で前年役員からの推薦で決めていたが、引き受
けてもらいづらくなり、専門部の役員決めと同
様に学年ごとに選出することになった。

会長だけが地域の組織の委員との兼務が多すぎ
る。

35

１００～１９９ 問題・課題を感じている １０％〜２０％ ４委員会 立候補・推薦;くじ引き・
じゃんけん等

結構揉める 立候補・推薦;くじ引き・じゃんけ
ん等

問題なく決まる ある（公式に） くじ引き・じゃんけん等 問題なく決まる 話し合い あまり必要な
い

先生方がしっかりサポートしてくださり前向き
に課題や行事に取り組めていると思う。

現在保護者会員にPTAの在り方についてアンケー
トをとっているところです。その結果によって
は本校のPTA活動に大きな変化を及ぼすかもしれ
ません。

36
１００～１９９ 問題・課題を感じている １０％〜２０％ １委員会 任者からの指名;来年度より

選出方法の改訂を検討中
結構揉める 前任者より指名、選出方法検討中 結構揉める ない 選挙 結構揉める 会長・副会長のなり手がいない 学年委員・専門

委員のなり手がいない
大いに必要

37

１００～１９９ 問題・課題を感じている １０％〜２０％ ５委員会以
上

立候補・推薦;くじ引き・
じゃんけん等

問題なく決まる 立候補・推薦;くじ引き・じゃんけ
ん等

問題なく決まる ある（非公式
に）

立候補・推薦;くじ引
き・じゃんけん等

結構揉める くじ引き・じゃん
けん

会長・副会長のなり手がいない 学年委員・専門
委員のなり手がいない;役員のなり手がいない
活動はほぼ学校任せ 役員の負担が大きい

大いに必要 検討中です 分かりません いろいろ問題があると思ってても 具体的な解決
策が見いだせない時が多いようです。

38

１００～１９９ 問題・課題を感じている １０％〜２０％ ３委員会 立候補・推薦 結構揉める 立候補・推薦 結構揉める ない 立候補・推薦 結構揉める めぼしい方に個別
にお願いして回る

会長・副会長のなり手がいない 学年委員・専門
委員のなり手がいない;役員を受けても活動しな
い 活動がほぼ前年の引継 委員会活動の目的が
わからない;役員以外の保護者の協力がない 役
員選考で保護者トラブルが起きる;同じ人がずっ
と役員をやっている

大いに必要 特になし 分からない 解決する気がしない    保護者が非協力的

39
１００～１９９ 楽しくやれているから課

題はない
２１％〜３０％ ３委員会 立候補・推薦;くじ引き・

じゃんけん等
問題なく決まる 立候補・推薦;くじ引き・じゃんけ

ん等
問題なく決まる ある（公式に） 立候補・推薦;くじ引

き・じゃんけん等
問題なく決まる 消去法 あまり必要な

い
なし

40

１００～１９９ 問題・課題を感じている ３１％〜４０％ ３委員会 立候補・推薦;選考委員会で
協議

結構揉める 会長からの指名;立候補・推薦;選考
委員会で協議立候補・推薦

結構揉める ある（非公式
に）

立候補・推薦;くじ引
き・じゃんけん等

問題なく決まる どうしても決まら
ないということは
稀ですが、役員を
経験されていない
方が次にされると
いう不文律がある
ので、その方法で
何とかなってい
る。

会長・副会長のなり手がいない 学年委員・専門
委員のなり手がいない;役員を受けても活動しな
い 活動がほぼ前年の引継 委員会活動の目的が
わからない;役員以外の保護者の協力がない 役
員選考で保護者トラブルが起きる;同じ人がずっ
と役員をやっている

大いに必要 生徒数減少により、保護者の負担が多くなって
きたので、専門委員会の数を減らしていき、今
年度から執行部と学年部の活動のみとした。

41

１００～１９９ 問題・課題を感じている ５１％〜 ３委員会 立候補・推薦 問題なく決まる 立候補・推薦 結構揉める ない 立候補・推薦 問題なく決まる 複数名候補から投
票し、結果を基に
、三役が交渉す
る。

会長・副会長のなり手がいない 学年委員・専門
委員のなり手がいない;役員のなり手がいない
活動はほぼ学校任せ 役員の負担が大きい

あまり必要な
い

負担軽減　副学年委員長の廃止 特になし 会長の負担軽減と分担化

42

１００～１９９ 問題・課題を感じている ２１％〜３０％ ３委員会 くじ引き・じゃんけん等 結構揉める くじ引き・じゃんけん等 結構揉める ある（非公式
に）

くじ引き・じゃんけん等 結構揉める くじ引き 会長・副会長のなり手がいない 学年委員・専門
委員のなり手がいない;役員のなり手がいない
活動はほぼ学校任せ 役員の負担が大きい;役員
を受けても活動しない 活動がほぼ前年の引継
委員会活動の目的がわからない;役員以外の保護
者の協力がない 役員選考で保護者トラブルが起
きる

絶対に必要 ボランティア団体なので積極的に活動する人が
いない時点で解散すべき

これから取り組もうと思う。PTA役員になる現役
世代が時間を取りにくい環境もあり問題点に取
り組もうとすること自体が難しい状況になりつ
つある。
ＰＴＡ活動が有意義なものとして継続していけ
るように真剣に考えていきたい。

43

１００～１９９ 問題・課題を感じている わからない ない 会長をおいていない 副会長・三役をおいていない ない 絶対に必要 専門部・役職を廃止し、各行事でボランティアス
タッフを募って活動する形式に変更することを昨
年度決定し、今年度改革ゼロ年度として取り組ん
でいる。

毎年役員選出が難航したので、役員を廃止し
た。

会員が義務感よりも主体性をもって参加できる
体制づくりが大切であると考えています。

44

１００～１９９ 問題・課題を感じている １０％〜２０％ ２委員会 選考委員会で協議 結構揉める 会長からの指名;選挙;立候補・推
薦;選考委員会で協議立候補・推薦

結構揉める ない 立候補・推薦;くじ引
き・じゃんけん等

問題なく決まる 会長・副会長のなり手がいない 学年委員・専門
委員のなり手がいない

あまり必要な
い

これまで3つあった専門部を1つ減らし、そこ分の
仕事をボランティアを募って行っている。

専門部を減らし、役員という肩書きからボラン
ティアに移行したことで、行事等へ協力してく
れる保護者が増えた。
例えば、昨年の運動会で、「運動会は、見に行
くものから、参加するものへ」と呼びかけたと
ころ、今年の運動会はボランティアの数が大幅
に増えた。

メディアやネットを中心に、とにかくPTAに対す
るネガティブキャンペーンが目に付く。もはや
PTAというネーミングにアレルギーを持つ保護者
も多い。
確かに、不毛な活動に金と時間を費やしている
組織があるのも事実なのだろうが、批判してい
る人の多くは、面倒くさいことはなくしたいと
いうのが本音だろう。
学校行事、子ども会の行事、地域の行事、それ
らを私たち親が面倒くさがったら、子どもたち
の楽しみや思い出は、どんどん削られていく。
コロナ禍を経て、保護者同士、保護者と学校、
そして地域とのつながりが希薄になる中、PTAは
それらをつなぐ数少ない機会であると感じる。

部活動について

45
１００～１９９ 問題・課題を感じている ２１％〜３０％ ３委員会 選考委員会で協議 問題なく決まる 選考委員会で協議立候補・推薦 問題なく決まる ない 立候補・推薦 問題なく決まる くじ引き あまり必要な

い
組織のスリム化を図った。

46
１００～１９９ 問題・課題を感じている ４１％〜５０％ ４委員会 任者からの指名;立候補・推

薦;選考委員会で協議
結構揉める 会長からの指名;立候補・推薦;選考

委員会で協議立候補・推薦
結構揉める ある（公式に） 選挙;立候補・推薦 問題なく決まる 個別に説得 会長・副会長のなり手がいない 学年委員・専門

委員のなり手がいない
大いに必要 役員数の見直し コロナで運営基盤が弱くなっている分、学校へ

の負担が大きくなっている

6



47

１００～１９９ 問題・課題を感じている ３１％〜４０％ ３委員会 選考委員会で協議 問題なく決まる 選考委員会で協議立候補・推薦 問題なく決まる ある（公式に） 立候補・推薦;くじ引
き・じゃんけん等

問題なく決まる くじ引き等で公平
に

役員以外の保護者の協力がない 役員選考で保護
者トラブルが起きる

大いに必要 子どもの減少とともに、役員の人数を減らす方向
で検討している。

会長・副会長の負担が大きい。→　対策：県Pや
郡市Pには分担して出席し、出れないものについ
ては、欠席していくように年度当初に打ち合わ
せをした。

48

１００～１９９ 問題・課題を感じている ２１％〜３０％ ５委員会以
上

立候補・推薦;選考委員会で
協議

問題なく決まる 立候補・推薦;選考委員会で協議立
候補・推薦

問題なく決まる ある（非公式
に）

立候補・推薦;くじ引
き・じゃんけん等

問題なく決まる くじ引き・あみだ 役員のなり手がいない 活動はほぼ学校任せ 役
員の負担が大きい

大いに必要 専門委員会の精選と合併

49
１００～１９９ 楽しくやれているから課

題はない

50

１００～１９９ 問題・課題を感じている １０％〜２０％ ない 立候補・推薦;くじ引き・
じゃんけん等;副会長に立候
補(無ければ推薦又はくじ引
き)、翌年自動的に会長へ。

問題なく決まる 立候補・推薦;くじ引き・じゃんけ
ん等

問題なく決まる ある（公式に） 立候補・推薦;くじ引
き・じゃんけん等

問題なく決まる 立候補が無ければ
くじ引き

あまり必要な
い

一昨年前に大きな規約改定を行い、PTAの業務を減
らしたのでほぼ問題ない。

会長をやると将来の子供も委員にならなくて良
い。委員会廃止で全員参加。

今は自動的に全員PTA加入。将来は未加入なり、
会費を支払わない家庭が出てくると予想。この
場合の対応をどうするか。

51

１００～１９９ 問題・課題を感じている １０％〜２０％ ない 立候補・推薦 問題なく決まる 会長からの指名;立候補・推薦 問題なく決まる ない 立候補・推薦 問題なく決まる 役員から声がけ 大いに必要 無理やり参加は促さずに、やれる範囲で年一度は
何か手伝って欲しいと伝えている。

コロナ禍前は複数の専門部があったが、PTA役員
含め成り手がおらず、PTA組織改革を行なった。
専門部をなくし、執行部のみとした。
また、小委員会制を設けて定数集まれば自由に
活動できるようにしました。

PTA活動はやったことが無いと、何から始めれば
良いかどうやってやれば良いか分からないと言
う点がある。会長ー副会長の負担の違いも大き
い。そして、会長一年では何もできない。２年
目からようやく自分で歩き進めることができる
が任期もあるので、文書のテンプレとか活動企
画方法とかバックアップがあると助かるかも

地域との連携がとにかく大事だと感じていま
す。自身の町内会だけでなく、校区内の町内会
と子ども会など担い手や役員の問題は皆同じな
ので、もっと連携するべきと考える。

52

１００～１９９ 問題・課題を感じている ３１％〜４０％ ３委員会 任者からの指名;立候補・推
薦

問題なく決まる 立候補・推薦;くじ引き・じゃんけ
ん等

問題なく決まる ある（公式に） 立候補・推薦;くじ引
き・じゃんけん等

問題なく決まる 役員経験者の再任 同じ人がずっと役員をやっている 大いに必要 ・役員の定数削減　・専門部（委員会）の役職
（副部長）を減らす　・ＰＴＡ活動の定着と持続
に向け、保護者への呼びかけ（活動の当事者は保
護者一人一人自身だということを意識づける）

・自分達が活動している姿を見て、「ＰＴＡ役
員は楽しそう」と感じてもらえる人が出てくる
ことを願って活動を展開した。その結果、次年
度の役員選考時にそう感じて立候補してくれた
方が出てきてくれたこと。

・ＰＴＡ活動に対してやりたいことや目的意識
がある人が役職について活動すれば、できるこ
とはたくさんありそうで広がっていくと思って
いるが、任期満了となった時に次の人にその熱
意を伝えておくにはどいしたらよいか？また
は、嫌々役員になられるならば自分が引き続き
役を引き受ければいいのかもしれないが、同じ
人がずっとやり続けることで不満も出てくるの
か？と心配もある。

53
１００～１９９ 問題・課題を感じている わからない ５委員会以

上
立候補・推薦;くじ引き・
じゃんけん等

結構揉める 立候補・推薦;くじ引き・じゃんけ
ん等

結構揉める ある（公式に） 立候補・推薦;くじ引
き・じゃんけん等

結構揉める 会長・副会長のなり手がいない 学年委員・専門
委員のなり手がいない;役員のなり手がいない
活動はほぼ学校任せ 役員の負担が大きい

大いに必要 少子化に伴う役員回数の不平等さ

54
１００～１９９ 楽しくやれているから課

題はない

55

１００～１９９ 問題・課題を感じている ２１％〜３０％ ５委員会以
上

選挙;選考委員会で協議 問題なく決まる 選考委員会で協議立候補・推薦 問題なく決まる ない 立候補・推薦;くじ引
き・じゃんけん等

問題なく決まる 特にありません 役員を受けても活動しない 活動がほぼ前年の引
継 委員会活動の目的がわからない

あまり必要な
い

役員の任期が１年間のため、継続性が乏しく、引
継ぎが難しい。そのため、3年任期の三役を担当役
員として継続性を持たせるようにしている。

役員選出の時期を変更した。具体的には、入学
式後に決めていたものを、6年生時の1月に行わ
れる「新入生説明会」で選出することにした。

特にありません。 1番は先生の負担。先生にヒアリングした方がい
い。活動見直しや負担分散は必須。先生が保護
者に気を使うのは当たり前だという認識を持っ
て保護者役員は進めた方がいい。

56

１００～１９９ 問題・課題を感じている １０％〜２０％ ない 立候補・推薦;選考委員会で
協議;くじ引き・じゃんけん
等

問題なく決まる 立候補・推薦;選考委員会で協議立
候補・推薦;くじ引き・じゃんけん
等

問題なく決まる ない 立候補・推薦 問題なく決まる 事例なし 会長・副会長のなり手がいない 学年委員・専門
委員のなり手がいない;役員を受けても活動しな
い 活動がほぼ前年の引継 委員会活動の目的が
わからない;役員以外の保護者の協力がない 役
員選考で保護者トラブルが起きる

大いに必要 学校の主役は子供達。全ての行事、活動は「どう
やって子供達の幸せを実現するか」という原点に
立ち戻って見直したい。

地域のボランティアグループとの連携を模索中
です。

57

１００～１９９ 問題・課題を感じている １０％〜２０％ ２委員会 立候補・推薦 結構揉める 立候補・推薦 結構揉める ある（公式に） 立候補・推薦 結構揉める 最終的には決める
ので決まらない事
はない

会長・副会長のなり手がいない 学年委員・専門
委員のなり手がいない

絶対に必要 問題把握に努めている為、課題解決に取り組んで
いる事はありません。取り組みたいと考えている
事は、サラリーマンでも担える役員の業務分担を
考えています。

昨年、規約を改定し任期の制限を見直しまし
た。

上記でも記載いたしましたが、平日に開催され
る行事や会議を見直したいと考えております。

保護者からの要望が多い

58

１００～１９９ 問題・課題を感じている わからない ３委員会 任者からの指名;立候補・推
薦

結構揉める 立候補・推薦 結構揉める ある（非公式
に）

立候補・推薦;くじ引
き・じゃんけん等

問題なく決まる くじ引き、じゃん
けん等

あまり必要な
い

PTA三役、PTA各委員長、担当職員等で集まる評
議員会を年3回行う必要性について。
書面上で十分なことなど、わざわざ口頭で説明
することに疑問を感じます。
私は委員長の立場ですが、全体で行う必要があ
るとするならば、年度末のみだと思います。

ありません。

59

１００～１９９ 問題・課題を感じている ３１％〜４０％ ２委員会 選考委員会で協議 問題なく決まる 立候補・推薦;選考委員会で協議立
候補・推薦

問題なく決まる ない 立候補・推薦 問題なく決まる 学年や地区に割り
振っているので、
そこで協議する。

同じ人がずっと役員をやっている 大いに必要 専門委員会の削減、役員数の削減 今年度、専門委員会の削減、役員数の削減を実
施。状況を見ていく。

一部専門部をボランティア化として、2年間進め
る事にした。

60

１００～１９９ 楽しくやれているから課
題はない

２１％〜３０％ ３委員会 選挙;立候補・推薦;選考委
員会で協議

問題なく決まる 選挙;選考委員会で協議立候補・推
薦

問題なく決まる ない 立候補・推薦;くじ引
き・じゃんけん等

結構揉める くじなど 役員を受けても活動しない 活動がほぼ前年の引
継 委員会活動の目的がわからない;同じ人が
ずっと役員をやっている

大いに必要 役員決めの際に参加しない保護者への対応（欠
席で役員を逃れる保護者もいる）

質問に対する回答からずれているかもしれませ
んが。。
学校外で行われる講演会などで、保護者の参加
を募るが参加者が少ない。
更に、学校の生徒数に応じて一定数の動員が要
求されるが、その対応が困難。
この対応、または、役員であるが故に動員され
ることに悪いイメージを持つ方がいる。
この講演会を計画した担当校の負担にもなると
思う。
学校外の活動については、規模縮小など見直し
が必要と思う。

61
１００～１９９ 楽しくやれているから課

題はない
１０％〜２０％ ２委員会 立候補・推薦;くじ引き・

じゃんけん等
結構揉める 立候補・推薦;くじ引き・じゃんけ

ん等
問題なく決まる ある（公式に） 立候補・推薦;くじ引

き・じゃんけん等
問題なく決まる 会長・副会長のなり手がいない 学年委員・専門

委員のなり手がいない
大いに必要

62

１００～１９９ 楽しくやれているから課
題はない

・三役の負担が大きい。・平日の昼間の会議へ
の出席は、仕事に支障をきたす。・職場の理解
がないと、ＰＴＡ活動に積極的になれないので
はないでしょうか。

63

１００～１９９ 問題・課題を感じている ５１％〜 ５委員会以
上

任者からの指名;立候補・推
薦;くじ引き・じゃんけん等

結構揉める 会長からの指名;立候補・推薦;くじ
引き・じゃんけん等

結構揉める ある（公式に） 立候補・推薦;くじ引
き・じゃんけん等

結構揉める 代表者とじゃんけ
んし、勝った人が
やる。

会長・副会長のなり手がいない 学年委員・専門
委員のなり手がいない

大いに必要 役員の決め方をくじ引きから、じゃんけんに変
えた事

コロナ禍に役員になったので、活動がほとんど
なく、役員間も連絡をとる必要がなかった。今
はそういうわけにもいかず、グループLINEで連
絡をとりあたっています。

64

１００～１９９ 問題・課題を感じている ３１％〜４０％ ４委員会 立候補・推薦;くじ引き・
じゃんけん等

結構揉める 立候補・推薦;くじ引き・じゃんけ
ん等

結構揉める ある（非公式
に）

立候補・推薦;くじ引
き・じゃんけん等

結構揉める くじ引き等で決ま
るので選出はされ
ている

役員のなり手がいない 活動はほぼ学校任せ 役
員の負担が大きい;役員を受けても活動しない
活動がほぼ前年の引継 委員会活動の目的がわか
らない

大いに必要 現状は特にないが、今後生徒の減少と共にやり手
が減ったり、複数回委員会や役員に選任される恐
れがある

特に大きな改革はない 組織自体に問題があるわけではなく、組織の作
り方に問題を感じる。毎年メンバーが変わる方
式では委員や役員の能力差で良い悪いがはっき
りしてしまっている。
同じ人がやり続けることは望ましくないが、複
数年の活動から問題点や疑問点を直していくの
が通常。「今年は我慢しよう」の繰り返しが続
くだけで、改革しようとか、なんとかしようと
思ったときには子供が卒業してしまう。PTA役員
になると、そもそも疑問を解決できるとか、よ
り良い学校生活を子供に提供できるなどの事例
があれば、じゃあやってみようという気になる
と思う。そういった活動内容報告や、具体的な
PTA活動による改革事例などを学校から発信して
もらえればありがたいと思います。

65
１００～１９９ 楽しくやれているから課

題はない
２１％〜３０％ ３委員会 任者からの指名;立候補・推

薦;くじ引き・じゃんけん等
問題なく決まる 立候補・推薦 問題なく決まる ない 立候補・推薦;くじ引

き・じゃんけん等
問題なく決まる 最終的には、じゃ

んけんやくじ引き
で決めている。

役員のなり手がいない 活動はほぼ学校任せ 役
員の負担が大きい

大いに必要 行事の精選や縮小に取り組んでいる。

66
１００～１９９ 問題・課題を感じている １０％〜２０％ ３委員会 任者からの指名;立候補・推

薦
問題なく決まる 会長からの指名;選挙 問題なく決まる ある（非公式

に）
立候補・推薦;くじ引
き・じゃんけん等

問題なく決まる 同じ人がずっと役員をやっている あまり必要な
い

67
１００～１９９ 問題・課題を感じている １０％〜２０％ ３委員会 任者からの指名;選考委員会

で協議
問題なく決まる 会長からの指名;選考委員会で協議

立候補・推薦
問題なく決まる ある（公式に） 立候補・推薦;くじ引

き・じゃんけん等
結構揉める くじ引き 役員のなり手がいない 活動はほぼ学校任せ 役

員の負担が大きい
大いに必要

68
１００～１９９ 問題・課題を感じている ２１％〜３０％ ５委員会以

上
立候補・推薦;くじ引き・
じゃんけん等

結構揉める 立候補・推薦;くじ引き・じゃんけ
ん等

結構揉める ある（非公式
に）

立候補・推薦 問題なく決まる 指名 会長・副会長のなり手がいない 学年委員・専門
委員のなり手がいない;役員のなり手がいない
活動はほぼ学校任せ 役員の負担が大きい

大いに必要 三役の選任方法を前任者からの指名から立候
補、推薦に変更した。

特に取り組んでいません。

69
１００～１９９ 問題・課題を感じている わからない わからない 立候補・推薦;くじ引き・

じゃんけん等
結構揉める 立候補・推薦;くじ引き・じゃんけ

ん等
結構揉める ある（非公式

に）
立候補・推薦;くじ引
き・じゃんけん等

結構揉める 会長・副会長のなり手がいない 学年委員・専門
委員のなり手がいない

大いに必要

70
１００～１９９ 問題・課題を感じている １０％〜２０％ ３委員会 立候補・推薦 問題なく決まる 立候補・推薦 問題なく決まる ある（公式に） 立候補・推薦 問題なく決まる くじ引き 会長・副会長のなり手がいない 学年委員・専門

委員のなり手がいない
あまり必要な
い

71

１００～１９９ 問題・課題を感じている ２１％〜３０％ わからない 任者からの指名;選挙;立候
補・推薦;選考委員会で協議

結構揉める 会長からの指名;立候補・推薦;選考
委員会で協議立候補・推薦

結構揉める ある（非公式
に）

選挙;立候補・推薦;くじ引
き・じゃんけん等

問題なく決まる 会長・副会長のなり手がいない 学年委員・専門
委員のなり手がいない;役員のなり手がいない
活動はほぼ学校任せ 役員の負担が大きい;役員
を受けても活動しない 活動がほぼ前年の引継
委員会活動の目的がわからない;役員以外の保護
者の協力がない 役員選考で保護者トラブルが起
きる

大いに必要 内容はまだ理解していないのが現状 わからない 一年目なのでまだ理解しておりません 年度末の各委員会の引継ぎの際、口頭での引継
ぎの部分が多く、内容が不明瞭だった為、各委
員会ごとのファイルを作成し、活動内容と良
かった点・改善点を書面に残して引き継ぐこと
で、新任の方にも分かりやすく伝えることがで
きた

72

１００～１９９ 問題・課題を感じている １０％〜２０％ ２委員会 任者からの指名;選考委員会
で協議

結構揉める 選考委員会で協議立候補・推薦 結構揉める ない 立候補・推薦 結構揉める 話し合い 会長・副会長のなり手がいない 学年委員・専門
委員のなり手がいない

絶対に必要 児童が学校を卒業しても、PTA役員の任期は次期総
会までとなっており、改善したい。

コロナ禍で様々な行事に影響がありました。役
職をはたせない委員会も増え、存続に至らない
所は無くしました。

なし

73

１００～１９９ 問題・課題を感じている ３１％〜４０％ ４委員会 立候補・推薦;くじ引き・
じゃんけん等

結構揉める くじ引き・じゃんけん等 結構揉める ある（非公式
に）

立候補・推薦;くじ引
き・じゃんけん等

結構揉める 委任状を取り、く
じ引きやじゃんけ
んで決める

会長・副会長のなり手がいない 学年委員・専門
委員のなり手がいない

大いに必要 専門委員などのスリム化 生徒数の減少に伴い会員数も減少している中で
保護者一人一人の負担が大きくなっていること
から、役員数や事業内容を減らし、保護者負担
の軽減を図る取組を進めている。

学校と保護者をつなぐ大事な組織と認識してい
るが、仕事と両立している中で会議や研修で休
みを取ったり、家族との時間が少なくなること
は避けられず、リモートでの開催や時間の縮小
など検討してほしい。

74

１００～１９９ 問題・課題を感じている １０％〜２０％ ２委員会 立候補・推薦;くじ引き・
じゃんけん等

問題なく決まる 立候補・推薦;くじ引き・じゃんけ
ん等

問題なく決まる ある（公式に） 立候補・推薦;くじ引
き・じゃんけん等

問題なく決まる 会長・副会長のなり手がいない 学年委員・専門
委員のなり手がいない

あまり必要な
い

月1で行われていた運営委員会を年間６回に減ら
し招集するメンバーも会長副会長だけで良い時
や事前にアンケートをとったりなどして必ず参
加しなければいけないというのをなくした。

7



75

１００～１９９ 問題・課題を感じている ２１％〜３０％ ３委員会 選考委員会で協議 問題なく決まる 選考委員会で協議立候補・推薦 問題なく決まる ある（公式に） 立候補・推薦 結構揉める 集まって、当事者
に、決め方を決め
てもらう。

あまり必要な
い

昨年度までに挙がっていた組織の問題点を検討
し、今年度より以下の点について改定し、試行
している。
①PTA組織加入を任意制とする。
②専門部を廃止し、役員数を大幅に削減する。
③役員選出は立候補のみ。役員定数を設けずに
やれる人がやれることをやる。
④会費を見直し、従来よりも安い会費とする。

76

１００～１９９ 問題・課題を感じている ２１％〜３０％ ５委員会以
上

任者からの指名;立候補・推
薦;選考委員会で協議

結構揉める 会長からの指名;立候補・推薦;選考
委員会で協議立候補・推薦

結構揉める ある（非公式
に）

立候補・推薦;くじ引
き・じゃんけん等

結構揉める 各学年の懇談会に
て、上記の方法を
取りつつ、最終的
にはどなたかが手
を上げて下さって
いる状況です。

会長・副会長のなり手がいない 学年委員・専門
委員のなり手がいない

大いに必要 役員選考時に、曖昧な点・不公平な点等があった
場合、明確化して、規約改正を行っている。

3・4年前くらいに、役員の人数を大幅に削減し
た事例がある。

後に繋ぐ難しさを感じている。　協力して下さ
る保護者は大勢いるので、今のうちから声をか
けていきたいと思っているが、それも、今後で
きるのかという不安感・負担感がある。

77
１００～１９９ 楽しくやれているから課

題はない
デジタル化を進めて、先生方の負担を減らすべ
きと思います

78

１００～１９９ 問題・課題を感じている わからない ２委員会 立候補・推薦;選考委員会で
協議

結構揉める 選挙;立候補・推薦 結構揉める ない くじ引き・じゃんけん等 問題なく決まる そういったことは
ない

大いに必要 学校と協議しながら、役割を軽減しながら役員数
を減らしている。

同上。規約を変えながら役員数を減らしてい
る。

年々児童数の減少世帯数の減少の中で、今まで
できていた行事をやりにくくなっている。一部
の保護者からは、役員になっても仕事都合上PTA
活動には参加できないという意見もある。背景
にはPTA活動内容への理解が少ないこともあると
思うが、実際には学校とPTAが協力しているから
成り立っているので、一概にPTAだけの負担を減
らして学校に任せきりにするのは現状的でな
い。
根本的な考えとしては、PTA活動の必要性という
よりは、保護者としての学科行事への関わり姿
勢に偏りが出てきていると思う。

79
１００～１９９ 問題・課題を感じている ３１％〜４０％ ４委員会 立候補・推薦;選考委員会で

協議
結構揉める 立候補・推薦;選考委員会で協議立

候補・推薦
結構揉める ある（非公式

に）
三役からの指名 結構揉める どうしても決まら

なかったことはな
い

会長・副会長のなり手がいない 学年委員・専門
委員のなり手がいない

あまり必要な
い

学年委員の減少 平日の昼間は保護者の負担　夜間、休日は職員
の負担　バランスのとり方が大事

80

１００～１９９ 問題・課題を感じている ２１％〜３０％ ４委員会 立候補・推薦;選考委員会で
協議

問題なく決まる 立候補・推薦;選考委員会で協議立
候補・推薦

問題なく決まる ある（非公式
に）

立候補・推薦;くじ引
き・じゃんけん等

結構揉める 例外なしのくじ引
き

会長・副会長のなり手がいない 学年委員・専門
委員のなり手がいない;役員のなり手がいない
活動はほぼ学校任せ 役員の負担が大きい;役員
を受けても活動しない 活動がほぼ前年の引継
委員会活動の目的がわからない;役員以外の保護
者の協力がない 役員選考で保護者トラブルが起
きる

大いに必要

81

１００～１９９ 問題・課題を感じている ２１％〜３０％ １委員会 立候補・推薦;くじ引き・
じゃんけん等

問題なく決まる 立候補・推薦 問題なく決まる ある（公式に） 立候補・推薦;くじ引
き・じゃんけん等

問題なく決まる 特になし 会長・副会長のなり手がいない 学年委員・専門
委員のなり手がいない;役員を受けても活動しな
い 活動がほぼ前年の引継 委員会活動の目的が
わからない;役員以外の保護者の協力がない 役
員選考で保護者トラブルが起きる

絶対に必要 保護者が学校がやればよいのでは？という意識が
年々強くなっている。ここ数年PTA会長がやらされ
感たっぷりで、リーダーとしての素質に欠ける。

PTA主催の行事を縮小しつつ、最終的に主催を外
した。４つの専門部を数年かけて３つを廃部に
した。

学校がお膳立てをして進めていた部会を廃部し
たことで、職員の仕事が減った。PTA広報誌は、
廃部にしたが、HPで日ごろの活動を配信するこ
とで理解を得た。保護者はどちらかと言えば面
倒だと感じるようになっている。最近、当校は
後援会、学校運営協議会、地域コーディネー
ター、地域ボランティアと連携を強めており、
PTA組織を頼ることなく充実した教育活動ができ
ている。今後はPTA組織と会費について検討して
いくことが必要に思う。

かたくるしい会ではない事を、発信することに
より、仲間が少しずつふえてきた

82

１００～１９９ 問題・課題を感じている １０％〜２０％ ５委員会以
上

任者からの指名;立候補・推
薦;選考委員会で協議

問題なく決まる 会長からの指名;立候補・推薦;選考
委員会で協議立候補・推薦

結構揉める ない 立候補・推薦;くじ引
き・じゃんけん等

結構揉める くじ引き 会長・副会長のなり手がいない 学年委員・専門
委員のなり手がいない;役員を受けても活動しな
い 活動がほぼ前年の引継 委員会活動の目的が
わからない;役員以外の保護者の協力がない 役
員選考で保護者トラブルが起きる

大いに必要 現在は特になし。 特記事項なし。 積極的に役員をやってみようとする人がいな
い。また、各種の動員等役員まかせで、役員以
外は、まったく無関心の保護者が多い。ＰＴＡ
総会の出席率も事前の確認では３割程度である
が、当日になって結局欠席する保護者も多く、
実際の出席率は３割を下回る。

83
１００～１９９ 楽しくやれているから課

題はない

84

１００～１９９ 問題・課題を感じている ２１％〜３０％ ３委員会 任者からの指名;立候補・推
薦;選考委員会で協議

問題なく決まる 立候補・推薦;くじ引き・じゃんけ
ん等

結構揉める ある（公式に） 立候補・推薦;くじ引
き・じゃんけん等

結構揉める 未経験者でくじ引
き、じゃんけん

会長・副会長のなり手がいない 学年委員・専門
委員のなり手がいない;役員のなり手がいない
活動はほぼ学校任せ 役員の負担が大きい;役員
を受けても活動しない 活動がほぼ前年の引継
委員会活動の目的がわからない;役員以外の保護
者の協力がない 役員選考で保護者トラブルが起
きる

大いに必要 各活動にボランティアをつのるが、協力数を向
上させる取り組み・風土作りがまだ未熟

85

１００～１９９ 問題・課題を感じている １０％〜２０％ ４委員会 任者からの指名 問題なく決まる 任命からの指名 問題なく決まる ない 立候補・推薦;くじ引
き・じゃんけん等

結構揉める じゃんけんで渋々
決まる、それでも
ダメな場合は三役
や先生がやれそう
な人にお願いする

あまり必要な
い

任期を減らす　負担なくPTAの活動をしてもらいた
い

子どもの数が減っているので必ずPTAの何かを３
年間の内にやってもらわないといけないが理解
を得られていると思う

大変という見方をされているが実際は大変では
ない。やってみると繋がりが出来て貴重な体験
になると思うが、なかなかPTAとなると人気がな
いので皆やりたがらない

86

１００～１９９ 問題・課題を感じている １０％〜２０％ 規定で会長は小学校区の持
ち回りになっています。小
学校学区毎に、集落委員が
あります。その集落で立候
補であったり指名であった
りです。

問題なく決まる PTA会長の選出方法と同じ 問題なく決まる ない 立候補・推薦 問題なく決まる 経験がないのでわ
からないです。

役員のなり手がいない 活動はほぼ学校任せ 役
員の負担が大きい

絶対に必要 無し 無し コロナ禍で、益々保護者同志の関係性が希薄に
なったような気がします。
その為、役員以外の保護者がPTA活動に無関心な
感じがします。

87
１００～１９９ 楽しくやれているから課

題はない

88
１００～１９９ 問題・課題を感じている ３１％〜４０％ ３委員会 立候補・推薦 問題なく決まる 立候補・推薦 問題なく決まる ある（非公式

に）
立候補・推薦;くじ引
き・じゃんけん等

問題なく決まる ありません。 会長・副会長のなり手がいない 学年委員・専門
委員のなり手がいない;役員以外の保護者の協力
がない 役員選考で保護者トラブルが起きる

大いに必要 専門部の存続についてと役員数の見直し

89

１００～１９９ 問題・課題を感じている １０％〜２０％ ５委員会以
上

任者からの指名;事前の指名 結構揉める 会長からの指名;事前の指名　根回
し

結構揉める ある（公式に） 三役からの指名;立候
補・推薦

結構揉める 直接の声かけ 役員のなり手がいない 活動はほぼ学校任せ 役
員の負担が大きい;同じ人がずっと役員をやって
いる

大いに必要 役員の不足。児童の減少によりなり手不足。 PTA自体の活動を減らし負担の軽減しました。
人出が必要な場合はボランティアを募集しまし
た。

自営業と言う事で、推薦される場合が多々あ
る。同じ人が数年〜10年以上役員を努めてい
る。

90

１００～１９９ 問題・課題を感じている ５１％〜 ３委員会 立候補・推薦;くじ引き・
じゃんけん等

問題なく決まる 立候補・推薦;くじ引き・じゃんけ
ん等

問題なく決まる ない 立候補・推薦;くじ引
き・じゃんけん等

問題なく決まる 特に問題はない。 会長・副会長のなり手がいない 学年委員・専門
委員のなり手がいない;同じ人がずっと役員を
やっている

大いに必要 年間計画通りに進めること。（年度途中に反故に
されることがあったため）

PTA役員自体の働き方改革について

91

１００～１９９ 問題・課題を感じている １０％〜２０％ ない 立候補・推薦;くじ引き・
じゃんけん等

結構揉める 立候補・推薦;くじ引き・じゃんけ
ん等

結構揉める ない 立候補・推薦;くじ引
き・じゃんけん等

結構揉める くじ引き 会長・副会長のなり手がいない 学年委員・専門
委員のなり手がいない;役員のなり手がいない
活動はほぼ学校任せ 役員の負担が大きい;役員
を受けても活動しない 活動がほぼ前年の引継
委員会活動の目的がわからない

大いに必要 役員の負担軽減 専門委員会の廃止 強制的に決まった人数を選出するのは限界があ
ると感じています。前例主義では無く、会長、
副会長のなり手がいない場合は割り切って、不
在としても良いのでは無いかと思います。

問題はあるがそれについて取り組んでいない。

92

１００～１９９ 問題・課題を感じている ３１％〜４０％ ４委員会 任者からの指名;選挙;立候
補・推薦;選考委員会で協議

結構揉める 選挙;立候補・推薦;選考委員会で協
議立候補・推薦

結構揉める ある（非公式
に）

立候補・推薦;くじ引
き・じゃんけん等

結構揉める 会長等から電話で
お願いする。

役員のなり手がいない 活動はほぼ学校任せ 役
員の負担が大きい;役員を受けても活動しない
活動がほぼ前年の引継 委員会活動の目的がわか
らない;役員以外の保護者の協力がない 役員選
考で保護者トラブルが起きる;同じ人がずっと役
員をやっている

大いに必要 参集型の会議を削減した 参集型の会議を削減したことにより、役員保護
者・職員の負担軽減になってきた

ＰＴＡ主催の活動について（例：夏休みのプー
ル開放等）について、学校が主催と思っている
保護者も多く、多くの意見をいただくが、保護
者が選出した三役等の役員への提言等はなく、
ＰＴＡ組織が自主的で主体的な活動していると
いうよりは、学校主体という認識が多い。

学年行事を土日に行っていたが、平日開催にし
た。その理由は、土日に習いごとをしているお
子さんがいること（習い事の練習や各種大会が
あること）、学校職員の負担軽減を軽減するこ
となどが主な理由。

93
１００～１９９ 問題・課題を感じている ５１％〜 ない 任者からの指名;くじ引き・

じゃんけん等
問題なく決まる くじ引き・じゃんけん等;地区ごと

の話し合い
問題なく決まる ある（公式に） 立候補・推薦 問題なく決まる 会長・副会長のなり手がいない 学年委員・専門

委員のなり手がいない
大いに必要 会長、副会長の選出方法の改善

1
２００～３９９ 問題・課題を感じている わからない ５委員会以

上
任者からの指名;立候補・推
薦

結構揉める 立候補・推薦;立候補や推薦がない
場合は会長副会長で探す

結構揉める ある（公式に） 立候補・推薦;くじ引
き・じゃんけん等

結構揉める 話し合い 役員以外の保護者の協力がない 役員選考で保護
者トラブルが起きる

あまり必要な
い

組織の問題は歴代の会長が少しずつかえてくれた
ので今は特にない。

三役の５月までの任期を３月末までの任期にか
えた。

なし

２

２００～３９９ 問題・課題を感じている １０％〜２０％ ３委員会 立候補・推薦 結構揉める 立候補・推薦;三役は廃止した 結構揉める ある（公式に） 立候補・推薦 結構揉める 互選 会長・副会長のなり手がいない 学年委員・専門
委員のなり手がいない;役員のなり手がいない
活動はほぼ学校任せ 役員の負担が大きい;同じ
人がずっと役員をやっている

絶対に必要 今年度よりPTA組織への加入を任意制とし、役員数
や専門部数を大幅に減らした。加入者の主体性・
自主性を生かせる組織づくりに取り組んでいる。

役員、学校職員の負担が大きいことがPTA組織の
最大の問題点だと感じる。

PTAという組織や役割に「義務感」「面倒」「大
変」のイメージが付きまとっていることが大き
な問題である。役員を経験するとPTA会長とて大
きな負担だと思えず、むしろ頃中で希薄だった
親同士、学校との連携ができ、我が子の様子を
間近で見聞きすることができる役得な仕事だと
感じた。PTAの活動がむしろ役得であることを広
報する、あるいは役得であるように仕組みを変
えることが全国的に必要だと考えている。

３

２００～３９９ 問題・課題を感じている ２１％〜３０％ ３委員会 選考委員会で協議 問題なく決まる 選考委員会で協議立候補・推薦 問題なく決まる ない 立候補・推薦 結構揉める くじ 会長・副会長のなり手がいない 学年委員・専門
委員のなり手がいない;役員のなり手がいない
活動はほぼ学校任せ 役員の負担が大きい;同じ
人がずっと役員をやっている

絶対に必要 学年行事や専門部の活動をボランティアにしてい
る。ボランティアが集まらない場合は行わない。

正確には任意団体であり、加入も活動も本人の
意思ということではあるが、学校職員にとって
の実態は、PTA活動も業務の一つである。断りた
ければ断ってよいうというものではあるが、実
際は断りにくい状況であり、本当に断ったなら
ば、活動することが不可能になってしまう。働
き方改革が進み、多くの職員の意識改革も進む
と同時に、PTA活動へ疑問を抱く教員も多くなっ
てきた。土日の活動は大きな負担であり、PTAの
活動は学校の業務日に行うべきである。通常業
務ですら定額働かせ放題となっている教職員の
実態をしっかりと捉え、PTAの改革を行う必要が
ある。

4

２００～３９９ 問題・課題を感じている ３１％〜４０％ ３委員会 立候補・推薦;選考委員会で
協議;くじ引き・じゃんけん
等

問題なく決まる 立候補・推薦;選考委員会で協議立
候補・推薦;くじ引き・じゃんけん
等

問題なく決まる ある（公式に） 立候補・推薦 問題なく決まる 分かりません 会長・副会長のなり手がいない 学年委員・専門
委員のなり手がいない;役員のなり手がいない
活動はほぼ学校任せ 役員の負担が大きい

絶対に必要 まだ実行していません 単年度制のため分かりませんが、特に変化して
いないと思われます

役員ノルマの廃止。推薦の廃止。立候補のみで
組織する。全員平等にやらなければならないと
いう概念を撤廃などです

5
２００～３９９ 問題・課題を感じている ３委員会 くじ引き・じゃんけん等;話

し合い
結構揉める くじ引き・じゃんけん等;話し合い 結構揉める ない 立候補・推薦;くじ引

き・じゃんけん等
問題なく決まる 会長・副会長のなり手がいない 学年委員・専門

委員のなり手がいない

8



6

２００～３９９ 問題・課題を感じている ２１％〜３０％ ３委員会 選考委員会で協議 結構揉める 選考委員会で協議立候補・推薦 結構揉める ある（非公式
に）

立候補・推薦;くじ引
き・じゃんけん等

問題なく決まる くじ引き及びじゃ
んけん

会長・副会長のなり手がいない 学年委員・専門
委員のなり手がいない

あまり必要な
い

個人的に感じることではありますが、活動に必
要な経費がギリギリの様な気がします。
保護者の負担を考えると簡単に上げることは出
来ませんが、その事で役員が頭を悩ます事とな
ればその分心労が絶えない様な気がします。他
所の活動費や負担金についてはどれほどなのか
は分かりませんが、もう少し余裕があっても良
い気がします

特になし。

7

２００～３９９ 問題・課題を感じている ５１％〜 ２委員会 任者からの指名;選考委員会
で協議

問題なく決まる 選考委員会で協議立候補・推薦 結構揉める ない 立候補・推薦;くじ引
き・じゃんけん等

結構揉める くじ引き、じゃん
けん等での選出。
また、過年度に一
度も経験が無いな
どの条件での消去
法的な選出。

役員のなり手がいない 活動はほぼ学校任せ 役
員の負担が大きい

大いに必要 コロナ禍を経て、改めてPTA活動を見直しながら再
開できる活動は組織の力を合わせて取り組んでい
るところです。役員・保護者・学校の負担を考慮
しつつ、本当に必要な活動は何か改めて選別した
り、実行したりしています。

目的や活動の形骸化・役員等の負担感を検討し
た結果、今年度から保健体育委員会（行事準備
などへの強制力の強い参加）と広報委員会（PTA
広報誌の作成）を廃止しました。行事の準備・
片付けなどは全体へのボランティアの呼びか
け、広報誌は学校ホームページでの活動紹介等
に変更することで対応しています。具体的な成
果や保護者の声を集めて、全体に還していく予
定です。
活動の負担感は軽減した分、例えば「PTA広報
誌」は大口の予算支出先だったため、集めたPTA
会費を適正に執行するためには…という新たな
課題も見えてきました。PTA会費自体を減額する
意見もありましたが、近隣校とあまりに大きな
差が出てしまうのも問題ではないかということ
で、現状のまま据え置きにしています。

現在進行形で取り組んでいるものはありませ
ん。

8

２００～３９９ 問題・課題を感じている １０％〜２０％ ３委員会 任者からの指名;立候補・推
薦

問題なく決まる 立候補・推薦;選考委員会で協議立
候補・推薦

問題なく決まる ある（公式に） 立候補・推薦;くじ引
き・じゃんけん等

結構揉める 学校とPTAとで話
し合い、やってく
れそうな保護者に
お願い、相談する

会長・副会長のなり手がいない 学年委員・専門
委員のなり手がいない;役員のなり手がいない
活動はほぼ学校任せ 役員の負担が大きい;役員
以外の保護者の協力がない 役員選考で保護者ト
ラブルが起きる

大いに必要 誰でもできるPTAとは、いうものの時間の都合や、
各家庭の生活リズムなど違いが沢山ある為なかな
か思い通りには、いかない。ただじぶんの場合は
楽しんで活動させていただいてるので、それを周
りには発信している。きれいごとかも、しれない
がお金では買えない喜びを自分は感じている。

ぜひ、みんなで協力しあってPTA活動をつうじ
て、先生、地域、生徒、保護者がなかよく、笑
顔でいれる環境ができればと思っています。

9
２００～３９９ 問題・課題を感じている ２１％〜３０％ ３委員会 任者からの指名;立候補・推

薦;選考委員会で協議
問題なく決まる 選考委員会で協議立候補・推薦;副

会長からの繰上げ
ない 三役からの指名;立候

補・推薦
問題なく決まる 説得 役員を受けても活動しない 活動がほぼ前年の引

継 委員会活動の目的がわからない
あまり必要な
い

10

２００～３９９ 問題・課題を感じている ２１％〜３０％ ４委員会 選考委員会で協議 結構揉める 選考委員会で協議立候補・推薦 結構揉める ある（公式に） 立候補・推薦;くじ引
き・じゃんけん等

問題なく決まる 会長・副会長のなり手がいない 学年委員・専門
委員のなり手がいない;同じ人がずっと役員を
やっている

大いに必要 誰もが参加しやすい組織を目指し、負担を減らせ
るようにしている。ここ2年で２つの専門部をなく
した。必要があれば、その都度、規約改正をして
いる。

11

２００～３９９ 問題・課題を感じている １０％〜２０％ ２委員会 任者からの指名;立候補・推
薦;選考委員会で協議

問題なく決まる 選考委員会で協議立候補・推薦 問題なく決まる ある（非公式
に）

立候補・推薦;くじ引
き・じゃんけん等

問題なく決まる ケースとしては記
憶にない。その場
合は先生と相談
し、個人に直接依
頼するかも

会長・副会長のなり手がいない 学年委員・専門
委員のなり手がいない;役員を受けても活動しな
い 活動がほぼ前年の引継 委員会活動の目的が
わからない

絶対に必要 役員を子１人に対し、６年間で一度はと求めてい
る。児童数（世帯数）減少でこれが２～３度にな
らないよう、本年度から委員会の統合、必要役員
定数の減で維持をはかろうとしているところ

少子化により収入は減り、物価高等で支出が増
えている。それなりの繰越金があるためすぐに
財政難にはならないが、市も学校も予算が立た
ないのか、学校で支払うべきものがPTA会費から
とのお願いが多々ある。削るべき予算は削り、
無駄な支払いをせず、児童のためには適正に支
出をする予算立てを行っている。

12

２００～３９９ 問題・課題を感じている ３１％〜４０％ ５委員会以
上

立候補・推薦;選考委員会で
協議

問題なく決まる 会長からの指名;立候補・推薦;選考
委員会で協議立候補・推薦

結構揉める ない 立候補・推薦 問題なく決まる くじ引き、じゃん
けん等

役員のなり手がいない 活動はほぼ学校任せ 役
員の負担が大きい;役員を受けても活動しない
活動がほぼ前年の引継 委員会活動の目的がわか
らない;同じ人がずっと役員をやっている

あまり必要な
い

生徒と親が語り合う機会を設定している。 保護者が自分の子供だけなく、せめて学年の子
供たちと接触できる機会を設定する。

親と子供の意識の差やコミュニケーション不足
を補うにはどうしても学校のコーディネーター
が必要である。それをできる人はその学校の経
験年数がある人に限られる。

13

２００～３９９ 問題・課題を感じている ３１％〜４０％ ３委員会 立候補・推薦;くじ引き・
じゃんけん等;前年度副会長
(2名)から会長を選出する。
今回は話合いで決定。

結構揉める 立候補・推薦;くじ引き・じゃんけ
ん等

結構揉める ある（公式に） 立候補・推薦;くじ引
き・じゃんけん等

問題なく決まる 会長・副会長のなり手がいない 学年委員・専門
委員のなり手がいない;役員のなり手がいない
活動はほぼ学校任せ 役員の負担が大きい;役員
を受けても活動しない 活動がほぼ前年の引継
委員会活動の目的がわからない;役員以外の保護
者の協力がない 役員選考で保護者トラブルが起
きる

大いに必要

14

２００～３９９ 問題・課題を感じている １０％〜２０％ ５委員会以
上

立候補・推薦;選考委員会で
協議

結構揉める 会長からの指名;立候補・推薦;選考
委員会で協議立候補・推薦

結構揉める ない 三役からの指名;立候
補・推薦

結構揉める 学年委員会・専門
委員会があり、各
委員長が役員を兼
ねます。学年委員
長は選出し易いで
すが、専門委員長
が選出しづらい場
合があります。選
出できない場合
は、委員会を設置
せず、委員長（役
員）を選出しませ
ん。

会長・副会長のなり手がいない 学年委員・専門
委員のなり手がいない;同じ人がずっと役員を
やっている

大いに必要 正副会長、役員以外をＰＴＡボランティアとし
て、活動の都度、お手伝い下さる方を募集して活
動を行います。多くの保護者の方からご参加いた
だける様に、募集内容を考えて、ボランティアを
募集しています。

各学年、各学級から決められた人数を選出し、
委員会運営を行っていた組織を令和４年に改編
し、現在のボランティア制へ移行した組織体制
で活動を行いつつ、問題点等を検証中です。

15

２００～３９９ 問題・課題を感じている １０％〜２０％ ４委員会 選考委員会で協議 問題なく決まる 選考委員会で協議立候補・推薦 ある（公式に） 立候補・推薦;くじ引
き・じゃんけん等

問題なく決まる 子どもが入学して
からまだ役員を引
き受けたことのな
い人で集まり話し
合ってもらう。

役員のなり手がいない 活動はほぼ学校任せ 役
員の負担が大きい

大いに必要 役員の数を減らすことができるように、専門委員
会の数を減らすため統合を考えている。

自立的な活動というよりも、前年度踏襲や学校
職員任せになっているところがある。Pの方は、
その時始めて引き受けた仕事なので、前任から
の引き継ぎをしっかり行ったとしても、１年間
の見通しをもって率先して活動するのは難し
い。

子供のためというより教員、親の都合による活
動になっていて、今の時代の子供にあった都合
PTA活動が必要。PTA会費は連合会や、会議に出
るための費用にかなり使われていて連合会等上
部団体の必要性を感じない。
質問とは関係ないが、今回のアンケートフォー
ムのアドレスをQRコード等記載した方が良い。
紙で依頼文章をもらったため入力が手間だっ
た。
今回の設問に答えにくいもの、選択肢に無いも
のが多々あったので内容を精査した上でアン
ケートを作成した方が良いと思う。

16

２００～３９９ 問題・課題を感じている ３１％〜４０％ ５委員会以
上

立候補・推薦;選考委員会で
協議

問題なく決まる 立候補・推薦;選考委員会で協議立
候補・推薦

問題なく決まる ある（公式に） 立候補・推薦;くじ引
き・じゃんけん等

結構揉める 選出の日は決まる
まで、保護者に会
場に残ってもらい
ました。

会長・副会長のなり手がいない 学年委員・専門
委員のなり手がいない;同じ人がずっと役員を
やっている

あまり必要な
い

17

２００～３９９ 問題・課題を感じている １０％〜２０％ ２委員会 選考委員会で協議 結構揉める 選考委員会で協議立候補・推薦 結構揉める ない くじ引き・じゃんけん等 問題なく決まる 決まらなかったこ
とは無い

役員のなり手がいない 活動はほぼ学校任せ 役
員の負担が大きい

大いに必要 昔から変わらない役員人数に対して、子供の人数
に対しての役員数に変える取り組み。外国人保護
者が役員となった場合の対応。

特になし 特になし

18

２００～３９９ 問題・課題を感じている ５１％〜 ４委員会 立候補・推薦;選考委員会で
協議

問題なく決まる 立候補・推薦;選考委員会で協議立
候補・推薦

問題なく決まる ある（公式に） 立候補・推薦;くじ引
き・じゃんけん等

問題なく決まる 当該学年での協議 会長・副会長のなり手がいない 学年委員・専門
委員のなり手がいない

大いに必要 夏休みのプール開放を委員会主体ではなく、ボラ
ンティア主体とした。

特になし 家庭数が少なくなっているので、委員会数や役
員数を減らす等などの改革が必要と感じてい
る。

特記事項なし

19

２００～３９９ 問題・課題を感じている １０％〜２０％ ３委員会 選考委員会で協議 問題なく決まる 選考委員会で協議立候補・推薦 問題なく決まる ある（公式に） 立候補・推薦;くじ引
き・じゃんけん等

問題なく決まる ６年生の役員立候
補が少ないが、今
までやっていない
人が学校に集ま
り、くじ引きなど
で決める。

会長・副会長のなり手がいない 学年委員・専門
委員のなり手がいない

あまり必要な
い

学年委員を今まで４名選出していたが、児童数が
減ってきているので、役員定数の見直しが必要。

保護者の負担を考え、専門委員会の見直しを図
り、５つあった専門委員会を３つにした。

20
２００～３９９ 問題・課題を感じている ４１％〜５０％ ３委員会 立候補・推薦;選考委員会で

協議
問題なく決まる 選考委員会で協議立候補・推薦 問題なく決まる ある（公式に） 立候補・推薦;くじ引

き・じゃんけん等
問題なく決まる 会長・副会長のなり手がいない 学年委員・専門

委員のなり手がいない;同じ人がずっと役員を
やっている

大いに必要 今後、各専門役員の人数の見直し

21

２００～３９９ 問題・課題を感じている １０％〜２０％ ４委員会 選考委員会で協議;３地区で
持ち回り

結構揉める 選考委員会で協議立候補・推薦 結構揉める ある（公式に） 立候補・推薦;くじ引
き・じゃんけん等

結構揉める 会長・副会長のなり手がいない 学年委員・専門
委員のなり手がいない;役員のなり手がいない
活動はほぼ学校任せ 役員の負担が大きい;役員
を受けても活動しない 活動がほぼ前年の引継
委員会活動の目的がわからない

絶対に必要 現在組織の見直しを図っている最中 特になし

22

２００～３９９ 問題・課題を感じている １０％〜２０％ ２委員会 立候補・推薦 問題なく決まる 立候補・推薦 問題なく決まる ある（公式に） 立候補・推薦 問題なく決まる 会長・副会長のなり手がいない 学年委員・専門
委員のなり手がいない;同じ人がずっと役員を
やっている

大いに必要 現状問題なく決まっているが、3役の選出が「推薦
された方にお願いする」点。基本的に役員をやり
たがらないのが問題と考える。

上部組織（市P連、県P連など）の企画する研修
会、講演会への動員が大きな問題である。参加
することによるメリットが感じられる、強制的
に参加させられることによる保護者の負担感が
大きい。現在、3役の中ではゆくゆく上部組織か
らの脱退を行うことも前向きに検討を進めてい
る。

特になし

23

２００～３９９ 問題・課題を感じている １０％〜２０％ ４委員会 任者からの指名;選考委員会
で協議

結構揉める 会長からの指名 結構揉める ない 立候補・推薦 問題なく決まる 会長・副会長のなり手がいない 学年委員・専門
委員のなり手がいない;同じ人がずっと役員を
やっている

大いに必要 三役、役員は大変というイメージから選考会議の
際にスムーズにいかなくなってきていることが問
題です。今年度からPTAの負担の偏りを無くすよ
う、各事業に対しPTA会員全員に広くボランティア
を募ることにしました。また、役員の仕事を広報
誌などを利用して見える化して広くご理解をいた
だくよう取り組んでいます。

今年度三役の選出方法について変更を行うため
の準備をしている

24

２００～３９９ ２１％〜３０％ ３委員会 立候補・推薦;選考委員会で
協議

結構揉める 選考委員会で協議立候補・推薦 結構揉める ある（公式に） 立候補・推薦;くじ引
き・じゃんけん等

結構揉める 再度選出会議を設
定

会長・副会長のなり手がいない 学年委員・専門
委員のなり手がいない;役員を受けても活動しな
い 活動がほぼ前年の引継 委員会活動の目的が
わからない

三役の負担軽減 連合は必要ないと思います。少子化も進み保護
者数が減少しているなか、各学校単位のPTA活動
で十分かと思います。

今年問題点をあげて次年度以降にいかせるよう
取り組もうと考えてます。

25
２００～３９９ 楽しくやれているから課

題はない

26

２００～３９９ 問題・課題を感じている ５１％〜 ３委員会 選考委員会で協議 結構揉める 選考委員会で協議立候補・推薦 結構揉める ない 立候補・推薦 問題なく決まる 基本は立候補を基
本としています。
校外指導部につい
ては、町内で決定
し、報告いただく
形なので、選出方
法については分か
りません。

会長・副会長のなり手がいない 学年委員・専門
委員のなり手がいない;同じ人がずっと役員を
やっている

大いに必要 今年度から、多くの活動をボランティア制に切り
替えました。運用してみて課題を見出していきた
いと思います。

役員の選定に時間がかかったが、ボランティア
制にしたことで、その問題は解決されました。

特になし。
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27

２００～３９９ 問題・課題を感じている １０％〜２０％ ４委員会 立候補・推薦;くじ引き・
じゃんけん等

問題なく決まる 立候補・推薦;くじ引き・じゃんけ
ん等

問題なく決まる ない 立候補・推薦;くじ引
き・じゃんけん等

問題なく決まる くじ引き 会長・副会長のなり手がいない 学年委員・専門
委員のなり手がいない;役員のなり手がいない
活動はほぼ学校任せ 役員の負担が大きい;役員
を受けても活動しない 活動がほぼ前年の引継
委員会活動の目的がわからない

絶対に必要 現在進行形で取り組んでいるものはゼロですが、
PTA組織の人数を減らしたり、活動をボランティア
化したいと考えています。

役職（長がつくもの）決めのときに、くじ引き
が公平でないと後から保護者からの訴えがあ
り、再選出をしたことがあります。その際に明
確なルールを作りました（それも本来どうかと
は思いますが・・）

PTAの存在意義には賛同していますが、1年単位
でメンバーが変わるため温度が低いです。やら
されてる感を持って活動してる人が多く、楽し
く面白いことをやりたいなと思っていても共感
が少なく、仮に実行したとしても次年度に役員
する人が負担に感じてしまうため、何かをする
には困難だと思って諦めています。そんな組織
自体が問題だなぁと感じます。

28

２００～３９９ 問題・課題を感じている わからない ない 立候補・推薦 結構揉める 立候補・推薦 結構揉める ない 立候補・推薦 結構揉める 保護者間で協議、
もしくは指名

役員のなり手がいない 活動はほぼ学校任せ 役
員の負担が大きい

大いに必要 PTA会員の任意加入を前提とした上で、役員の負担
軽減、役員•会員になるメリット検討

会員の加入意思確認(任意加入制)への移行は完
了しました

任意制とした場合の役員、会員になるメリット
等、成功事例があれば是非教えていただきたい
です。

29

２００～３９９ 楽しくやれているから課
題はない

コロナ禍が落ち着き、様々な活動が再開されて
いる中で、生徒や家庭がどのようなPTA活動を
行ったら良いのか。喜ばれるような活動は何か
を考えています。
昨年は文化祭のキッチンカー招致や、制服・体
操着・柔道着のリユースを行いました。

30
２００～３９９ 問題・課題を感じている ２１％〜３０％ ３委員会 任者からの指名;選考委員会

で協議
結構揉める 選考委員会で協議立候補・推薦;現

三役からの紹介、推薦
結構揉める ある（公式に） 立候補・推薦 問題なく決まる 個別にお願いする あまり必要な

い

31

２００～３９９ 問題・課題を感じている １０％〜２０％ ２委員会 任者からの指名 問題なく決まる 会長からの指名;立候補・推薦;選考
委員会で協議立候補・推薦

問題なく決まる ない 三役からの指名;立候
補・推薦

問題なく決まる 今のところ順調 大いに必要 支出の削減 昨年度より学校の都合で文化祭がなくなり、PTA
の大きな活動の場がなくなったため、土曜の午
後に校舎を借りて、PTA主催のフェスを開催し
た。昨年度は大成功で、今年度も開催予定。

父兄よりPTA自体が不要の声が上がれば、時代の
流れのため解散してもやむを得ない。ただ、父
兄の負担が減った分、教職員の負担が上がると
思う。

32

２００～３９９ 問題・課題を感じている １０％〜２０％ ３委員会 対象者で話し合いです 問題なく決まる 立候補・推薦;くじ引き・じゃんけ
ん等

問題なく決まる ある（公式に） 立候補・推薦;くじ引
き・じゃんけん等

問題なく決まる くじ引きです 会長・副会長のなり手がいない 学年委員・専門
委員のなり手がいない

大いに必要 PTA会長になると会議や研修会などで集まりも多
くて大変になりますが、貴重な経験になると思
います。息子が６年生になり、最後の小学校生
活になりました。親子で小学校生活の思い出を
作りたいと思います。１年間、貴重な経験をさ
せて頂きます。保護者の方からの言葉も励みに
なりますね。

33
２００～３９９ 問題・課題を感じている ２１％〜３０％ ５委員会以

上
選考委員会で協議 結構揉める 選考委員会で協議立候補・推薦 結構揉める ある（公式に） 選挙 結構揉める 話し合い 会長・副会長のなり手がいない 学年委員・専門

委員のなり手がいない;役員のなり手がいない
活動はほぼ学校任せ 役員の負担が大きい

大いに必要 役員の選出についてのきまりを修正した

34

２００～３９９ 問題・課題を感じている １０％〜２０％ ３委員会 立候補・推薦;選考委員会で
協議

問題なく決まる 立候補・推薦;選考委員会で協議立
候補・推薦

問題なく決まる ある（公式に） 立候補・推薦;くじ引
き・じゃんけん等

問題なく決まる 話し合い、ジャン
ケン等

あまり必要な
い

なし なし 役員選考について、過去の役職経験を勘案し、
特定の方に偏らないようにしている。多少の調
整が必要であるが、選考委員会で対処可能な範
囲です。

35

２００～３９９ 問題・課題を感じている ２１％〜３０％ ４委員会 任者からの指名;選考委員会
で協議

結構揉める 会長からの指名;選考委員会で協議
立候補・推薦

結構揉める ない 立候補・推薦;くじ引
き・じゃんけん等

結構揉める 話し合い、一本釣
り

役員を受けても活動しない 活動がほぼ前年の引
継 委員会活動の目的がわからない

大いに必要 現場を把握するために勉強中 初めての役員、会長のため現場を把握中 役員もやったことがない私がいきなりPTA会長に
なったが、引き継ぎ資料もないため情報がなく
困っている。担当先生も今年移動してきたばか
りで、先生通しも引き継ぎ資料が無いらしく
困っている。
前年度に今年度の活動が全て決められていてや
りたいことが何もできない。
会長の都合を確認することなく前年度にPTA行事
が決められていたため活動に出席できない事が
多々ある。

36

２００～３９９ 問題・課題を感じている ２１％〜３０％ ４委員会 立候補・推薦;選考委員会で
協議

問題なく決まる 立候補・推薦;選考委員会で協議立
候補・推薦

問題なく決まる ある（公式に） 立候補・推薦;くじ引
き・じゃんけん等

問題なく決まる 先生と相談しなが
ら、何とか決める
方向で進める

大いに必要 三役選出方法の改革(平成23年) 少し話はズレるかもしれませんが。
市P連や県P連主催の行事、市が開催する行事等
に各校動員をかけるのは仕方がないことなの
か。お願いする先生や役員、お願いされる先生
や役員、保護者ははっきりいって大変である。
断ることも申し訳ないし、時間を作って出てく
れる人に申し訳ない気持ちでいっぱいになる。
わざわざ動員をかけなければ人が集まらない催
しをやる必要があるのかどうか。需要があるの
かどうか。少ない人数ではダメなのか。もちろ
ん参加して学ぶことはあると思うが、人の時間
をいただくことは簡単なことではないと思うの
で、回数や内容をよく考えて実施の判断をする
必要があると思う。

37
２００～３９９ 問題・課題を感じている ２１％〜３０％ ５委員会以

上
立候補・推薦;選考委員会で
協議

結構揉める 立候補・推薦;選考委員会で協議立
候補・推薦

結構揉める ない 三役からの指名;立候
補・推薦

問題なく決まる くじびき 会長・副会長のなり手がいない 学年委員・専門
委員のなり手がいない

大いに必要

38

２００～３９９ 問題・課題を感じている ２１％〜３０％ ３委員会 任者からの指名;立候補・推
薦

問題なく決まる 会長からの指名;立候補・推薦;くじ
引き・じゃんけん等

問題なく決まる ある（公式に） 立候補・推薦;くじ引
き・じゃんけん等

問題なく決まる 会長・副会長のなり手がいない 学年委員・専門
委員のなり手がいない;役員のなり手がいない
活動はほぼ学校任せ 役員の負担が大きい;役員
を受けても活動しない 活動がほぼ前年の引継
委員会活動の目的がわからない

大いに必要 未着手 特記事項なし 意見①

保護者間の「PTAへの加入は任意」という認識の
広がりからか、単位PTAの組織改編・解体が急速
に進んでいる。
それに伴い、県Ｐ・市Ｐのあり方や活動につい
ても議論が必要ではないか、
と思う。

意見②
39

２００～３９９ 楽しくやれているから課
題はない

役員をしていない
人の中から決める

特になし

40
２００～３９９ 楽しくやれているから課

題はない

41

２００～３９９ 問題・課題を感じている １０％〜２０％ ３委員会 任者からの指名 結構揉める 会長からの指名;副会長や会計監査
から指名

結構揉める ない 立候補・推薦;くじ引
き・じゃんけん等

問題なく決まる 立候補、推薦、く
じ引き、じゃんけ
んでほぼ決まる。

会長・副会長のなり手がいない 学年委員・専門
委員のなり手がいない

あまり必要な
い

今のところなし 特になし 三役に関して、各学年２名は役員になってもら
いたい。特に、２年生の副会長（次年度は会
長）を引き受ける人がいないことが問題点であ
る。

PTA活動として、好意で参加していただいていま
す。
Tである職員の参加が薄いです。働き方改革は賛
成ですが、業務延長意識があります。親も地域
の方も仕事も育児も町内活動もしながら協力し
ています。学校業務でなく会員としてPTA活動に
参加してください！と強く思います。その中で
課題があれば改善していくべきだと思います。

42
２００～３９９ 問題・課題を感じている ２１％〜３０％ ４委員会 任者からの指名;立候補・推

薦;選考委員会で協議
問題なく決まる 会長からの指名;立候補・推薦;選考

委員会で協議立候補・推薦
問題なく決まる ない 立候補・推薦 問題なく決まる 前任者からの推薦

およびくじ引き
会長・副会長のなり手がいない 学年委員・専門
委員のなり手がいない

あまり必要な
い

少子化に向けてスリム化を図りたい 特になし 特になし

43
２００～３９９ 問題・課題を感じている ２１％〜３０％ ５委員会以

上
任者からの指名;村内４地区
から三役を選出。会長は４
地区の輪番制

結構揉める 村内４地区の内、会長以外の地区は
副会長に就任

結構揉める ない 立候補・推薦;くじ引
き・じゃんけん等

結構揉める なんとか決める 会長・副会長のなり手がいない 学年委員・専門
委員のなり手がいない

大いに必要 三役選出にあたり村内を４地区に分けているが、
地区によって人口にばらつきがあり、現在の地区
割で三役を選出し続けることが難しくなってきた

44

２００～３９９ 問題・課題を感じている １０％〜２０％ ３委員会 任者からの指名 結構揉める 選考委員会で協議立候補・推薦 結構揉める ない 三役からの指名;立候
補・推薦;くじ引き・
じゃんけん等

結構揉める くじ　か　じゃん
けん

会長・副会長のなり手がいない 学年委員・専門
委員のなり手がいない;役員以外の保護者の協力
がない 役員選考で保護者トラブルが起きる

大いに必要 委員会数を減らし、コンパクトなPTAを目指してい
る

やりたくない人を無理やりやらせると、ひとつ
もよいことがないことを学びました。

やればやったなりに先生や保護者と繋がりがで
きてよい　と私は思いますが、やりたくない方
は何故やりたくないか明確な回答がないので、
ムカつく時がたまにあります

45
２００～３９９ 楽しくやれているから課

題はない

46
２００～３９９ 問題・課題を感じている ２１％〜３０％ ３委員会 1学年時に選出された総務委

員候補の中から互選
問題なく決まる 1学年時に選出される総務委員候補

の中から互選
問題なく決まる ない くじ引き・じゃんけん等 問題なく決まる わからない 上記選定方法2年目 上記同様 そもそもなに

47
２００～３９９ 問題・課題を感じている ２１％〜３０％ ４委員会 立候補・推薦;くじ引き・

じゃんけん等
結構揉める 立候補・推薦;選考委員会で協議立

候補・推薦;話し合い
結構揉める ある（公式に） 立候補・推薦;くじ引

き・じゃんけん等
結構揉める 会長・副会長のなり手がいない 学年委員・専門

委員のなり手がいない
大いに必要 PTAに関する細則の三役選出についての内容を一部

変更して、どの学年の保護者からも立候補または
推薦できるようにした。

活動の取捨選択を行っていくつもりです。

48
２００～３９９ 問題・課題を感じている ２１％〜３０％ ５委員会以

上
任者からの指名;立候補・推
薦

結構揉める 立候補・推薦;くじ引き・じゃんけ
ん等

結構揉める ある（公式に） 立候補・推薦;くじ引
き・じゃんけん等

結構揉める くじ引き 会長・副会長のなり手がいない 学年委員・専門
委員のなり手がいない;同じ人がずっと役員を
やっている

絶対に必要 児童数が減る中で、PTA役員の数のスリム化。

49

２００～３９９ 問題・課題を感じている １０％〜２０％ ３委員会 立候補・推薦;本年度から学
年選出（新2年生と新4年生
から新副会長を選出）とし
た。

会長からの指名;立候補・推薦; 本
年度から学年選出（新2年生と新4年
生から新副会長を選出）とした。

ある（非公式
に）

立候補・推薦 結構揉める 一本釣り 会長・副会長のなり手がいない 学年委員・専門
委員のなり手がいない

大いに必要 保護者と教職員との関わりを強くしつつ、生徒と
の関わり（イベント等の協力）について

役員のなり手不足により、三役が次期役員の選
出に難儀をしていた。
昨年・一昨年の会長を中心に、新2・4年生から
次期副会長を選出し、三役は2年間務めることで
毎年同じ形の役員配置をとることとした。

本校においては、先生方も積極的に活動に協力
していただき、活動はしやすいと思います。
世間では、教員がPTAに所属しないという話も聞
いており、生徒と一番関わる教員がPTA活動に参
加しなければ、保護者が学校と関わらなくなる
のは当然のことと思われます。
国（文科省）においては、教職員の在り方改革
などを最優先にしているようですが、最優先に
すべきは児童生徒であり、そのためのPTAである
べきと考えます。
政治かや国家公務員がもっとしっかりと仕事を
すべきです。

少子化に伴う会員数減少に対応したPTA活動のあ
り方を協議する特別委員会を設置し、本年度中
に結論を出すことを目標としている。

50
２００～３９９ 楽しくやれているから課

題はない

51
２００～３９９ 問題・課題を感じている １０％〜２０％ ４委員会 立候補・推薦;選考委員会で

協議
結構揉める 立候補・推薦;選考委員会で協議立

候補・推薦
問題なく決まる ない 立候補・推薦 問題なく決まる くじ引きかジャン

ケンだと思います
会長・副会長のなり手がいない 学年委員・専門
委員のなり手がいない

あまり必要な
い

委員会の効率化、縮小化 会長、三役の決め方を少しずつ変えている 1年目の人は組織が多過ぎて、なかなか分かりづ
らい

52

２００～３９９ 問題・課題を感じている ２１％〜３０％ ５委員会以
上

立候補・推薦 結構揉める 立候補・推薦 問題なく決まる ない 立候補・推薦 問題なく決まる 候補者、数名で話
し合い。まだ決ま
らないようなら、
三役から、お願い
する

役員を受けても活動しない 活動がほぼ前年の引
継 委員会活動の目的がわからない;同じ人が
ずっと役員をやっている

あまり必要な
い

令和５年度で、だいぶ簡易化された印象です。活
動が少ないので、親と子の顔がわからない。

活動方 今後ＰＴＡ組織は、三役、学年委員だけで、他
はボランティアでよいのでは？子供達と関わる
行事がほとんどない様に感じる。やりがいが薄
い。

今後の課題として検討して行く

53

２００～３９９ 楽しくやれているから課
題はない

３１％〜４０％ ３委員会 立候補・推薦 問題なく決まる 立候補・推薦 問題なく決まる ある（公式に） 立候補・推薦 問題なく決まる どうしてもきまら
なかった時のこと
を知っている職員
がいない

あまり必要な
い

PTA活動の意義を感じ取れるような活動を模索
中。学校と保護者(と地域)が一体となって行え
ような新事業を総会で提案し承認を得た。新事
業については手探りで活動中。

54
２００～３９９ 問題・課題を感じている ２１％〜３０％ ５委員会以

上
任者からの指名 問題なく決まる 選考委員会で協議立候補・推薦 問題なく決まる ない 立候補・推薦 問題なく決まる 三役からの依頼 役員のなり手がいない 活動はほぼ学校任せ 役

員の負担が大きい
大いに必要

10



55

２００～３９９ 問題・課題を感じている ２１％〜３０％ ４委員会 立候補・推薦;順番 結構揉める 立候補・推薦;くじ引き・じゃんけ
ん等

結構揉める ある（公式に） 立候補・推薦;くじ引
き・じゃんけん等

結構揉める 過去に役員をやっ
ていない人にやっ
てもらう

役員のなり手がいない 活動はほぼ学校任せ 役
員の負担が大きい;役員を受けても活動しない
活動がほぼ前年の引継 委員会活動の目的がわか
らない;役員以外の保護者の協力がない 役員選
考で保護者トラブルが起きる

大いに必要 委員会制度は来年度からサポート制度になるの
でその辺りは順調に移行中
規約は臨時総会（書面やネットでの承認可能）
で今年度中に承認もらう予定

56
２００～３９９ 問題・課題を感じている ２１％〜３０％ ３委員会 3年役員内で話し合い 問題なく決まる 選考委員会で協議立候補・推薦 問題なく決まる ない 三役からの指名 問題なく決まる 立候補、アンケー

ト
役員を受けても活動しない 活動がほぼ前年の引
継 委員会活動の目的がわからない

大いに必要 校長先生が主導になりながら、役員、専門委員会
の縮小を図っている

57

２００～３９９ 問題・課題を感じている １０％〜２０％ ３委員会 任者からの指名;立候補・推
薦

結構揉める 会長からの指名;立候補・推薦 結構揉める ある（公式に） 立候補・推薦;くじ引
き・じゃんけん等

結構揉める くじ引き 会長・副会長のなり手がいない 学年委員・専門
委員のなり手がいない;役員を受けても活動しな
い 活動がほぼ前年の引継 委員会活動の目的が
わからない;役員以外の保護者の協力がない 役
員選考で保護者トラブルが起きる;同じ人がずっ
と役員をやっている

大いに必要 役員を楽しんでもらう 今年度、問題点を洗い出すために意見交換会を
計画中

58
２００～３９９ 問題・課題を感じている ３１％〜４０％ ５委員会以

上
任者からの指名;立候補・推
薦

問題なく決まる 立候補・推薦;選考委員会で協議立
候補・推薦

問題なく決まる ある（非公式
に）

立候補・推薦;くじ引
き・じゃんけん等

問題なく決まる 絶対に必要 委員会の削減、ボランティア制

59

２００～３９９ 問題・課題を感じている ５１％〜 ５委員会以
上

任者からの指名 問題なく決まる 立候補・推薦 問題なく決まる ある（公式に） 立候補・推薦;くじ引
き・じゃんけん等

結構揉める くじ引き・個人へ
直接交渉

会長・副会長のなり手がいない 学年委員・専門
委員のなり手がいない;役員を受けても活動しな
い 活動がほぼ前年の引継 委員会活動の目的が
わからない

絶対に必要 役員数・各種活動の縮小・廃止、専門部設置の見
直し

役員数・各種活動の縮小 前年度踏襲が多く、改革が進みにくい、子供の
人数減少に伴った保護者数に合った組織改革が
急務。

60

２００～３９９ 問題・課題を感じている １０％〜２０％ ２委員会 任者からの指名 問題なく決まる 会長からの指名;選考委員会で協議
立候補・推薦

結構揉める ない 三役からの指名;立候
補・推薦;くじ引き・
じゃんけん等

問題なく決まる 会長・副会長のなり手がいない 学年委員・専門
委員のなり手がいない;同じ人がずっと役員を
やっている

あまり必要な
い

教員と保護者、双方の負担軽減とそのためのPTA
の在り方について考える時期にきていると思
う。

61

２００～３９９ 問題・課題を感じている ２１％〜３０％ ない 立候補・推薦;選考委員会で
協議

問題なく決まる 立候補・推薦;選考委員会で協議立
候補・推薦

問題なく決まる ある（非公式
に）

立候補・推薦 問題なく決まる 各学年で話し合っ
て選出方法をきめ
る。

大いに必要 PTA会員としての理解と協力。PTAが何をしている
のかをしっかり伝え、役員は毎年交代しながら運
営を協力している。ひとりひとりが会員として協
力していることが大切。「出来る時に出来る人が
出来ることを」への参加意識を持てる活動づく
り。

役員の参加しやすさ、負担を減らす、業務の見
直し、会員同士の関わりを増やす。
専門部での活動は他部門との関わりが少なく、
それぞれが独立した組織になっていたので廃止
し、総務委員という本部組織とした。各学年か
ら3名選出し(ペア活動での友達意識でなくチー
ム意識の持てる人数なので立候補しやすい)、三
役を中心として運営する。各業務担当の希望を
聞き、家庭や仕事の事情を考慮し、お互いに助
け合いながら運営出来るようにした。各学年総
務委員は会議なども不都合であれば欠席もあり
出席した方が欠席した役員へと報告するよう
チームでの活動とした。お子さんが小さくて参
加出来ない役員には子連れ参加や短時間、自宅
作業などの出来る業務をお願いした。
業務は強制では無く、各学年チームや業務チー
ムで話し合い助け合い進めることを重視した。
また、会員意識を持って参加しやすいように常
時ボランティア参加出来る場としての活動を
行った。結果、会員同士の交流の場にもなり、
協力意識が高まった。

PTAとして、地域の理解や協力は大切。子供達を
応援する地域の意識は子育てをする保護者たち
の気持ちをあたたかくする。さらに子ども達の
地域への郷土愛を育むことになる。
地域での子育てで、少子化であっても他者との
関わりを学ぶことが出来る。

上位Ｐからの脱退

62

２００～３９９ 問題・課題を感じている １０％〜２０％ ４委員会 選考委員会で協議;４学年よ
り学年委員未経験者の中か
ら，立候補・保護者同士の
協議（学年により決まらな
い場合はくじ引きの時もあ
る）を経て２名を選出。１
年間副会長を経験し，２名
の中から話し合いで選出。

問題なく決まる 立候補・推薦;くじ引き・じゃんけ
ん等;４学年より学年委員未経験者
の中から，立候補・保護者同士の協
議（学年により決まらない場合はく
じ引きの時もある）を経て２名を選
出。

結構揉める ある（公式に） 立候補・推薦 問題なく決まる 選考委員による選
出

会長・副会長のなり手がいない 学年委員・専門
委員のなり手がいない;役員のなり手がいない
活動はほぼ学校任せ 役員の負担が大きい;役員
を受けても活動しない 活動がほぼ前年の引継
委員会活動の目的がわからない;役員以外の保護
者の協力がない 役員選考で保護者トラブルが起
きる

大いに必要 学年部と専門部の役員を兼ねているため，多忙感
を感じている保護者も少なからずいるので，仕事
内容の精選を図っている。

専門部長を立候補制にしたところ，意欲的に仕
事をしていただいている。

役員を複数回やる場合の優遇措置などがなかっ
たため問題になりましたが、今期で規約変更し
新たな規約を来期より運用できるように進めて
います

63
２００～３９９ 問題・課題を感じている ２１％〜３０％ ３委員会 選考委員会で協議 問題なく決まる 選考委員会で協議立候補・推薦 問題なく決まる ある（非公式

に）
立候補・推薦 結構揉める 学年委員は、学級

担任が依頼する。
会長・副会長のなり手がいない 学年委員・専門
委員のなり手がいない

あまり必要な
い

ＰＴＡ役員の人数・役割の見直しが必要

64

２００～３９９ 問題・課題を感じている ２１％〜３０％ ４委員会 選挙;立候補・推薦 問題なく決まる 選挙;立候補・推薦 結構揉める ある（非公式
に）

選挙;立候補・推薦 結構揉める 経験者が立候補、
三役より依頼

役員のなり手がいない 活動はほぼ学校任せ 役
員の負担が大きい;役員以外の保護者の協力がな
い 役員選考で保護者トラブルが起きる

絶対に必要 役員選抜方法 平日日中に会を設けないでいただきたい

65

２００～３９９ 問題・課題を感じている １０％〜２０％ ２委員会 立候補・推薦 問題なく決まる 立候補・推薦 問題なく決まる ある（公式に） 立候補・推薦 問題なく決まる 決まるまで話合い
をする

会長・副会長のなり手がいない 学年委員・専門
委員のなり手がいない;役員のなり手がいない
活動はほぼ学校任せ 役員の負担が大きい;役員
を受けても活動しない 活動がほぼ前年の引継
委員会活動の目的がわからない

あまり必要な
い

会長挨拶の廃止・学校ボランティアの拡充

66

２００～３９９ 問題・課題を感じている ２１％〜３０％ ３委員会 立候補・推薦;くじ引き・
じゃんけん等

結構揉める 立候補・推薦;くじ引き・じゃんけ
ん等

問題なく決まる ある（公式に） 立候補・推薦;くじ引
き・じゃんけん等

問題なく決まる 話し合い 会長・副会長のなり手がいない 学年委員・専門
委員のなり手がいない

あまり必要な
い

PTA会長をくじで選出するので、嫌々やることに
なったり、出来ない人もいると思うが、簡単に
は断れない。とても問題だと思う。会長職を誰
でも出来るよう、先生が仕事内容を削ってくれ
たり最小限に考えてくれていることは感じてい
るが、学校外の会議や役職等、会長職に就くま
では知らなかった仕事もあり、それがかなりの
量に感じて、仕事と育児との両立に不安を感じ
たこともある。会長を立候補や推薦で決めるの
がベストだが、いない場合はどのように選んで
いくのがいいのか難しい問題だと思う。

67

２００～３９９ 問題・課題を感じている １０％〜２０％ ５委員会以
上

前年度副会長を務めた人が
会長を行う

問題なく決まる 会長からの指名;選挙;立候補・推
薦;選考委員会で協議立候補・推薦

結構揉める ある（非公式
に）

選挙;立候補・推薦 問題なく決まる 目ぼしい人に頼み
込む

会長・副会長のなり手がいない 学年委員・専門
委員のなり手がいない;役員のなり手がいない
活動はほぼ学校任せ 役員の負担が大きい

絶対に必要 専門委員会の業務内容スリム化と廃止を検討 特になし 都市部から転校してくる方はPTAの加入を拒否す
る傾向が強いと思います。

68

２００～３９９ 問題・課題を感じている １０％〜２０％ ５委員会以
上

立候補・推薦;くじ引き・
じゃんけん等

結構揉める 立候補・推薦;くじ引き・じゃんけ
ん等

結構揉める ない 立候補・推薦;くじ引
き・じゃんけん等

結構揉める 立候補者がなく、
くじ引きになった
とき、引き受けて
くれる場合が割と
多いですが、拒否
される場合もあり
ます。

役員を受けても活動しない 活動がほぼ前年の引
継 委員会活動の目的がわからない

大いに必要 ２年前に規約が改定され、４月になってからその
年度の会長などの三役も決めることになってし
まった。郡市P連の引継ぎ会に出れないといった問
題があり、早急な規約の再改定の必要がある。

69

２００～３９９ 問題・課題を感じている ５１％〜 ４委員会 選考委員会で協議 結構揉める 選考委員会で協議立候補・推薦 結構揉める ある（非公式
に）

三役からの指名;立候
補・推薦;くじ引き・
じゃんけん等

結構揉める くじ引きで決める 会長・副会長のなり手がいない 学年委員・専門
委員のなり手がいない;役員を受けても活動しな
い 活動がほぼ前年の引継 委員会活動の目的が
わからない;同じ人がずっと役員をやっている

大いに必要 専門委員会の再編協議のため、特別委員会を設置
した

会長任期を2年から1年に変更した 外部委員会の出席等、役員の仕事量が多い

70
２００～３９９ 問題・課題を感じている ２１％〜３０％ ３委員会 くじ引き・じゃんけん等;話

し合い
結構揉める 立候補・推薦;くじ引き・じゃんけ

ん等
問題なく決まる ない 立候補・推薦 問題なく決まる 会長・副会長のなり手がいない 学年委員・専門

委員のなり手がいない
絶対に必要

71

２００～３９９ 楽しくやれているから課
題はない

４１％〜５０％ ５委員会以
上

結構揉める 結構揉める ある（公式に） 立候補・推薦 結構揉める 会長・副会長のなり手がいない 学年委員・専門
委員のなり手がいない

大いに必要

72

２００～３９９ 問題・課題を感じている わからない ３委員会 任者からの指名 問題なく決まる 前任者からの推薦 問題なく決まる ある（非公式
に）

くじ引き・じゃんけん等 問題なく決まる 直接お願いをする 会長・副会長のなり手がいない 学年委員・専門
委員のなり手がいない

大いに必要 今年度の課題につき、今後検討予定 児童数の減少により組織の維持が難しくなって
きている事。また共働き世帯が当たり前とな
り、従来のやり方考え方では合わなくなってき
ている。
またPTAは任意団体であり、加入は自由である事
を明確にして発信していない事が、今後問題に
なると考えます。

73

２００～３９９ １０％〜２０％ ４委員会 PTA執行部は全4人、1期2年
で2人ずつ交代。2年目の2人
の中で協議して選出する。

問題なく決まる 立候補・推薦;副会長は立候補・推
薦。会計は一部の学年委員が兼任。
学年委員は各学年内で協議して選出
される。。

結構揉める ない 三役以外の役員は
いない。上記学年
委員や専門部の委
員などはPTAの常
任委員となるが、
各学年単位で協議
して選出される。

あまり必要な
い

児童数が減ってきたために、児童卒業までの間に
学年委員や専門部を2回以上対応することが出てき
ている。兄弟で在籍している場合、その頻度が多
くなり保護者の負担が大きくなることが課題と
なってきている。

各学年で学年委員や専門部員を選出するが、１
児童卒業までの間に複数回の対応が必要になっ
てきている。各学年でおおむね似たようなルー
ルで運用されていたが、認識のずれが若干あっ
た。ルールを明確にする必要性が出てきたた
め、執行部がヒアリングし提案を作成し、常任
委員会で提案・協議して、PTAの細則にルールを
明文化して統一した。

個人的な意見になるが、PTAは必要だと考えてい
るが、その必要性や重要性がPTAの活動を通して
感じ・理解できる仕組みとして十分でないと感
じる時がある。学校・保護者がそれを感じられ
るような体制や活動ができるようになりたい。

74

２００～３９９ 問題・課題を感じている １０％〜２０％ ４委員会 任者からの指名;立候補・推
薦;

会長からの指名;立候補・推薦;選考
委員会で協議立候補・推薦

ある（非公式
に）

立候補・推薦;くじ引
き・じゃんけん等

会長・副会長のなり手がいない 学年委員・専門
委員のなり手がいない;同じ人がずっと役員を
やっている

絶対に必要

11



75

２００～３９９ 問題・課題を感じている わからない ５委員会以
上

立候補・推薦 結構揉める 立候補・推薦 結構揉める ない くじ引き・じゃんけん等 問題なく決まる くじ 委員会からサポート制度に移行中、誰がなっても
変わらない（大丈夫な）３役の組織を検討中

役員選出は規約がないので選出方法はその年に
よって変わる

会計監査が役員の逃場になっている点
当校は会計監査は３役ではないので年度末の監
査の１日だけ仕事すれば良いがためにそこは立
候補で決まる
それならいっそのこと４役にして役員の人数を
増やして皆さんの負担を減らしたい
３役の役員報酬も出したい
それだけのことやってるので
３役が何をやっているか分からない人がほとん
どなので、何をしているのかなどもっとオープ
ンな組織を作りたい
やりたいことはまだあるけど、なにせ3年間しか
ないのでやりきれない
無理やり自分の代であれもこれもやってみたい
が、仕事や子供の受験などあるので自分の中で
PTAは今のところ１番後回し
サポート制度が採用されたので、他の部分は次
に会長になる人に申し送りすれば来年度以降で
検討してくれるのだろうか
などなど色々頭の中にはあります

76

２００～３９９ 問題・課題を感じている １０％〜２０％ １委員会 任者からの指名 問題なく決まる 立候補・推薦 問題なく決まる ある（非公式
に）

立候補・推薦 問題なく決まる 学校から候補者
（過去に役員経験
者など）に電話で
依頼．

会長・副会長のなり手がいない 学年委員・専門
委員のなり手がいない

あまり必要な
い

これまでPTA会長の決定は副会長，幹事らの活動状
況を見て，会長が依頼し次期会長を決定してい
た．しかしながら，コロナ下でPTA活動が活発でき
なくなり，依頼，指名による次期会長の決定に支
障が出ている．

3つ専門委員会（広報，環境，文教）を1つの専
門委員会として集約．また，各学年委員の人数
を行事内容を考慮して減員．これにより，役員
全員人数を減員．

77
２００～３９９ 問題・課題を感じている ５１％〜 ４委員会 本年度より、５学年保護者

から選出となったので、そ
ちらで協議。決まらなけれ
ばくじ引き

問題なく決まる 本年度より、各学年へ割り振り→協議。
決まらなければくじ引き

問題なく決まる ある（非公式
に）

立候補・推薦;くじ引
き・じゃんけん等

問題なく決まる くじ引き 役員を受けても活動しない 活動がほぼ前年の引
継 委員会活動の目的がわからない

絶対に必要 組織改革へ向けての意見交換会を計画中 会長を５学年保護者、副会長を４，６学年保護
者から･･･というように三役を割り振られた学年
保護者から選出とし選考の負担を軽減

活動自体、「やらされている」感を持つ保護者
が多い

78

２００～３９９ 問題・課題を感じている １０％〜２０％ ５委員会以
上

選考委員会で協議 結構揉める 選考委員会で協議立候補・推薦 結構揉める ない 立候補・推薦;くじ引
き・じゃんけん等

結構揉める くじ引き 会長・副会長のなり手がいない 学年委員・専門
委員のなり手がいない;役員を受けても活動しな
い 活動がほぼ前年の引継 委員会活動の目的が
わからない

あまり必要な
い

成り手がいない 特になし

79
２００～３９９ 問題・課題を感じている １０％〜２０％ ５委員会以

上
選考委員会で協議 問題なく決まる 立候補・推薦 問題なく決まる ない 立候補・推薦;くじ引

き・じゃんけん等
結構揉める 同じ人がずっと役員をやっている 大いに必要 総会等の会議の簡素化 PTA活動が教員の負担になっていないかが心配で

ある
前年度を踏襲した活動は原則禁止。その都度、
実施したい活動は企画書を作成し、協力隊を募
集する。無理せず可能な活動を実施する。

80
２００～３９９ 問題・課題を感じている １０％〜２０％ ３委員会 任者からの指名;立候補・推

薦;選考委員会で協議
問題なく決まる 立候補・推薦;選考委員会で協議立

候補・推薦
問題なく決まる ある（公式に） 立候補・推薦 問題なく決まる 推薦者の中からく

じ引き
会長・副会長のなり手がいない 学年委員・専門
委員のなり手がいない;同じ人がずっと役員を
やっている

大いに必要 会長・副会長が、各専門部会に参画し、組織や役
割の見える化と負担軽減に取り組んでいる。

役員をやる事に積極的でない状況であり、やり
がいや達成感を感じられない。

81

２００～３９９ 問題・課題を感じている １０％〜２０％ ３委員会 前年度の副会長から選任 問題なく決まる 立候補・推薦;くじ引き・じゃんけ
ん等

問題なく決まる ある（公式に） 立候補・推薦 問題なく決まる くじ引き又はじゃ
んけん

会長・副会長のなり手がいない 学年委員・専門
委員のなり手がいない

大いに必要 コロナ禍で活動を整理縮小したため、役員数が過
剰になっている。

各学校PTAよりも市Ｐ、県Ｐ、全国Ｐが何をして
いるかが分からないことが問題。各学校PTAさら
に保護者に対しての具体的な還元ががない。役
員が楽しんでいるだけではないか。また、今回
のアンケートについても、二次元コードが添付
されておらず、URLを入力しなければならず、ア
ンケートに回答してほしいという意思を全く感
じられなかった。
市Ｐ、県Ｐ、全国Ｐに加入せずに活動している
団体の事例や、パネリストがPTA改革の上で、市
Ｐ、県Ｐ、全国Ｐをどのように考えているか聞
かせてほしい。

82

２００～３９９ 問題・課題を感じている １０％〜２０％ ４委員会 2名いる2年目の副会長より1
名相談の上

問題なく決まる 立候補・推薦;くじ引き・じゃんけ
ん等

結構揉める ある（公式に） 立候補・推薦;くじ引
き・じゃんけん等

問題なく決まる 決まらなかったの
を聞いたことがな
いが、学年内で推
薦、多数の場合く
じ引きかじゃんけ
ん

会長・副会長のなり手がいない 学年委員・専門
委員のなり手がいない;役員を受けても活動しな
い 活動がほぼ前年の引継 委員会活動の目的が
わからない;役員以外の保護者の協力がない 役
員選考で保護者トラブルが起きる

絶対に必要 児童数が減少し続けているため、保護者数も比例
して減少しているので役員を複数回やらなければ
学年が増えてきた

来年度より専門部門を統合したりする規約変更
をするため現在調整中

今までの活動内容では、保護者の現況に合わな
い規約や活動内容があるので内容を精査しなけ
ればならないと思います

83
２００～３９９ 楽しくやれているから課

題はない

84
２００～３９９ 楽しくやれているから課

題はない
役員の人数の見直し、活動の見直し・書面開催
の実施

85
２００～３９９ ３１％〜４０％ ４委員会 任者からの指名 問題なく決まる 会長からの指名 立候補・推薦;くじ引

き・じゃんけん等
問題なく決まる 会長・副会長のなり手がいない 学年委員・専門

委員のなり手がいない
大いに必要 役員数の削減、行事回数の削減、内容の見直し

86
２００～３９９ 問題・課題を感じている １０％〜２０％ ５委員会以

上
選考委員会で協議 問題なく決まる 会長からの指名;選考委員会で協議

立候補・推薦
問題なく決まる ある（非公式

に）
立候補・推薦 結構揉める くじ等の抽選 あまり必要な

い
得にありません。

87

２００～３９９ 問題・課題を感じている ３１％〜４０％ ３委員会 立候補・推薦;６学年の保護
者から１名

結構揉める 立候補・推薦;学年に割り当て 結構揉める ある（公式に） 立候補・推薦 結構揉める 不在で進める 会長・副会長のなり手がいない 学年委員・専門
委員のなり手がいない;役員のなり手がいない
活動はほぼ学校任せ 役員の負担が大きい;役員
を受けても活動しない 活動がほぼ前年の引継
委員会活動の目的がわからない;同じ人がずっと
役員をやっている

絶対に必要 昔からの面倒臭いイメージ、仕事家庭を犠牲に
して取り組まないといけないイメージが強かっ
た。事務局である学校が負担軽減を図ってくれ
たため現在は楽しく活動できていると思う。う
ちの学校としては、PTA活動の正しい様子の周知
徹底が出来ればいいなと思う。

88

２００～３９９ 問題・課題を感じている １０％〜２０％ ３委員会 任者からの指名;立候補・推
薦;選考委員会で協議

結構揉める 立候補・推薦;選考委員会で協議立
候補・推薦

結構揉める ある（非公式
に）

三役からの指名;立候
補・推薦

結構揉める 会長・副会長のなり手がいない 学年委員・専門
委員のなり手がいない;役員のなり手がいない
活動はほぼ学校任せ 役員の負担が大きい;役員
を受けても活動しない 活動がほぼ前年の引継
委員会活動の目的がわからない

絶対に必要 特になし

89
２００～３９９ 楽しくやれているから課

題はない
１０％〜２０％ ３委員会 任者からの指名;立候補・推

薦
問題なく決まる 会長からの指名;立候補・推薦;選考

委員会で協議立候補・推薦
結構揉める ない 立候補・推薦 問題なく決まる あまり必要な

い

90

２００～３９９ 問題・課題を感じている ２１％〜３０％ ３委員会 任者からの指名 問題なく決まる 会長からの指名;立候補・推薦;くじ
引き・じゃんけん等

結構揉める ない 立候補・推薦;くじ引
き・じゃんけん等

結構揉める 会長・副会長や学
校管理職が直接お
願いする。

会長・副会長のなり手がいない 学年委員・専門
委員のなり手がいない;役員のなり手がいない
活動はほぼ学校任せ 役員の負担が大きい

大いに必要 やはり、「ＰＴＡへの加入は任意ですよね？」
に端を発するＰＴＡ組織の改編・解消といった
「あり方論」について、早急に方向性を見出さ
なければならないのでは、と感じています。中
学校区内小学校では、改編・解消の動きが進ん
でいますが、本校ではまだ俎上に上がっていま
せん。市Ｐ連、県Ｐ連とも関連することですの
で、「うちはうち、他は他」というわけにはい
かないと考えています。

91
２００～３９９ 楽しくやれているから課

題はない

1

４００～ 問題・課題を感じている １０％〜２０％ ５委員会以
上

立候補・推薦;選考委員会で
協議

問題なく決まる 立候補・推薦 問題なく決まる ない 立候補・推薦;くじ引
き・じゃんけん等

結構揉める 立候補．推薦で決
まらない場合は幹
事会によるくじ引
き

会長・副会長のなり手がいない 学年委員・専門
委員のなり手がいない;役員を受けても活動しな
い 活動がほぼ前年の引継 委員会活動の目的が
わからない;同じ人がずっと役員をやっている

絶対に必要 取り組み方が分からない PTA＝悪という構図ができつつあるので、活動が
し辛い。単P以外の活動が、大変でほとんど参加
出来ない、温度差がありすぎる。

2
４００～ 問題・課題を感じている １０％〜２０％ ４委員会 任者からの指名;選考委員会

で協議
問題なく決まる 選考委員会で協議立候補・推薦;小

学校区で輪番
問題なく決まる ある（公式に） くじ引き・じゃんけん等 問題なく決まる なし 役員以外の保護者の協力がない 役員選考で保護

者トラブルが起きる
あまり必要な
い

新入生の保護者で3年間分の役員を決める なし 今は特に問題ない ※すみませんが、この入力したデータを使用し
て下さい。少し前に送ったデータは誤りがあっ
たので破棄して下さい。

3

４００～ 問題・課題を感じている ２１％〜３０％ ３委員会 任者からの指名;最終的に話
合いではあったが期限まで
の日が短くスムーズーズに
は決まらなかった

結構揉める 会長からの指名 問題なく決まる ある（公式に） 三役からの指名 問題なく決まる 役員以外の保護者の協力がない 役員選考で保護
者トラブルが起きる

大いに必要

4

４００～ 問題・課題を感じている １０％〜２０％ ５委員会以
上

立候補・推薦;選考委員会で
協議

問題なく決まる 立候補・推薦;選考委員会で協議立
候補・推薦

結構揉める ある（公式に） 立候補・推薦 結構揉める やっていない方の
中からくじ引き

役員のなり手がいない 活動はほぼ学校任せ 役
員の負担が大きい;役員を受けても活動しない
活動がほぼ前年の引継 委員会活動の目的がわか
らない

大いに必要 PTAで会う機会を増やし、組織や運営について引継
ぎや共有が図れるようにする

次年度PTA役員の選出を、前年度役員の選出から
希望者による相談で選出するように変更

5

４００～ 問題・課題を感じている １０％〜２０％ ない 選考委員会で協議 問題なく決まる 選考委員会で協議立候補・推薦 問題なく決まる ない 立候補・推薦 問題なく決まる その役員（役職）
は設置しない。

役員のなり手がいない 活動はほぼ学校任せ 役
員の負担が大きい

あまり必要な
い

地区のPTA役員をやりたがらない。特にマンション
住まいの方。地区の活動については学校主導では
なく、町内会長主導に切り替えていく。

専門委員会を廃止し、学年委員は立候補制にし
た。その結果、学年によって学年委員の数が異
なっている。１～５人の幅がある。

県P連、郡市P連からの脱退を今年度から本気で
考えている。再来年度を目途にすべてのPTA連合
会から退会し、湯沢町独自のPTA活動を展開して
いくロードマップを作成中である。

6
４００～ 問題・課題を感じている １０％〜２０％ ４委員会 立候補・推薦;くじ引き・

じゃんけん等
問題なく決まる 立候補・推薦;くじ引き・じゃんけ

ん等
問題なく決まる ある（非公式

に）
立候補・推薦;くじ引
き・じゃんけん等

問題なく決まる 会長・副会長のなり手がいない 学年委員・専門
委員のなり手がいない

大いに必要 コロナ前程度の活動に100%戻さない　無理のない
範囲・程度の活動を確実に実施する

PTAの組織や活動を縮小したこと（広報委員会の
廃止等）

7
４００～ 楽しくやれているから課

題はない

8

４００～ 問題・課題を感じている ５１％〜 ５委員会以
上

立候補・推薦;副会長からエ
スカレート式

問題なく決まる 立候補・推薦 結構揉める ある（公式に） くじ引き・じゃんけん等 結構揉める 会長・副会長のなり手がいない 学年委員・専門
委員のなり手がいない

大いに必要 仕事内容の精選、負担軽減 三役決めが推薦された人が集められて決まるま
で話し合うというやり方をとっているが、毎
年、推薦された人の不満が多い。誰に推薦され
たかも分からず、決まるまで帰れないという状
況に不満が出る

9

４００～ 問題・課題を感じている １０％〜２０％ ３委員会 選考委員会で協議 結構揉める 会長からの指名;選考委員会で協議
立候補・推薦

結構揉める ある（公式に） 立候補・推薦;くじ引
き・じゃんけん等

結構揉める じゃんけんなど含
めなんとか決まっ
ている

会長・副会長のなり手がいない 学年委員・専門
委員のなり手がいない;同じ人がずっと役員を
やっている

絶対に必要 専門委員会の見直しと、活動内容見直し「軽減に
成功」。活動の全てに要不要を検討し負担軽減に
取り組んでいる。PTAと学校と地域の面談を優先
し、保護者以外の地域の方々にも協力いただいて
いる。いずれPTA「教員と保護者」と言う概念をな
くし地域の方をもっと活動に参加いただけるよ
う、学校管理のオープンチャット開設予定。

地域との連携が密に取れている為、保護者の仕
事であったPTAパトロールを廃止。地域移行に成
功した。学校の困りごとの一つ、校内の環境整
備にPTAは重点を置くことに。パトロール廃止し
たかわりに親子活動PTCの前後に親子で環境整備
を今年度計画。

会長の負担が大きすぎる。外部団体の打合せな
どは二役又は総務幹事などもう少し幅広く参加
を認めて欲しい。次の担い手がいない。

新しい活動を積極的に取り入れる。
前年と同じではなく一歩進んだ活動をやってみ
る。
チャレンジしてみる。
子供達と同じ時間を共有できるようにする。

10

４００～ 問題・課題を感じている ４１％〜５０％ ４委員会 選考委員会で協議 問題なく決まる 選考委員会で協議立候補・推薦 結構揉める ある（公式に） 立候補・推薦;くじ引
き・じゃんけん等

問題なく決まる くじ引き等 役員のなり手がいない 活動はほぼ学校任せ 役
員の負担が大きい;役員を受けても活動しない
活動がほぼ前年の引継 委員会活動の目的がわか
らない;役員以外の保護者の協力がない 役員選
考で保護者トラブルが起きる

大いに必要 仕事や家庭の事情もあるためか、役員を引き受け
ることを避ける保護者が年々少しずつ増えてい
る。

役員になるノルマ（在学中に役員をやらなけれ
ばならない）を明文化し、保護者へ周知した。

学校の負担が大きい。 特になし

12



11

４００～ 問題・課題を感じている １０％〜２０％ ４委員会 任者からの指名;立候補・推
薦

結構揉める 会長からの指名;立候補・推薦 問題なく決まる ある（公式に） 立候補・推薦 問題なく決まる 会長・副会長のなり手がいない 学年委員・専門
委員のなり手がいない;同じ人がずっと役員を
やっている

大いに必要

12
４００～ 楽しくやれているから課

題はない
１０％〜２０％ ３委員会 立候補・推薦 問題なく決まる 立候補・推薦 問題なく決まる ない 立候補・推薦 問題なく決まる

13

４００～ 問題・課題を感じている １０％〜２０％ ３委員会 任者からの指名 結構揉める 現役員が次の役員を探す 結構揉める ない 立候補・推薦;くじ引
き・じゃんけん等

問題なく決まる 決まらないことは
ない　最後はクジ
引き

会長・副会長のなり手がいない 学年委員・専門
委員のなり手がいない

大いに必要 改革はして、組織、活動のスリム化は進んではい
るが、正副役員はつながりから見つけてお願いす
る方法が変わらない。また、大したことないのに
ネガティブなイメージや大変そうなイメージがま
だまだ残っている

委員長制度廃止　副会長が委員会担当になる
卒業式、入学式の祝辞を従来通り話す他、紙
ベースも可能として、話すか紙か選択できるよ
うにした

中学校に関しては無理に活動する必要はないと
思う。世代や時代背景で必要項目は変わると思
われるのでら必要が生じたら活動。テーマを設
けての学校と保護者の対話集会をPTA基本活動に
したらいい。

来年度から専門委員会を減らす。
挨拶等も負担軽減として見直されている。

14

４００～ 問題・課題を感じている ５委員会以
上

選考委員会で協議 問題なく決まる 選考委員会で協議立候補・推薦 問題なく決まる ない くじ引き・じゃんけん等 問題なく決まる 役員を受けても活動しない 活動がほぼ前年の引
継 委員会活動の目的がわからない

大いに必要 委員会の役割を見直し、スリム化を検討 マイナスなイメージばかりが発信されているこ
とを残念に思っています。

総務部の活動を専門部に移行し、総務部の業務
量の軽減をはかっている。
先生の働き方改革により行事が縮小され、役員
の補助業務が減っている。

15

４００～ 問題・課題を感じている １０％〜２０％ ４委員会 立候補・推薦;選考委員会で
協議

問題なく決まる 立候補・推薦;選考委員会で協議立
候補・推薦

結構揉める ある（公式に） 立候補・推薦;くじ引
き・じゃんけん等

問題なく決まる 話し合い 役員のなり手がいない 活動はほぼ学校任せ 役
員の負担が大きい

大いに必要 地区役員での、少人数地区を統合化 PTAの意見を学校行事に反映出来るように

16

４００～ 問題・課題を感じている １０％〜２０％ ５委員会以
上

全年度の副会長で会長にな
る方が決まっている。（地
区割り）

問題なく決まる 地区で割り振りが決まっている。 問題なく決まる ない 立候補・推薦 問題なく決まる 地区委員が決まっ
ていて、その方が
依頼している。

会長・副会長のなり手がいない 学年委員・専門
委員のなり手がいない;役員のなり手がいない
活動はほぼ学校任せ 役員の負担が大きい;役員
を受けても活動しない 活動がほぼ前年の引継
委員会活動の目的がわからない

絶対に必要 現段階、ありません。 ありません。 活動の精選。組織の縮小化。

17
４００～ 問題・課題を感じている １０％〜２０％ ２委員会 任者からの指名;立候補・推

薦
結構揉める 会長からの指名;立候補・推薦 結構揉める ある（公式に） 立候補・推薦 問題なく決まる 個別にお願いをす

る
役員を受けても活動しない 活動がほぼ前年の引
継 委員会活動の目的がわからない

大いに必要 一部専門部をボランティア化 PTAボランティアの設置の話しはあります。

18

４００～ 問題・課題を感じている １０％〜２０％ ５委員会以
上

任者からの指名;立候補・推
薦;選考委員会で協議;くじ
引き・じゃんけん等

結構揉める 立候補・推薦;選考委員会で協議立
候補・推薦;くじ引き・じゃんけん
等

結構揉める ない 立候補・推薦;くじ引
き・じゃんけん等

結構揉める 決まるまで探して
いる。 最終的に
は知り合い（小学
校の時の三役経験
者など）に頼るこ
とが多い

会長・副会長のなり手がいない 学年委員・専門
委員のなり手がいない;役員のなり手がいない
活動はほぼ学校任せ 役員の負担が大きい

絶対に必要 役員の負担軽減 　　堅苦しいイメージの改善 組織の見直しの一つとして役員数の削減を実施
した

組織を継続するのであれば、まとめ役として会
長、副会長ほか数人は
役員として必要と思うが、実際に行動するの
は、
その時に活動できる方（役に属してないボラン
ティア）で運営ができればいいなと思う。
すぐに実施できることではないが、見直しをし
ないと、ただ役員をやらされるだけの組織に
なってしまう。

なし

19
４００～ 問題・課題を感じている １０％〜２０％ ない 任者からの指名;立候補・推

薦;選考委員会で協議
結構揉める 会長からの指名;立候補・推薦;選考

委員会で協議立候補・推薦;くじ引
き・じゃんけん等

結構揉める ない 立候補・推薦;くじ引
き・じゃんけん等

問題なく決まる くじ引き 会長・副会長のなり手がいない 学年委員・専門
委員のなり手がいない

あまり必要な
い

20

４００～ 問題・課題を感じている ２１％〜３０％ ５委員会以
上

任者からの指名;立候補・推
薦

結構揉める 会長からの指名;立候補・推薦;選考
委員会で協議立候補・推薦

結構揉める ない 立候補・推薦 結構揉める くじ引き、じゃん
けん

会長・副会長のなり手がいない 学年委員・専門
委員のなり手がいない

大いに必要 ・ＰＴＡ三役へのイメージ（大変そう）を少しで
も変えられるように、地区子供ども会のグループ
ラインにて、会議内容や作業内容を報告してい
る。・そもそもの活動内容を分かっていない人が
多い。

なし 児童数の減少や増加に伴い、活動や役員選出な
どの負担に差がある。

21

４００～ 問題・課題を感じている １０％〜２０％ ３委員会 任者からの指名;立候補・推
薦

問題なく決まる 立候補・推薦;選考委員会で協議立
候補・推薦

結構揉める ない 三役からの指名;立候
補・推薦;くじ引き・
じゃんけん等

結構揉める 会長・副会長のなり手がいない 学年委員・専門
委員のなり手がいない;役員を受けても活動しな
い 活動がほぼ前年の引継 委員会活動の目的が
わからない

大いに必要 会長は仕事が多いが、副会長、幹事はほぼ仕事
がない。他の学校はどうなんだろう？と気にな
ります。

特になし

22

４００～ 問題・課題を感じている ５１％〜 ５委員会以
上

立候補・推薦;くじ引き・
じゃんけん等

結構揉める 会長からの指名;立候補・推薦;くじ
引き・じゃんけん等

問題なく決まる ある（公式に） 立候補・推薦;くじ引
き・じゃんけん等

問題なく決まる くじ引きなら仕方
ない

役員のなり手がいない 活動はほぼ学校任せ 役
員の負担が大きい;役員を受けても活動しない
活動がほぼ前年の引継 委員会活動の目的がわか
らない;役員以外の保護者の協力がない 役員選
考で保護者トラブルが起きる

あまり必要な
い

個々の意識だと思ってます。 自分の子どものことなのに関心が無さすぎで
す。
先生に言うことは言うのに…。
むずかしい問題ですね。

23
４００～ 問題・課題を感じている １０％〜２０％ ３委員会 立候補・推薦 問題なく決まる 立候補・推薦 問題なく決まる ある（公式に） 立候補・推薦;くじ引

き・じゃんけん等
問題なく決まる 会長・副会長のなり手がいない 学年委員・専門

委員のなり手がいない
大いに必要 専門部の活動を精選し、部を２つ削減した。 活動の縮小の必要性があると考えている。 充て職の割り当てがある市Ｐ連への所属に関し

て、脱退も含めて、どのような形がいいのか検
討している。

24

４００～ 楽しくやれているから課
題はない

外部からの批判は多いPTAだが、内部の人間から
の不満はあまり聞こえてこない。つまり、中心
となってやっている人たちは案外楽しくやれて
いる。役員が楽しそうにやっている姿を見せら
れれば、自分もやってみようという人も増える
のではないか。
その活動を、いかに外部の未経験者に伝えるか
が重要と考え、広報誌等を通じて、積極的に発
信する取り組みを始めている。

25
４００～ 問題・課題を感じている ２１％〜３０％ ４委員会 選考委員会で協議 問題なく決まる 選考委員会で協議立候補・推薦 問題なく決まる ある（公式に） 立候補・推薦;くじ引

き・じゃんけん等
問題なく決まる 役員のなり手がいない 活動はほぼ学校任せ 役

員の負担が大きい
大いに必要 ３年間の役員を、入学時に決めている。

26

４００～ 問題・課題を感じている １０％〜２０％ ４委員会 任者からの指名 問題なく決まる 会長からの指名 問題なく決まる ない 三役からの指名;立候
補・推薦;くじ引き・
じゃんけん等

結構揉める くじ引き 会長・副会長のなり手がいない 学年委員・専門
委員のなり手がいない;役員を受けても活動しな
い 活動がほぼ前年の引継 委員会活動の目的が
わからない;同じ人がずっと役員をやっている

大いに必要 特に取り組んでいない 役員の人数の調整（減らしている） 今後のPTAの在り方については今までとは違うや
り方をしていかなければならないと感じます。
改革するにしても問題が出るとは思いますが、
時代に合ったやり方を実践する必要があると思
います。

27

４００～ 問題・課題を感じている １０％〜２０％ ３委員会 選考委員会で協議 結構揉める 選考委員会で協議立候補・推薦 結構揉める ある（公式に） 立候補・推薦;くじ引
き・じゃんけん等

結構揉める 役員のなり手がいない 活動はほぼ学校任せ 役
員の負担が大きい;役員を受けても活動しない
活動がほぼ前年の引継 委員会活動の目的がわか
らない

大いに必要 三役の選考の仕方に係る規約を改正する予定であ
る

28
４００～ 楽しくやれているから課

題はない
アンケートを取
り、協力のお願い
をする

29

４００～ 問題・課題を感じている １０％〜２０％ ５委員会以
上

立候補・推薦;選考委員会で
協議

問題なく決まる 会長からの指名;選考委員会で協議
立候補・推薦

問題なく決まる ない 三役からの指名;立候
補・推薦

問題なく決まる PTA執行部の個人
的な人間関係で役
員を選出

会長・副会長のなり手がいない 学年委員・専門
委員のなり手がいない;役員を受けても活動しな
い 活動がほぼ前年の引継 委員会活動の目的が
わからない

大いに必要 役員に選出されても参加しない方がいるので、一
部の役員に負担が偏ってしまうケースがある

専門委員長と地域PTAの役員を兼務してしまい負
担が大きくなってしまうケースがあったが、規
約を変更して兼務ができないようにした

子供たちの為に、親御さんから積極的に参加し
てもらえるPTAになればいいなと思います

30
４００～ 問題・課題を感じている １０％〜２０％ ３委員会 任者からの指名;選考委員会

で協議
問題なく決まる 立候補・推薦;選考委員会で協議立

候補・推薦
問題なく決まる ない 立候補・推薦 問題なく決まる 同じ人がずっと役員をやっている 絶対に必要 昨年度組織改革を行い、今年度から新しい体制で

活動している。
組織のあり方、活動への参加の仕方、役員の決
め方

特になし

31

４００～ 問題・課題を感じている ２１％〜３０％ ４委員会 任者からの指名 問題なく決まる 立候補・推薦;くじ引き・じゃんけ
ん等

問題なく決まる ある（公式に） 立候補・推薦 問題なく決まる 役員を受けても活動しない 活動がほぼ前年の引
継 委員会活動の目的がわからない

大いに必要 PTA改革はしたが、学年によっては（特に高学
年）親はPTAに対してのアレルギーを感じるた
め、子供と楽しむイベントを今年は増やそうと
考えています

32

６０５ 問題・課題を感じている １０％〜２０％ ５委員会以
上

任者からの指名;立候補・推
薦;選考委員会で協議;くじ
引き・じゃんけん等

問題なく決まる 会長からの指名;立候補・推薦;選考
委員会で協議立候補・推薦

問題なく決まる ない くじ引き・じゃんけん等 結構揉める お願いの連絡す
る、事前の決定方
法の周知を 行う

会長・副会長のなり手がいない 学年委員・専門
委員のなり手がいない

大いに必要

1

不明 問題・課題を感じている わからない ３委員会 くじ引き・じゃんけん等 問題なく決まる くじ引き・じゃんけん等 問題なく決まる ある（公式に） 立候補・推薦;くじ引
き・じゃんけん等

問題なく決まる 会員数が少ないの
で、必然的にかな
らずやらなければ
ならない暗黙の
ルールがあり、揉
めることがない

会長・副会長のなり手がいない 学年委員・専門
委員のなり手がいない

特になし 共働きやそれぞれの家庭の事情によりPTA活動に
参加するのが困難な家庭が、多いように感じら
れます。

役員となったからにはしっかり努めたいと思っ
ておりますが、（斯く言う私自身も）せっかく
の他校との交流も仕事と折り合いがつかず参加
が困難であり、自分の子供が通う学校でのPTA活
動だけで精一杯です。

もちろん学校と保護者との相互扶助は必要と感
じていますが、恥ずかしながら他校とのPTA交流
がどのようになされていたのか、どのような成
果があったのか話が聞こえてきたことがなく、
役員になってみるまでよく分からない、会議に
参加したところで初参者にはよく分からない、
子供の通う学校以外でのPTA活動に強く必要性を
感じられない、広報、周知の少ないことが課題
だと思います。

2

問題・課題を感じている １０％〜２０％ ない 立候補・推薦 結構揉める 立候補・推薦 結構揉める ある（非公式
に）

立候補・推薦 結構揉める 会長・副会長のなり手がいない 学年委員・専門
委員のなり手がいない;役員のなり手がいない
活動はほぼ学校任せ 役員の負担が大きい;役員
を受けても活動しない 活動がほぼ前年の引継
委員会活動の目的がわからない;役員以外の保護
者の協力がない 役員選考で保護者トラブルが起
きる

絶対に必要 少しでも前向きに役員になってもらえるよう業務
の削ぎ落とし。

佐渡のように都会から離れているところでは、
県の連盟などに加盟する必要はないと考えま
す。

3
問題・課題を感じている わからない わからない くじ引き・じゃんけん等 結構揉める くじ引き・じゃんけん等 結構揉める ある（公式に） 立候補・推薦;くじ引

き・じゃんけん等
問題なく決まる くじびき、じゃん

けん
会長・副会長のなり手がいない 学年委員・専門
委員のなり手がいない

大いに必要 表に出るのが苦手な保護者が多いので誰も三役
になりたがりません。

4
問題・課題を感じている ３１％〜４０％ ５委員会以

上
立候補・推薦;くじ引き・
じゃんけん等

結構揉める 立候補・推薦;くじ引き・じゃんけ
ん等

結構揉める ない 立候補・推薦 会長・副会長のなり手がいない 学年委員・専門
委員のなり手がいない

大いに必要

5
問題・課題を感じている １０％〜２０％ わからない 立候補・推薦;くじ引き・

じゃんけん等
問題なく決まる 立候補・推薦;くじ引き・じゃんけ

ん等
問題なく決まる ない 立候補・推薦;くじ引

き・じゃんけん等
問題なく決まる 会長・副会長のなり手がいない 学年委員・専門

委員のなり手がいない
大いに必要

6
楽しくやれているから課
題はない

7
楽しくやれているから課
題はない

２１％〜３０％ ５委員会以
上

任者からの指名;立候補・推
薦;選考委員会で協議

問題なく決まる 会長からの指名;立候補・推薦;選考
委員会で協議立候補・推薦

問題なく決まる ある（公式に） くじ引き・じゃんけん等 問題なく決まる あまり必要な
い

13



8
問題・課題を感じている ２１％〜３０％ ない 立候補・推薦 問題なく決まる 立候補・推薦 問題なく決まる ない 立候補・推薦 問題なく決まる 分かりあうまで話

し合う。
大いに必要 人口減少によるPTA絶対数の減少なので取り組む方

法がない。
保護者間自助共助意識の行動による公助の促進 今一度組織の目的と狙いを示す必要がある。保

護者が自分ごととして捉えてもらうことが重
要。

9

問題・課題を感じている １０％〜２０％ ５委員会以
上

任者からの指名 結構揉める 選考委員会で協議立候補・推薦 結構揉める ある（公式に） くじ引き・じゃんけん等 結構揉める くじ引き 会長・副会長のなり手がいない 学年委員・専門
委員のなり手がいない;役員のなり手がいない
活動はほぼ学校任せ 役員の負担が大きい

大いに必要 PTA活動を鏡ばりにし次年度の保護者様に伝わるよ
うに学校と話しあっている所です。

わかりません 個人的には、組織については多いに理解あるつ
もりですが保護者全員が必要かと思っていない
部分はあると思います

まずは、これからの取り組みの中で役員の方々
と先生方と問題を抽出していきたいと考えてお
ります

10

問題・課題を感じている １０％〜２０％ ５委員会以
上

立候補・推薦;選考委員会で
協議;選考会で立候補がなけ
れば投票

結構揉める 立候補・推薦;選考委員会で協議立
候補・推薦

結構揉める ある（公式に） 立候補・推薦 問題なく決まる 会長・副会長のなり手がいない 学年委員・専門
委員のなり手がいない

大いに必要 初めて役員になると次々と会議の案内がきてそ
こに出席しても内容がわからないものもあり、
ただそこにいるだけの時もあります。前役員か
らの引き継ぎ方法の検討が必要。

PTAの役割についてもとにかく大変にならないう
ちにやっておこう、回数が少ない委員をやりた
いということだけで、詳しいことは全くわから
ず例年通りにやっていて、学校と保護者の共同
作業のようには感じない。

❶様々な会議があり、夕方以降の開催につい
て、仕事があるのでありがたいが、反面、子供
を一人で留守番させて出席しなければならな
い。近くに預ける先もないため。zoomなど自宅
から会議に参加する方法は取れないのでしょう
か。参加率をあげる必要があるなら会議の方法
を検討していただきたい。
❷会議に出席すると出欠席の名簿が必ずありま
すが必要性を感じません。欠席していることを
公にすることで、欠席しにくい圧力を感じま
す。

11

問題・課題を感じている ２委員会 任者からの指名;立候補・推
薦;選考委員会で協議

結構揉める 立候補・推薦;選考委員会で協議立
候補・推薦

結構揉める ある（非公式
に）

選挙;立候補・推薦 問題なく決まる 会長・副会長のなり手がいない 学年委員・専門
委員のなり手がいない;同じ人がずっと役員を
やっている

あまり必要な
い

◎「学校のため」「子どものため」を思って役
員を引き受けており、そこに対しては前向きな
気持ちがあるが、3役の場合、地域のためとはい
え、育成協やら寺子屋会議やら直接的に学校と
は関係のない職が割り当てられる。事前にその
仕組みを知らされておらず、「可能な範囲で」
と言われるものの、学校名を背負って任命され
ているので蔑ろにもできない。それが大きな負
担。
◎役員を引き受けてくる方は、結果的に一生懸
命取り組んでくださるのでありがたく、問題な
い。問題は、役員を引き受けることそのもの
と、その他の会員も含め、全体的にPTA活動への
参加に抵抗感が強いこと。PTA活動を通して、教
員と保護者、地域とが繋がるということが子育
てのセーフティーネットとなり、教育の質の向
上に繋がることをもっと啓発していかない限
り、PTA活動は縮小していかざるを得ない。

12

楽しくやれているから課
題はない

１０％〜２０％ ３委員会 立候補・推薦 問題なく決まる 立候補・推薦 問題なく決まる ある（公式に） 立候補・推薦 問題なく決まる 指名 会長・副会長のなり手がいない 学年委員・専門
委員のなり手がいない;役員のなり手がいない
活動はほぼ学校任せ 役員の負担が大きい

あまり必要な
い

13
楽しくやれているから課
題はない

わからない わからない くじ引き・じゃんけん等 結構揉める くじ引き・じゃんけん等 問題なく決まる ある（非公式
に）

くじ引き・じゃんけん等 結構揉める ジャンケン 全く必要ない そもそもPTAは本当に必要なのか
働き親世代からすれば時間作るのが大変

14

問題・課題を感じている わからない ２委員会 立候補・推薦;くじ引き・
じゃんけん等

結構揉める 立候補・推薦;くじ引き・じゃんけ
ん等

結構揉める ある（非公式
に）

立候補・推薦;くじ引
き・じゃんけん等

問題なく決まる 会長・副会長のなり手がいない 学年委員・専門
委員のなり手がいない;役員のなり手がいない
活動はほぼ学校任せ 役員の負担が大きい;役員
を受けても活動しない 活動がほぼ前年の引継
委員会活動の目的がわからない

大いに必要 今現在はありません。

15
問題・課題を感じている わからない わからない 立候補・推薦 結構揉める 立候補・推薦 結構揉める ある（非公式

に）
立候補・推薦 結構揉める 役員以外の保護者の協力がない 役員選考で保護

者トラブルが起きる
あまり必要な
い

16

楽しくやれているから課
題はない

２１％〜３０％ わからない 選挙;立候補・推薦;くじ引
き・じゃんけん等;

問題なく決まる 選挙;立候補・推薦 問題なく決まる ない 三役からの指名;選挙;立
候補・推薦;くじ引き・
じゃんけん等

問題なく決まる 会長・副会長のなり手がいない 学年委員・専門
委員のなり手がいない

全く必要ない

17
楽しくやれているから課
題はない

18
問題・課題を感じている １０％〜２０％ ２委員会 立候補・推薦;くじ引き・

じゃんけん等
結構揉める 立候補・推薦;くじ引き・じゃんけ

ん等
結構揉める ある（非公式

に）
立候補・推薦;くじ引
き・じゃんけん等

問題なく決まる 会長・副会長のなり手がいない 学年委員・専門
委員のなり手がいない;役員のなり手がいない
活動はほぼ学校任せ 役員の負担が大きい

大いに必要 核家族で夫婦で役員になった場合、親2人が会議に
呼ばれ子どもが1人になる

同上

19

問題・課題を感じている １委員会 選考委員会で協議 選考委員会で協議立候補・推薦 ない 立候補・推薦 絶対に必要 お金の事は抜きとして、PTA組織の必要性に疑問
がある。保護者側と先生側の熱量の違いがあ
り、時代が時代だけに先生達への負担軽減って
言われれば、納得するしかない。

20
楽しくやれているから課
題はない

２１％〜３０％ ５委員会以
上

任者からの指名;立候補・推
薦;選考委員会で協議

問題なく決まる 立候補・推薦;選考委員会で協議立
候補・推薦

問題なく決まる ある（公式に） 三役からの指名;立候
補・推薦;くじ引き・
じゃんけん等

問題なく決まる あまり必要な
い

14


